
Great Wall 
как следует 
выручил 
на России
Китайскому концерну 
помогли удорожание 
машин и крепкий рубль

Китайский Great Wall Motor 
(GWM), единственный из ино‑
странных автоконцернов про‑
должающий выпуск в РФ, в пер‑
вом полугодии увеличил выручку 
от продаж на российском рынке 
на 14%, до 2,3 млрд юаней. Она 
увеличилась, несмотря на па‑
дение продаж в штуках на 26%, 
за счет удорожания машин. Кро‑
ме того, концерн смог заработать 
2,6 млрд юаней единоразовой 
прибыли из‑за укрепления ру‑
бля, что вызвало положительную 
переоценку стоимости запасов 
на балансе российской структу‑
ры. Хотя доля GWM и других ки‑
тайских компаний на рынке про‑
должает расти, отгрузка машин 
из КНР в РФ в последние месяцы 
минимальна.

Выручка китайского автокон‑
церна Great Wall Motor от продаж 
на российском рынке в первом по‑
лугодии 2022 года выросла на 14,2%, 
до 2,3 млрд юаней (около $333 млн), 
следует из отчетности компании. 
При этом продажи брендов Haval 
и Great Wall в РФ, согласно данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 
в январе—июне упали на 26,3%, по‑
чти до 12 тыс. машин.

Чистая прибыль GWM за тот 
же период выросла на 58,7%, 
до 5,6 млрд юаней. При этом в от‑
четности сказано, что компания по‑
лучила 2,6 млрд юаней единоразо‑
вой прибыли в основном за счет 
курсовых разниц из‑за «аномаль‑
ных» колебаний обменного курса 
рубля. В первом квартале, согласно 
отчету за этот период, чистая при‑
быль GWM незначительно упала — 
на 0,5%, до 1,6 млрд юаней.

Вероятно, единоразовая при‑
быль связана с переоценкой товар‑
ных запасов GWM в РФ — автомоби‑
лей, запчастей и так далее — на фоне 
укрепления курса рубля к юаню 
с мартовского минимума, полагает 
автомобильный эксперт Владимир 
Беспалов. «То есть фактически на ба‑
лансе компании в РФ есть активы, 
стоимость которых выросла в юанях 
к концу отчетного периода»,— объяс‑
няет он. В начале марта курс доходил 
почти до 24 руб. за один юань, тогда 
как к концу июня опустился до 8 руб. 
Аналитик отмечает, что в целом при 
обесценении рубля во втором полу‑
годии картина может быть обрат‑
ной, то есть эта прибыль «бумажная».

Рост выручки от продаж в РФ 
на фоне их падения в штуках мо‑
жет объясняться ростом розничных 
цен на автомобили и запчасти, счи‑
тает господин Беспалов. Например, 
новый Haval Jolion, по данным «Ав‑
тостата», с начала года подорожал 
на 49%, до 2,03 млн руб.

Отметим, падение продаж GWM 
в России связано с общим сокраще‑
нием авторынка РФ — за полгода 
он упал на 57,5%, до 370,2 тыс. штук.
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Евросоюз принял полумеры
Главы МИДов стран ЕС договорились приостановить соглашение  
об упрощенном визовом режиме с Россией

Евросоюз приостановит действие со‑
глашения об облегченном визовом ре‑
жиме с Россией. Такое решение — пока 
политическое — приняли министры ино‑
странных дел стран ЕС по итогам двух‑
дневной встречи в Праге. Как пояснил 
глава европейской дипломатии Жо‑
зеп Боррель, полного запрета на офор‑
мление «шенгена» для россиян не бу‑
дет, однако процедура станет сложнее 
и дороже. Кроме того, Еврокомиссия 
подготовит рекомендации насчет того, 
что страны объединения могут делать 
с уже выданными гражданам РФ въезд‑
ными документами.

Заключительный день неформальной 
встречи главы МИДов стран Евросоюза про‑
вели в уже традиционных спорах о том, как 
наказать Россию и помочь Украине. Клю‑
чевым вопросом на повестке, весь август 
не сходившим с первых полос СМИ, был за‑
прет на выдачу шенгенских виз россиянам. 
Как заявил министр иностранных дел Венг‑
рии Петер Сийярто, предвосхищая итоговую 
пресс‑конференцию Жозепа Борреля, согла‑
совать общеевропейский запрет на офор‑
мление въездных документов гражданам РФ 
не удалось. По его словам, многие страны со‑
юза, включая Венгрию, выступили против 
такого шага. Однако прекратить действие со‑
глашения об упрощенном визовом режиме 
с РФ дипломаты все же решились. 

Часть государств, среди которых оказались 
страны Прибалтики, Чехия, Польша, а также 
в некоторой степени Финляндия, Дания и Ни‑
дерланды, активно продвигали идею прекра‑
тить оформление виз россиянам. По их мне‑
нию, это должно послать «четкий сигнал» 
президенту РФ Владимиру Путину и, види‑
мо, каким‑то образом остановить конфликт 
на территории Украины (см. „Ъ“ от 31 августа). 
Другие, как, например, Франция и Германия, 
идею совсем отрезать россиян от Европы со‑
чли контрпродуктивной и предложили «бо‑
роться за умы» граждан РФ, придерживаясь 
более избирательного подхода. 

Из Киева (откуда, собственно, и пришла 
инициатива запретить оформлять визы в за‑
падные страны россиянам, а тех, кто поки‑
нул страну, срочно туда вернуть) во время 
заседания в Праге продолжали поступать 
призывы к дипломатам ЕС пойти по жестко‑
му сценарию и наказать население России 
коллективно. Глава офиса президента Укра‑
ины Андрей Ермак посоветовал коллегам 
не только принять визовые меры, но и вве‑
сти газовое эмбарго. А глава МИДа страны 
Дмитрий Кулеба потребовал распростра‑
нить ограничения на въезд и на белорусов, 
поскольку Минск, по его словам, «является 
соучастником в преступлении». Досталось 
от украинского дипломата и Берлину с Па‑
рижем. По его мнению, соглашение об упро‑
щенном визовом режиме с Россией работает 
с 2007 года, а значит, тезис о том, что режим 
плохой, а «люди хорошие,— это иллюзия». 

В итоге члены Евросоюза ожидаемо оста‑
новились на компромиссном шаге. Как зая‑
вил на пресс‑конференции Жозеп Боррель, 

министры иностранных дел приняли поли‑
тическое решение приостановить действие 
соглашения об облегченном визовом режи‑
ме с РФ. На практике это будет означать по‑
вышение размера пошлины за визы с €35 
до €80, увеличение сроков рассмотрения 
заявлений — до полугода, необходимость 
сбора большего числа документов и сниже‑
ние длительности действия выдаваемых 
на въезд разрешений.

По словам господина Борреля, с июля ЕС 
наблюдает сильный приток граждан РФ 
в приграничные страны, что угрожает 
их безопасности. Исходя из этого, члены Ев‑
росоюза подтвердили право каждого госу‑
дарства самостоятельно регулировать про‑
пуск россиян в шенгенское пространство 
через свою территорию. Главный дипломат 
союза уверен: приостановка соглашения по‑
зволит «предотвратить шопинг‑визы». «Мно‑
гие россияне едут, чтобы отдохнуть и сде‑
лать покупки, будто на Украине нет никакой 
войны»,— сказал господин Боррель. 

Как сообщило агентство Bloomberg, 
в ходе встречи представители Латвии, Лит‑
вы, Эстонии и Польши пригрозили принять 
односторонние меры, если весь ЕС не согла‑
сится запретить въезд российским туристам. 
А чешский министр Ян Липавский предло‑
жил не только не выдавать новые, но и кол‑

лективно отказывать во въезде тем, кто уже 
имеет на руках «шенген». Их коллегам, в том 
числе из Франции и Германии, даже при‑
шлось успокаивать столь решительно на‑
строенных партнеров и призывать их к сдер‑
жанности. «Это было бы знаком того, что 
мы не хотим иметь ничего общего с русским 
народом, а мы должны сделать ровным сче‑
том наоборот, особенно сейчас»,— пришел 
на помощь соседям по Западной Европе гла‑
ва МИД Люксембурга Жан Ассельборн.

«Мы не хотим отрезать от себя тех россиян, 
кто выступает против войны на Украине»,— 
отметил между тем Жозеп Боррель, объявляя 
об ужесточении визовой политики Евросою‑
за. Страны ЕС достигли взаимопонимания, 
что отдельным категориям россиян визы 
в любом случае будут выдаваться, заверил 
он. Тем не менее предложение Яна Липавско‑
го — отказывать во въезде тем, у кого уже есть 
в паспорте действующий «шенген»,— с по‑
вестки дня не снято. Господин Боррель пояс‑
нил, что главы МИДов поручили Еврокомис‑
сии подготовить рекомендации по поводу 
того, что страны объединения могут сделать 
с уже выданными визами. 

Дожидаться таких рекомендаций, впро‑
чем, готовы не все. Эстония, которая первой 
в ЕС запретила въезд на свою территорию рос‑
сиянам с «шенгеном», выданным самой же ре‑

спубликой, уже заявила, что нынешнего ре‑
шения недостаточно. По словам главы МИДа 
страны Урмаса Рейнсалу, Таллин рассмотрит 
вопрос «об ограничении пересечения грани‑
цы гражданами РФ с визами Евросоюза».

Кроме того, Жозеп Боррель подчеркнул, 
что Евросоюз не признает российские па‑
спорта, оформленные РФ на контролируе‑
мых ее войсками территориях Украины. Жо‑
зеп Боррель в очередной раз заявил, что ЕС 
остается единым в своей поддержке Киева 
и будет и дальше оказывать ему всяческую 
помощь. В частности, речь идет о создании 
специальной тренировочной миссии для 
украинских военных.

Когда именно заработает такая миссия 
и заработает ли, пока неизвестно. Нет ясно‑
сти и в том, когда перестанет действовать со‑
глашение об облегченном визовом режиме 
с Россией,— по оценкам, для претворения 
решения министров в жизнь потребуется 
несколько недель.

Тем временем в МИД РФ, комментируя 
решение Евросоюза, назвали его «выстре‑
лом себе в ногу». Об этом заявил агентству 
«РИА Новости» замглавы ведомства Алек‑
сандр Грушко. И добавил: Москва оставля‑
ет за собой право как на симметричные, так 
и на асимметричные ответные меры.

Алексей Забродин
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Будапешт нашел ключ 
к «Газпрому»
Венгрия получит очередные 
сверхконтрактные поставки газа

«Газпром» на фоне остановки газопрово‑
да «Северный поток» в сентябре и октя‑
бре поставит в Венгрию дополнительно 
353,8 млн кубометров газа. Сверхкон‑
трактные объемы пойдут через газо‑
провод «Турецкий поток». Аналитики по‑
лагают, что эта мера позволит Венгрии 
не только подготовиться на случай хо‑
лодной зимы, но и в случае перебоев 
с поставками газа через Украину выру‑
чить соседние Австрию и Словакию.

«Газпром» с 1 сентября нарастит постав‑
ки газа в Венгрию по трубопроводу «Турец‑
кий поток» через Сербию на 5,8 млн кубоме‑
тров в сутки, сообщил 31 августа глава МИД 
Венгрии Петер Сийярто. Пока стороны дого‑
ворились об увеличенных поставках на два 
месяца — сентябрь и октябрь. В «Газпроме» 
контракт дополнительно не комментирова‑
ли. При этом 31 августа полностью остановил‑
ся газопровод «Северный поток», что привело 
к ограничениям поставок ряду западноевро‑
пейских клиентов «Газпрома» — в частности, 
на это жаловалась итальянская Eni.

На поставки из РФ приходится около 85% га‑
зового импорта страны. В 2021 году «Газпром» 
подписал с Венгрией контракт на поставку 

3,5 млрд кубометров газа в год через террито‑
рии Болгарии и Сербии, еще 1 млрд кубоме‑
тров поставляется через Австрию. Контракт 
был подписан на 15 лет. В августе «Газпром» 
уже увеличил поставки в Венгрию на 2,6 млн 
кубометров в сутки сверх контрактного объе‑
ма. Запасы в ПХГ Венгрии сейчас составляют 
63,2% (около 3,9 млрд кубометров), что меньше 
среднего по Европе показателя 80,17%. В июле 
правительство Венгрии говорило, что намере‑
но закупить у РФ дополнительно 700 млн кубо‑
метров для обеспечения безопасности энерго‑
снабжения страны в зимний период.

Входящая в ЕС Венгрия, несмотря на рос‑
сийскую военную операцию на Украине, 
поддерживает отношения с Москвой и вы‑
ступает против санкции в отношении рос‑
сийских нефти и газа. 

«В условиях, когда ЕС, ожидая дефицита 
газа, заполняет хранилища, „пылесося“ ры‑
нок СПГ, Венгрия — единственная страна, 
которая получит дополнительные объемы 
газа, причем по безопасному маршруту — 
„Турецкому потоку“»,— замечает Мария Бе‑
лова из Vygon Consulting.
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Правила ТО подвергли 
строгому осмотру
Они упрощены для владельцев легковых 
автомобилей, грузовиков и автобусов

1 сентября начинают действовать упро‑
щенные правила технического осмотра 
автомобилей. Теперь на ТО не прове‑
ряют аптечку, огнетушитель, подте‑
ки масла из двигателя, не контролиру‑
ют работу стеклоомывателя, состояние 
тормозных трубок и уровень шума глу‑
шителя. Вступающее в силу постанов‑
ление правительства готовилось Мин‑
трансом для упрощения процедуры ТО 
и снижения нагрузки на бизнес. Сле‑
дующим этапом реформы техосмотра 
станет передача контроля за операто‑
рами ТО в Росаккредитацию и утвер‑
ждение новых тарифов техосмотра 
в регионах.

Во вступающей в силу новой редакции 
правил ТО (утверждены постановлением 
правительства) список обязательных про‑
верок легковых автомобилей, грузовиков 
и автобусов сокращен с 82 до 55 пунктов. 
Технические эксперты на пунктах техосмо‑
тра (ПТО) больше не проверяют поврежде‑
ния и коррозию тормозных трубок, уровень 
шума работы выпускной системы двигате‑
ля, способность стеклоомывателя подавать 
жидкость на лобовое стекло, работу штатно‑

го противоугонного устройства, состояние 
рассеивателей фар и фонарей. Отменена 
проверка аптечки, огнетушителя, знака ава‑
рийной остановки. Эксперты теперь не обра‑
щают внимания на подтеки антифриза или 
масла из двигателя, коробки передач, борто‑
вых редукторов, заднего моста, гидроусили‑
теля руля, а также электролита из аккумуля‑
тора. Среди новых требований — проверка 
«подсосов воздуха» или утечки выхлопных 
газов в обход «системы выпуска» (выпуск‑
ного коллектора, глушителя, нейтрализато‑
ра и т. д.). Длительность проверок осталась 
прежней: 10 минут — для мотоциклов, 30 
минут — для легковых автомобилей, 59–72 
минуты — для автобусов, 32–68 минут — для 
грузовиков.

Упростить процедуру ТО Минтранс пред‑
ложил в 2021 году. Часть пунктов перечня 
обязательных проверок ведомство сочло 
избыточными, на безопасность движения 
не влияющими. При этом за счет отказа от ча‑
сти диагностического оборудования может 
снизиться финансовая нагрузка на операто‑
ров техосмотра, поясняли в Минтрансе.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,1

процента в годовом выражении составила инфляция в странах зоны евро на конец августа, сообщил 
Евростат. К июлю цены выросли на 0,5%. В Германии годовой рост цен ускорился с 8,5% до 8,8% (за месяц 
цены выросли на 0,4%). Во Франции при таком же месячном приросте годовая инфляция замедлилась с 6,8% 
до 6,5%. В Италии выросла с 8,4% до 9% (за месяц — плюс 0,8%). Выше 20% оказалась инфляция в Литве, 
Латвии и Эстонии, самые же низкие темпы роста цен зафиксированы на Мальте и в Финляндии (7,1% и 7,6%). 
Базовая инфляция (за вычетом продовольствия и энергии) в зоне евро выросла с 4% до 4,3%. Цены на энер-
горесурсы в августе поднялись на 38,3% против 39,6% в июле, на продовольствие — на 10,6% против 9,8%.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Предпринимательская 
уверенность  
перебирает минусы

Определяемые Росстатом индек-
сы предпринимательской уверен-
ности (обследованы 4,3 тыс. орга-
низаций) в августе двигались в раз-
ных направлениях: в обработке ин-
дикатор вырос, как и в предыдущем 
месяце, в добыче — снизился по-
сле июльской стабилизации. В об-
рабатывающих отраслях индекс со-
ставил минус 2% после минус 2,7% 
в июле и минус 3% в июне, в добы-
вающих — минус 1% после минус 
0,3% в июле и июне. В целом оба 
индекса находятся заметно ниже 
февральских значений (тогда — бо-
лее плюс 2%). При этом они суще-
ственно выше минимумов «ковид-
ного» 2020 года, когда в обработке 
индекс опускался ниже минус 8%, 
а в добыче — до минус 6%.

Как сообщает Росстат, в авгу-
сте экономическую ситуацию в сво-
ей организации считали благопри-
ятной 10% работающих в добыче, 
удовлетворительной — 75%. В об-
рабатывающих производствах это 
соотношение равно 10% и 73% со-
ответственно. Улучшения ситуа-
ции в ближайшие полгода в добы-
че ждут 16% опрошенных, в обра-
ботке — 21%. 

Согласно другому, также вчера 
обнародованному исследованию — 
о сводном индексе деловой сре-
ды от РССП, состояние бизнес-кли-
мата в России в августе несколь-
ко улучшилось. В минувшем меся-
це значение индикатора состави-
ло 44,4 пункта против 40,1 пункта 
в июле. В августе значительно вы-
росла доля компаний, отметивших, 
что за месяц цены закупки не рос-
ли. Благодаря этому впервые с ок-
тября 2020 года показатель, харак-
теризующий инфляцию, поднялся 
выше 20 пунктов, до значения 22,6 
пункта (сразу плюс 9,5 пункта). Од-
новременно замедлился рост цен 
продаж — значение этого индика-
тора (53,9 пункта) в августе оказа-
лось на 3,4 пункта ниже июльского.

Стабильным назвали спрос 
на свою продукцию или услуги 60% 
опрошенных компаний. Пятая часть 
респондентов заявила, что в авгу-
сте спрос в их отрасли вырос, чет-
верть компаний почувствовала, что 
интерес к их продукции или услугам 
повысился. Месяц назад ситуация 
со спросом выглядела хуже, отме-
чают в РСПП. Несколько улучшились 
и предпринимательские оценки те-
кущего состояния бизнес-среды. 
Значение индекса личных оценок 
делового климата в августе было 
равно 38,6 пункта. Две трети ре-
спондентов не увидели никаких из-
менений в состоянии деловой сре-
ды, 29% опрошенных посчитали, что 
деловой климат в стране ухудшается 
(в июле так полагали 36,8%). 

Вадим Вислогузов

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ (%)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Правительство утвердило клю-
чевые показатели эффективно-
сти (КПЭ) системы маркиров-
ки товаров, а также работы с ней 
госорганов. Среди них — доля 
контрафакта и годовой легаль-
ный оборот на различных рын-
ках, потенциальный ущерб для 
бюджета, а также активность чи-
новников при использовании 
функционала системы и степень 
ее интеграции с базами госорга-
нов. Ожидается, что это позво-
лит увидеть более полную кар-
тину рынка, совершенствовать 
риск-ориентированный под-
ход и снижать административ-
ную нагрузку на добросовест-
ный бизнес.

В рамках систематизации много-
летней борьбы с контрафактом пра-
вительство утвердило КПЭ для раз-
ворачиваемой в РФ системы марки-
ровки товаров. Напомним, она пред-
полагает нанесение средств иденти-
фикации на определенные товары 

(меховые изделия, лекарства, табач-
ную продукцию, обувь и др.) с после-
дующей обработкой полученных 
данных в виде цифровой модели 
рынка. Как следует из опубликован-
ного вчера распоряжения, Белый 
дом пока обозначил лишь общие 
ориентиры ее использования — 
конкретные ежегодные показатели 
должны быть подготовлены ведом-
ствами к 15 сентября и опубликова-
ны Минпромторгом к 1 октября.

В качестве КПЭ будут браться фи-
нансовые эффекты внедрения мар-
кировки: объем годового легально-
го оборота маркируемой продук-
ции, доля контрафакта на этом рын-
ке, начисление акцизных платежей, 
а также потенциальный ущерб для 
бюджета. Учитываться будет и мас-
штабирование самой системы мар-
кировки: количество пользовате-
лей, сервисов для государства и ин-
формации для потребителей, а так-
же доля производителей и импорте-
ров, регулярно использующих све-

дения о своей или ввезенной ими 
продукции. Впрочем, отметим, до-
стижение последнего показателя 
может осложниться из-за санкций — 
на днях Минпромторг подготовил 
проект постановления правитель-
ства, предполагающий временное 
исключение возможности доступа 
правообладателей к информации 
о товарах, которые ввозятся в режи-
ме параллельного импорта. 

Отдельно распоряжение предус-
матривает КПЭ для госорганов, ра-
ботающих с системой маркировки. 
Среди них — доля рассмотренных 
обращений, поступивших через си-
стему маркировки, количество ин-
дикаторов риска и рост доли рас-
смотренных чиновниками потен-
циальных нарушений, выявленных 
системой. Оценка также будет зави-
сеть от дальнейшей интеграции си-
стемы маркировки с другими госин-
формсистемами. Пока применять 
КПЭ будут ФАС, Минпромторг, Мин-
сельхоз, Минцифры, ФТС, Росздрав-

надзор, Росалкогольрегулирование, 
Росприроднадзор и Россельхознад-
зор. Отметим, до сих пор проблема 
оценки масштабов рынка контра-
факта была связана не только с тем, 
что это теневой сектор, но и с раз-
розненностью данных (см. „Ъ“ от 11 
марта 2021 года). 

Как сообщили „Ъ“ в Центре раз-
вития перспективных технологий 
(оператор системы, ЦРПТ), систе-
ма маркировки сейчас интегриро-
вана с 16 органами власти, которые 
за январь—июль 2022 года напра-
вили более 6,3 млн запросов, что 
на 267% выше показателя 2021 года. 
«Утверждение КПЭ повысит интен-
сивность использования данных го-
сорганами, сократит время реакции 
на обращения и усилит эффектив-
ность общественного контроля»,— 
считают в центре. Так, добавляют 
в ЦРПТ, в этом году был запущен 
проект по предоставлению бизне-
су данных об автоматически выяв-
ляемых системой нарушениях, по-

сле чего их количество сократилось 
вдвое. В целом же, ожидают в ЦРПТ, 
внедрение КПЭ приведет к росту ка-
чества данных в системе, что позво-
лит сформировать более полную 
картину рынка. 

В Минпромторге также добав-
ляют, что внедрение КПЭ «сможет 
гарантировать своевременность 
и полноту рассмотрения накоплен-
ных сведений госорганами, приме-
нение ими риск-ориентированно-
го подхода в контрольной деятель-
ности». Для легальных же участни-
ков оборота, заверяют в ведомстве, 
снизится административная на-
грузка. Советник президента ЦСР 
Елена Разумова отмечает, что доку-
мент предусматривает «процедуры 
альтернативной оценки работы си-
стемы» — в итоге госорганами будут 
накапливаться статистические дан-
ные, и в будущем принятие реше-
ний о доработке системы будет бо-
лее обоснованным.

Евгения Крючкова

Маркировке вводят KPI
Правительство утвердило показатели оценки эффективности системы и своей работы с ней

Вышедшие вчера данные Росста-
та показали, что во втором квар-
тале спада капвложений не про-
изошло, а частный спрос в июле 
показал признаки стабилизации 
на фоне улучшения динамики зар-
плат. Впрочем, аналитики ука-
зывают, что рост инвестиций мо-
жет объясняться разовыми стати-
стическими эффектами, а зафик-
сированная стабилизация потре-
бления —временная. Опережаю-
щие данные о тратах населения 
подтверждают охлаждение по-
требительского спроса в августе.

По данным Росстата, темпы сни-
жения реального размера заработ-
ной платы в июне замедлились до 
3,2% в годовом выражении — после 
майских 6,1% и апрельских 7,2%. За 
первое полугодие в целом реальные 
зарплаты снизились на 1,3% (по ито-
гам всего года Минэкономики ожи-
дает их снижения на 2,9% после ро-

ста на 4,5% в 2021 году). При этом, по 
оценке Игоря Полякова из ЦМАКП, 
с учетом сезонности в июне к маю ре-
альные зарплаты выросли на 3,1%, 
среднемесячные темпы их сниже-
ния во втором квартале по сравне-
нию с первым составили 1,6%. Июнь-
ский скачок эксперт объясняет вы-
платами премий и не видит в этом 
перелома тренда.

Увеличение реальных зарплат со-
четалось со стабильно низким уров-
нем безработицы (в июле она оста-
лась на минимальном за весь пери-
од наблюдений с 1991 года уровне 
в 3,9%) и оживлением кредитования 
(объем потребительского и ипотеч-
ного кредитования за июль вырос 
на 1% после роста на 0,4% за июнь ме-
сяц к месяцу). В результате, по под-
счетам Минэкономики, суммарный 
оборот розничной торговли, плат-
ных услуг населению и обществен-
ного питания в июле замедлил темп 

снижения до 6,3% в годовом выраже-
нии против падения на 6,9% в июне. 
По оценкам ЦМАКП, с учетом сезон-
ности в июле по сравнению с июнем 
общие потребительские расходы вы-
росли на 1% против прироста на 0,2% 
за июнь, главным образом благодаря 
тратам на непродовольственные то-
вары. «Потребление вышло на плато. 
Это не рост и даже не отскок»,— заме-
чает Игорь Поляков. Опережающие 
данные о тратах населения свиде-
тельствуют об охлаждении потреби-
тельского спроса в августе (см. „Ъ“ от 
24 августа). При этом зарегистриро-
ванный ЦБ скачок потребительско-
го оптимизма в августе «скорее отра-
жает более медленный спад в эконо-
мике и стабильность рынка труда, 
нежели является сигналом к увели-
чению спроса»,— отмечает Дмитрий 
Полевой из «Локоинвеста».

По части капитальных инвести-
ций статистика Росстата подтвержда-

ет, что их падения во втором кварта-
ле действительно не наблюдалось (ра-
нее об этом говорил вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, см. „Ъ“ от 29 августа). 
По полному кругу организаций в го-
довом выражении в апреле—июне 
показатель вырос на 4,1%. В Минэко-
номики поясняют, что в разрезе отрас-
лей наибольший вклад в увеличение 
номинальных инвестиций по круп-
ным и средним организациям внесли 
обработка (главным образом за счет 
экспортно ориентированных отрас-
лей: химии, металлургии, нефтепере-
работки), добыча, сектор транспорти-
ровки и хранения, а также строитель-
ство. Снижение же показателя наблю-
далось в сфере информации и связи.

В структуре капвложений бы-
стрее всего росли инвестиции 
в интеллектуальную собствен-
ность, в здания и сооружения на 
фоне слабой динамики вложений 
в машины и оборудование. Очевид-

но, что всплеск инвестиций во вто-
ром квартале, как и скачок потре-
бления,— события скорее случай-
ные. «Вместо того чтобы бросить ин-
вестиции, наоборот, предприятия 
стали стремиться завершить инве-
стиционные программы там, где 
это могло быть»,— объяснял при-
чину всплеска Андрей Белоусов. 
А в ЦМАКП не исключают, что такой 
эффект может быть вызван разовы-
ми сделками, такими как покупка 
ЛУКОЙЛом заправок Shell.

По оценке Минэкономики, 
в июле снижение ВВП замедлилось 
до 4,3% в годовом выражении после 
4,9% в июне и 4% во втором квартале. 
В июле экономическая активность 
поддерживалась сохранением ро-
ста в добыче и сельском хозяйстве, 
а также значительным улучшением 
показателей строительства, поясня-
ют в министерстве.

Алексей Шаповалов

Потребление и инвестиции показались лучше
Статистика зафиксировала стабилизацию внутреннего спроса

Рекордный урожай и неактив-
ный экспорт зерновых в 2022 
году уже привели к падению вну-
тренних цен на зерно. В такой об-
становке аграриям необходимы 
адекватные ценовые индикато-
ры, чтобы быстро отслеживать 
ситуацию на рынке. Так, Мосбир-
жа вчера запустила торги безпо-
ставочными фьючерсами и оп-
ционами на пшеницу, но экспер-
ты полагают, что новый индика-
тор не даст новых данных рынку, 
и сомневаются в его репрезен-
тативности: единственным поку-
пателем зерна, к ценам которо-
го привязан базовый индекс, яв-
ляется госэкспортер «ОЗК-Трей-
динг», источника же независи-
мой ценовой информации и об-
щепризнанной системы качества 
зерна, необходимой для бирже-
вой торговли, в РФ нет.

Рекордный урожай зерновых 
в РФ и не очень активный экспорт 
привели к падению внутренних 
цен на зерно. По данным компа-
нии «ПроЗерно», экспорт пшеницы 
в августе 2022 года из РФ за преде-
лы ЕАЭС упал на 40% к августу 2021 
года, а в конце августа цены на вну-
треннем рынке упали до минимума 
с начала 2018 года (см. „Ъ“ от 30 ав-
густа). Это грозит снижением дохо-
дов производителей и планам буду-

щей посевной — расходы на нее, по 
оценкам главы Российского зерново-
го союза Аркадия Злочевского, выра-
стут на 40–50%.

На фоне затоваривания рынка 
аграриям необходимо отслеживать 
минимальные ценовые изменения. 
Источником ценовых данных на та-

ких рынках традиционно является 
биржевая торговля. Попытки орга-
низовать торги зерном предприни-
маются не первый год, но пока боль-
ших успехов не приносят. Так, в де-
кабре 2020 года Мосбиржа запустила 
поставочный фьючерс на пшеницу, 
но он остается непопулярным среди 
аграриев, сейчас на нем нет откры-
тых позиций. Вчера Мосбиржа запу-
стила расчетный фьючерсный кон-
тракт и маржируемые опционы, в ос-
нове которых лежат цены на пшени-

цу. По мнению Мосбиржи, главным 
преимуществом нового инструмен-
та является возможность заработка 
на изменении зерновых цен без при-
вязки к поставкам.

Эксперты, впрочем, в развитие 
биржевой торговли зерном в нынеш-
ней конфигурации не верят. В пер-
вый день объем торгов новым ин-
струментом составил 3,5 млн руб., 
притом что входить в него пробова-
ли несколько крупных банков. Хотя 
в июне индекс пшеницы получил 
одобрение Банка России, президент 
консультационной компании «Алек-
сандра» Александр Белозерцев обра-
щает внимание на то, что его фор-
мирование происходит в отсутствие 
конкуренции — он привязан к ценам 
аукционов госэкспортера «ОЗК Трей-
динг», которые проводятся на Наци-
ональной товарной бирже (НТБ) раз 
в сутки и с перерывами, тогда как 
успех торговли фьючерсами и опци-
онами на индекс пшеницы всецело 
зависит от качества ценовых данных. 
Более того, цены госэкспортера сла-
бо привязаны к изменениям рыноч-
ной конъюнктуры, на которую вли-
яет не только соотношение спроса 
и предложения, но и стоимость заем-
ных средств и курс рубля.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов, в свою очередь, с этим аргумен-
том согласен и, отмечая, что индекс 

пшеницы на условиях поставки 
в терминалы Новороссийска выбран 
правильно, констатирует: без незави-
симого рыночного оценщика (вроде 
S&P Global или Platts) для повыше-
ния прозрачности и доверия инстру-
мент не окажет существенного влия-
ния на рынок. Проблемой, отметим, 
остается и отсутствие системы под-
тверждения качества зерна, критиче-
ски важной для биржевой торговли.

Еще одна проблема — в том, что 
цены государственного зернотрей-
дера отражают не внутренние цены 
в рублях, а привязаны к цене постав-
ки в другие страны за валюту, сетует 
глава РЗС Аркадий Злочевский. Агра-
риям для хеджирования рисков не-
обходимы ценовые индексы для 
каждого отдельного федерального 
округа (из-за разных цен), которые 
будут отражать внутренние цены. 
Впрочем, в текущей ситуации это мо-
жет оказаться полезным рынку: при 
рекордно низких закупочных ценах 
в ЦФО и ПФО — 9–10 тыс. руб. за тон-
ну — вчера цена на пшеницу на НТБ 
с поставкой до Новороссийска соста-
вила 13,6 тыс. руб., и при росте раз-
рыва экспортных и внутренних цен 
разница вполне может компенсиро-
вать стоимость поставки в экспорт-
ные порты.

Георгий Смирнов,  
Олег Сапожков

Урожай в поисках покупателя
Биржевая торговля зерном в РФ пока не выстраивается

Вопрос о том, сколько 
стоят закрома Родины, 
пока толком решить  
не получается  
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения, здоровье 
и благополучие  людей;

l     возможности для  самореализа-
ции и развития талантов;

l     комфортная и безопасная среда 
для жизни;

l     достойный, эффективный труд и 
успешное  предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ!
Я, ДАВЫДОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ,  
АВТОР ПРОЕКТА «20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ»,  
ПРОШУ ВАС РАССМОТРЕТЬ  МОЕ ПУБЛИЧНОЕ ОБРАЩЕНИЕ.

по развитию  
РОССИИ
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Вопреки прогнозам «паникеров», 
избирательная кампания 2022 
года проходит на фоне снижения 
тревожности в обществе, а «па-
триотический консенсус» хорошо 
сказывается на рейтингах кан-
дидатов от власти. К такому вы-
воду пришли в среду участни-
ки круглого стола «Единый день 
голосования-2022: специфика, 
тенденции и прогноз результа-
тов». Впрочем, не случившиеся 
сейчас сложности могут проя-
виться в полной мере во время 
следующих выборов, предупре-
дили эксперты.

Открывая круглый стол, глава 
Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин заявил, 
что основным фактором, оказыва-
ющим влияние на ход и результат 
избирательной кампании, стал «па-
триотический консенсус», сложив-
шийся в результате проведения спе-
циальной военной операции (СВО) 
и противодействия внешним санк-
циям. Главными получателями это-
го «электорального бонуса» стали 
«Единая Россия» и все кандидаты 
в губернаторы, поддержанные гла-
вой государства.

Появились, правда, и неожидан-
ные сложности, отметил господин 
Костин: к ним он отнес пожары в Ря-
занской области и скандальное на-
чало кампании в Свердловской 
области (жесткий словесный кон-
фликт между губернатором Евге-
нием Куйвашевым и телеведущим 
Владимиром Соловьевым). А в Яро-
славле и Кирове, где в этом году из-
бираются гордумы, у «Единой Рос-
сии» «традиционно очень непросто 
складываются выборы». Но в це-
лом партия власти может получить 
«один из лучших своих результатов 
за последние пять лет», полагает 
эксперт, и таким образом сгладится 
негативный эффект пенсионной ре-
формы 2018 года.

Что касается несистемной оп-
позиции, то она, по мнению Конс-
тантина Костина, демотивирована. 
Часть ее уехала, «чтобы переждать 
события и потом уже вернуться сра-
зу в прекрасную Россию будущего, 
которая неизвестно откуда возьмет-
ся». А механизмы вроде «Умного го-
лосования», как полагает эксперт, 
«умерли» и «влиять на результат го-
лосования не будут».

Директор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков на-
помнил, что после 24 февраля нача-
лась «борьба за существование ЕДГ, 
по крайней мере в этом году». По 
оценке политолога, после начала 
СВО в России возникло несколько 
«неформальных партий». «Партия 
паникеров» считала, что выборы 
нужно «сносить», потому что рей-
тинги неизбежно пойдут вниз. 
«Партия прагматиков» тоже высту-
пала за отмену выборов до лучших 
времен, чтобы сэкономить деньги. 
«Партия деконструкторов» предла-
гала воспользоваться ситуацией для 
изменения политической системы 
и конституционных механизмов. 
И, наконец, победившая в этом спо-
ре «партия стабильности» настаива-
ла, что нужно оставить все как есть.

В итоге принятое президентом 
решение не отменять выборы ока-
залось верным, констатировал го-
сподин Чеснаков: «Консолидация 
вокруг флага продолжается, рей-
тинги президента и партии власти 
высокие. Оппозиционные антисис-

темные настроения невысоки и ма-
лозаметны, и не только потому, что 
власти удалось эффективно купи-
ровать значительную часть рисков, 
связанных с внесистемной деятель-
ностью. Но видно, что даже тре-
вожность граждан находится на до-
вольно низких показателях по всем 
социологическим исследованиям». 
Эксперт также отметил, что власти 
«удалось сформировать представле-
ние о нормальности этой кампании 
даже в условиях чрезвычайной си-
туации». И теперь «выборы выгля-
дят как вариант референдума о до-
верии к власти в целом, и пока все 
указывает на то, что он пройдет со 
значительным позитивным резуль-
татом для власти».

Директор по политическому ана-
лизу ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский сообщил, что «в целом кампа-
ния уже состоялась», а дискуссия 
о том, отменять ли ЕДГ, «практически 
не касалась простых избирателей». 
Он также поделился статистикой, 
из которой, в частности, следует, что 
правом выдвижения кандидатов 
воспользовались 22 из 28 партий, 
а отказов в регистрации стало гора-
здо меньше, что, по мнению экспер-
та, говорит о высоком качестве рабо-
ты избирательной системы.

Глава экспертного совета ЭИСИ 
Глеб Кузнецов заявил, что регио-
нальный характер предвыборной 
повестки создает преимущества 
тем кандидатам в губернаторы, ко-
торые идут на первый срок, благода-
ря так называемому «эффекту медо-
вого месяца». С этими кандидатами 
связаны определенные надежды, 
тогда как «старожилам» приходит-
ся отчитываться о том, что они дела-
ли последние годы. Впрочем, «лег-
кой прогулкой для действующих 
глав администраций эти выборы не 
стали и не станут», уверен эксперт: 
вторых туров не будет, но и резуль-
татов в 80–90% голосов нигде ждать 
не стоит.

Президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виногра-
дов несколько отступил от тезиса 
«все хорошо» и перечислил потен-
циальные риски для кандидатов 
от власти: контрпродуктивная по-
вестка, задаваемая самой властью; 
вызовы, связанные с событиями 
2022 года; активность контригро-
ков. Правда, пока, по его словам, 
эти риски «не выстреливают»: сни-
зилась даже экономическая тревож-
ность, и люди «вернулись к прежне-
му потребительскому поведению». 
«В глазах избирателей нет негатив-
ной интерпретации российско-укра-
инского вооруженного конфлик-
та», — пояснил политолог. Он также 
отметил высокую степень «региона-
лизации повестки». Контригроки же 
активно себя не проявляют, добавил 
господин Виноградов: «КПРФ заня-
та съеданием ЛДПР, “Справедливая 
Россия” занята доеданием остатков 
ЛДПР, которую не съела КПРФ».

Константин Костин, подводя ито-
ги дискуссии, развил тему рисков. 
По его мнению, негативные факто-
ры, которые уже отмечаются в том 
числе и в прогнозах правительства, 
в полной мере проявятся в следую-
щем году. Поэтому все, что связано 
с преодолением сложностей в ре-
гионах, — это «наработки, которые 
гарантировано пригодятся» всем 
штабам во время ЕДГ-2023, резюми-
ровал политолог.

Ксения Веретенникова

Очевидное  
против вероятного
Проблемы для власти на выборах 
возможны, но только  
в следующем году, считают эксперты

В Центризбиркоме (ЦИК) на оче-
редном заседании обсудили го-
товность Москвы к муници-
пальным выборам, где наряду 
с электронным голосованием бу-
дет впервые использоваться элек-
тронный реестр избирателей. 
Председатель Мосгоризбирко-
ма (МГИК) Ольга Кириллова сооб-
щила, что прошедший 26 августа 
тест системы доказал ее работо-
способность, а представитель мэ-
рии Артем Костырко уточнил, что 
все обнаруженные проблемы уже 
устранены. На заседании ЦИКа 
присутствовали представители 
КПРФ, которые традиционно вы-
ступают против электронного го-
лосования. Впрочем, несмотря на 
критику со стороны коммунистов, 
текущая муниципальная кампа-
ния проходит спокойнее прошлой 
и число обращений в МГИК не до-
стигает и сотой процента от всех 
московских избирателей, сооб-
щила Ольга Кириллова.

ЦИК на заседании 31 августа про-
должил серию встреч с представите-
лями региональных комиссий, кото-
рые докладывают о ходе подготовке 
к единому дню голосования. На вче-
рашнем заседании очередь дошла 
до Москвы, где 9–11 сентября избе-
рут советы муниципальных депута-
тов в 125 районах. В столице вновь бу-
дет использоваться дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ), при-
чем впервые будет применен элек-
тронный реестр избирателей. Вести 
такой реестр теперь позволяет зако-
нодательство, но технически реализо-
вать его смогла пока только столица. 
По мысли создателей, реестр должен 
минимизировать провокации и че-
ловеческие ошибки во время выбо-
ров и сделать процедуру максималь-
но удобной: теперь для голосования 
онлайн нет необходимости заранее 
подавать заявку по месту жительст-
ва, решение можно принять вплоть 
до последних минут голосования 11 
сентября, а реестр зафиксирует выда-
чу бюллетеня на участке либо онлайн 
и, соответственно, заблокирует вто-
рой способ голосования.

Соответственно, тест системы 26 
августа проводился и онлайн, и на 
традиционных участках, открытых 
по одному на район. В пробном го-
лосовании приняли участие око-
ло 460 тыс. человек, причем онлайн 
предпочли более 446 тыс.; еще при-
мерно 11,5 тыс. пришли на участ-
ки. Избиратели отвечали на вопрос 
о благоустройстве районов, и после 
подсчета электронных голосов ста-
ло ясно, что победивший вариант ли-
дирует с отрывом в 39 тыс. голосов — 

таким образом, подсчет всех голосов 
с участков уже не мог бы его изме-
нить, даже если бы все голосовавшие 
офлайн выбрали альтернативный ва-
риант. По словам председателя МГИК 
Ольги Кирилловой, обе системы на 
тренировке продемонстрировали ра-
ботоспособность.

Более подробно о прошедшей тре-
нировке рассказал начальник управ-
ления по совершенствованию терри-
ториального управления и развитию 
смарт-проектов правительства Мо-
сквы Артем Костырко. По его словам, 
проверялась работоспособность всего 
технического комплекса, в том числе 
в условиях отключения электричест-
ва и интернета, и в некоторых случа-
ях возникали проблемы — например, 
не сразу срабатывали принтеры. 31 ав-
густа, в первый день работы участко-
вых избирательных комиссий (УИК), 
все проблемы были исправлены, со-
общил господин Костырко. По его сло-
вам, проверялась среди прочего новая 
форма электронного бюллетеня, кото-
рая должна вмещать около 20 канди-
датов (всего в Москве замещается 1417 
мандатов, конкуренция в каждом рай-
оне примерно четыре человека на ме-
сто). Господин Костырко сообщил, что 
систему доработали для удобного про-
листывания бюллетеня с любого гад-
жета, будь то старый или небольшой 
смартфон или планшет.

Московские организаторы ДЭГ 
рассчитывают на то, что задержек 
с подведением его итогов, как это 
было во время прошлогодних дум-
ских выборов, на этот раз удастся 
избежать и предварительные ито-
ги онлайн-голосования будут подве-
дены первыми. Это произойдет по-
сле сборки ключа расшифрования, 
а она, в свою очередь, последует че-
рез 15 минут после закрытия участ-
ков: электронная система еще чет-
верть часа будет принимать голоса 
москвичей, открывших электрон-
ный бюллетень в самый последний 
момент. После этого итоги ДЭГ по-
ступят на экраны в территориаль-
ную избирательную комиссию ДЭГ, 
в обычные ТИКи и в Общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми и будут обновляться по мере по-
ступления протоколов с обычных 
участков. Протоколы могут посту-
пать в ТИКи всю ночь, и лишь после 
их полной обработки будут подведе-
ны официальные итоги.

На заседание ЦИКа присутство-
вали представители КПРФ: депутат 
Госдумы Денис Парфенов и секре-
тарь московского горкома Николай 
Волков. Компартия последователь-
но выступает против электронного 
голосования и добивается его отме-

ны. Господин Парфенов вновь заме-
тил, что «можно сколько угодно рас-
суждать о преимуществах системы», 
но о том, как предотвратить элек-
тронный вброс, никто еще не расска-
зал, и по-прежнему не ясно, как ана-
лизируются поступающие данные. 
«Созерцание» сайта для наблюдения 
за статистикой ДЭГ (специальный об-
зервер на портале mos.ru будет в ходе 
ДЭГ предоставлять всем желающим 
обновляемые данные о количестве 
участников онлайн-голосования.— 
„Ъ“) ни на что особо не влияет без до-
ступа к механизмам системы, сокру-
шался господин Парфенов.

Ольга Кириллова напомнила ему, 
что экс-руководитель московского 
штаба по наблюдению за выборами 
Алексей Венедиктов (ныне внесен 
в реестр СМИ-иноагентов) настойчи-
во призывал сомневающихся в про-
зрачности ДЭГ к пересчету голосов, 
а после думских выборов была созда-
на экспертная техническая группа 
для перепроверки результатов ДЭГ, 
но она в итоге не смогла подтвердить 
выдвинутые версии о возможных на-
рушениях. «Если мы хотим что-то до-
казать, то мы должны засучить рука-
ва и сидеть считать. На сегодняшний 
день мы считаем ДЭГ инструментом, 
который показал свою жизнеспособ-
ность»,— подчеркнула госпожа Ки-
риллова. В МГИК подчеркивают, что 
новшество в виде электронного рее-
стра избирателей никак не повлияет 
на процесс подведения итогов, проце-
дура остается неизменной.

Господин Волков, в свою очередь, 
возмутился ролью исполнительной 
власти в процессе электронного го-
лосования: «Практически наравне 
с председателем избирательной ко-
миссии за ведение выборов отвеча-
ет высокопоставленный сотрудник 
мэрии». Коммунист поинтересовал-
ся у представителей Мосгоризбирко-
ма, действительно ли разработчиком 
системы ДЭГ и электронного реестра 
является Артем Костырко, но вопрос 
перехватила председатель ЦИКа Элла 
Памфилова: «Конечно, техническую 
часть наши комиссии делать не мо-
гут, и у нас точно так же: заказчики — 
„Ростелеком“, Минцифры и так далее. 
Тут надо правильно расставить ак-
центы. Что вас смущает? Обвинять их 
в том, что они занимаются выборами, 
нельзя — это их обязанность». Оль-
га Кириллова пояснила, что конкурс 
на разработку реестра выиграла про-
фильная техническая компания, но 
решение осуществляется на платфор-
ме mos.ru, которую и представляет Ар-
тем Костырко. Тогда секретарь горко-
ма попросил Ольгу Кириллову дать 
представителю партии доступ к «вну-

тренним инструментам» московской 
системы ДЭГ, чтобы «совместно рабо-
тать, восстанавливать доверие к изби-
рательной системе либо давать кор-
ректные замечания, основанные на 
фактах». Госпожа Кириллова в ответ 
напомнила, что в составе Мосгориз-
биркома есть представители КПРФ 
как с правом решающего, так и с пра-
вом совещательного голоса, которых 
ни в чем не ограничивают. Отметим, 
ранее знакомые с ситуацией собесед-
ники „Ъ“ не раз отмечали, что пар-
тии, призывающие своих избирате-
лей к отказу от голосования онлайн, 
теряют часть потенциальных изби-
рателей и в целом уступают онлайн 
«Единой России», сторонники кото-
рой «более лояльны к государствен-
ным инициативам» и против ДЭГ не 
возражают.

Впрочем, несмотря на вопросы 
и претензии представителей КПРФ, 
отмечает Ольга Кириллова, нынеш-
няя столичная кампания проходит 
гораздо спокойнее прошлой. По ее 
словам, в этом году в МГИК поступи-
ло только 632 обращения, что в про-
центном соотношении не достигает 
и сотой доли процента от всех москов-
ских избирателей.

Афанасий Сборов,  
Елена Рожкова

Смотр реестровых избирателей
Московский избирком отчитался о технологических новшествах 
на предстоящих муниципальных выборах

 Проект постановления, как ранее 
сообщал „Ъ“, несколько раз редакти-
ровался. Участвовавшая в обсужде-
нии ГИБДД, например, предлагала не 
проверять лобовое стекло легковых 
автомобилей на наличие трещин, 
но от этой идеи отказались. С декаб-
ря 2021 года, напомним, ТО являет-
ся обязательным для легковых авто 
и мотоциклов только при смене соб-
ственника или при изменении кон-
струкции транспортного средства. 
При оформлении ОСАГО и для предъ-
явления сотрудникам ГИБДД диагно-
стическая карта не нужна.

• По данным ГИБДД, за шесть ме-
сяцев 2022 года в России зарегистри-
ровано более 2,6 тыс. ДТП (–21,2% к 
аналогичному периоду прошлого го-
да), в расследовании которых зафик-
сированы технические неисправ-
ности автомобилей. В этих авари-
ях погибло 405 и ранено 3,57 тыс. 
 человек.
«Каких-либо негативных послед-

ствий от вступления в силу постанов-
ления мы не ожидаем,— заявил „Ъ“ 
глава Союза операторов техосмотра 
Максим Бурдюгов.— В документе 
устранены некоторые дублирующие 
проверки, часть процедур оптими-
зирована». Отказ от проверки корро-
зии тормозных трубок, пояснил он, 
не означает, что машина с течью тор-
мозной системы пройдет ТО — ведь 
эта неисправность влияет на эффек-
тивность тормозной системы, а зна-
чит, будет выявлена на стенде. «Что 
касается шумности двигателя, то ее 
можно проверить только в опреде-
ленной среде, грубо говоря, в глухой 
комнате, что невозможно организо-
вать в условиях ПТО,— продолжает 
господин Бурдюгов.— Исключение 
этого пункта выглядит логичным 

и давно ожидалось». Аптечка и огне-
тушитель по-прежнему обязательны 
в соответствии с ПДД, подчеркнул 
эксперт: инспектор ГИБДД на доро-

ге вправе проверить соблюдение 
этого требования. «Вызывает озабо-
ченность, когда из перечня исклю-
чаются пункты, непосредственно 

влияющие на безопасность,— отме-
чает руководитель пункта техосмо-
тра в Красноярском крае Иван Ке-
кин (оператор ООО „Марс“).— Так, 
например, наличие в тормозной си-
стеме коррозии грозит потерей гер-
метичности или разрушением».

В начале 2022 года, напомним, 
правительство утвердило «дорож-
ную карту» дальнейшего реформи-
рования техосмотра. Планируется, 
в частности, передать контроль за 
операторами ТО из Российского со-
юза автостраховщиков в Росаккре-
дитацию — соответствующий зако-
нопроект был разработан сенатором 
Андреем Кутеповым, о чем ранее 
рассказывал „Ъ“. «В настоящее вре-
мя вопрос по передаче полномочий 
рассматривается в аппарате пра-
вительства с учетом поступивших 
предложений от органов исполни-
тельной власти»,— сообщили „Ъ“ 
вчера в пресс-службе Росаккредита-
ции. Федеральная антимонополь-
ная служба, в свою очередь, подго-
товила приказ с новой методикой 
расчета тарифов на ТО для регионов 
(на чрезмерно низкие расценки ра-
нее жаловались операторы ТО) — до-
кумент, по данным „Ъ“, находится 
на регистрации в Минюсте и может 
вступить в силу в ближайшее время. 
Параллельно с этим МВД собирается 
модернизировать за 35 млн руб. Еди-
ную информационную систему те-
хосмотра (ЕАИСТО), куда загружают-
ся данные со всех ПТО, фотографии 
автомобилей и формируются элек-
тронные диагностические карты.

Иван Буранов

Правила ТО подвергли строгому осмотру

К О Н Т Е К С Т А В Т О Ш К О Л Ы  Б У Д У Т  У Д Е Л Я Т Ь  Б О Л Ь Ш Е  В Р Е М Е Н И  О Б У Ч Е Н И Ю  В  Г О Р О Д Е

1 сентября вступает в силу приказ Минпросвещения №808, содержащий новые «примерные» 
программы обучения вождению,— на основе этого приказа автошколы разрабатывают и 
утверждают собственные программы. Главное нововведение — перераспределение учебных 
часов в пользу обучения в городских условиях. Раньше, например, при обучении на категорию B 
(легковой автомобиль) из 56 часов, отпущенных на практическую подготовку, 24 отводились 
на «площадку» и 32 часа на «город». Теперь соотношение — 18 и 38 часов соответственно. 

Поправка была внесена по инициативе ГИБДД в связи с тем, что 1 апреля 2021 года был введен 
новый единый экзамен в городских условиях. Также в примерных программах впервые введено 
обучение вождению на автомагистралях. Учебная езда на скоростных дорогах, напомним, была 
ранее запрещена, но затем Госавтоинспекция пришла к выводу, что необходимо все же адапти-
ровать граждан и к таким условиям движения. В 2020 году запрет сняли сначала в ПДД, теперь 
зеркальную норму внесли и в приказ Минпросвещения.  Иван Тяжлов

Процедура техосмотра, 
уже ставшая для многих 
 необязательной, с сегодняшне-
го дня еще и  упростится   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

с1
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Как стало известно „Ъ“, кассаци-
онная инстанция отменила приго-
вор двум охранникам обменного 
пункта на Кутузовском проспекте 
Москвы, напавшим в ноябре 2020 
года на выполнявшего редакци-
онное задание фотокорреспон-
дента „Ъ“ Анатолия Жданова. Суд 
признал необоснованным оправ-
дание обвиняемых по статье Уго-
ловного кодекса о воспрепятст-
вовании законной профессио-
нальной деятельности журнали-
ста, благодаря чему те получили 
лишь по году исправительных ра-
бот за нанесение побоев. Кроме 
того, во время рассмотрения это-
го дела были выявлены оставлен-
ные без внимания апелляционной 
инстанцией серьезные противо-
речия между показаниями осу-
жденных и фактически установ-
ленными в ходе расследования 
обстоятельствами.

После того как в феврале нынеш-
него года Мосгорсуд оставил без удов-
летворения апелляционное пред-
ставление прокуратуры и жалобу ад-
воката потерпевшего на приговор, 
обе стороны обратились в вышесто-
ящую инстанцию.

На то, чтобы разобраться во всех 
перипетиях этого дела, второму кас-
сационному суду общей юрисдик-
ции понадобилось три часа. В прин-
ципе доводы Генпрокуратуры и адво-
ката Юлии Искриной, представляю-
щей интересы фотокорреспондента 
„Ъ“ Анатолия Жданова, мало чем от-
личались от отвергнутых ранее апел-
ляционной инстанцией. Главный из 
них заключался в том, что и надзор-
ный орган, и защитник полагали, что 
решения Дорогомиловского райсуда 
и Мосгорсуда следует отменить и вы-
нести иной приговор, признав ох-
ранников обменного пункта Сергея 
Гребенюкова и Романа Московского 
виновными не только в нанесении 

побоев (ст. 116 УК РФ), но и в воспре-
пятствовании законной профессио-
нальной деятельности журналистов 
(ст. 144 УК РФ).

«Кассационный суд пришел к вы-
воду, что судами первой и апелля-
ционной инстанций были наруше-
ны нормы материального и уголов-
но-процессуального права. В частно-
сти, в связи с явными противоречи-
ями между фактически установлен-
ными в ходе расследования обстоя-
тельствами и показаниями обвиня-
емых версия последних в свою за-
щиту не нашла подтверждения»,— 
заявила „Ъ“ по окончании судебно-
го заседания адвокат Искрина. Глав-
ным же итогом судебного разбира-
тельства, по ее словам, стало то, что 
кассационная инстанция установи-
ла факт необоснованного прекраще-
ния уголовного преследования фи-
гурантов по статье о незаконном вос-

препятствовании законной деятель-
ности журналиста. Отметим, что об-
винение в этом неожиданно для всех 
еще на стадии прений в Дорогоми-
ловском райсуде Москвы с подсуди-
мых снял сам прокурор, запросив 
для фигурантов самое мягкое из воз-
можных по оставшейся статье о побо-
ях наказание — обязательные рабо-
ты. Правда, получили Сергей Гребе-
нюков и Роман Московский 11 октя-
бря 2021 года чуть более строгое на-
казание — по одному году исправи-
тельных работ.

Теперь это дело вновь предстоит 
рассматривать все тому же Дорогоми-
ловскому райсуду, но в ином составе.

Как уже рассказывал „Ъ“, собы-
тия, легшие в фабулу этого уголов-
ного дела, произошли 3 ноября 2020 
года. В тот день фотокорреспондент 
„Ъ“ Анатолий Жданов по заданию ре-
дакции производил съемку уличных 
электронных табло с курсами валют 
для газетного материала. Нападению 
журналист подвергся на Кутузовском 
проспекте, 18, после того как сделал 
пару снимков вывески с курсами ва-
лют в окне торца этого дома. Выско-

чившие из обменника Гребенюков 
и Московский сначала потребова-
ли показать, а затем и удалить сним-
ки, но получили отказ. После этого 
они набросились на фотокорреспон-
дента с кулаками, пытаясь вырвать 
у него из рук дорогостоящую камеру. 
Объяснения, что перед ними журна-
лист, нападавшие игнорировали.

Когда господин Жданов все же со-
гласился стереть фото обменника, 
охранники потребовали показать 
им всю съемку. При этом Роман Мо-
сковский, заявив, что все обменни-
ки на Кутузовском находятся «под 
ним», приказал стереть и остальные 
кадры. Когда Анатолий Жданов отка-
зался, его повалили на землю и вновь 
стали избивать. В конце концов фо-
токорреспонденту удалось вырвать-
ся и с риском для жизни перебежать 
через плотный поток машин на дру-
гую сторону Кутузовского проспекта.

В ходе следствия 37-летний чопо-
вец Сергей Гребенюков и 38-летний 
безработный Роман Московский 
придерживались версии, что им не 
понравилось, что Анатолий Жданов 
снимал якобы именно их, а не об-
менный пункт. Однако именно эти 
показания кассационная инстан-
ция и сочла противоречащими уста-
новленным в ходе расследования об-
стоятельствам. Дело в том, что в мо-
мент съемки и Московский, и Гребе-
нюков находились в помещении об-
менного пункта, и фотокорреспон-
дент „Ъ“ их не то что не снимал, но 
даже и не мог видеть. А вот чоповец 
и его приятель, судя по всему, за всем 
происходящим возле здания наблю-
дали на мониторе, куда передавалось 
изображение с уличной камеры ви-
деонаблюдения. И истинной причи-
ной их неадекватного поведения ста-
ло то, что обменник, вероятнее все-
го, работал нелегально. Вскоре после 
этих событий он закрылся.

Олег Рубникович

Анатолия Жданова защитила кассация
Суд счел, что нападение на фотокорреспондента „Ъ“  
напрямую связано с его работой

Новый закон, разрешивший 
вне инструкции применять «взро-
слые» лекарственные препараты 
для лечения детей, на деле толь-
ко усугубил проблему. Согласно 
закону, препараты могут назна-
чаться off-lable лишь при наличии 
сведений о них в клинических ре-
комендациях и стандартах мед-
помощи. Но Минздрав все еще 
не подготовил эти стандарты, 
а клинических рекомендаций по 
некоторым редким болезням во-
обще не существует. И если рань-
ше препараты вне инструкции 
все-таки могли назначать детям 
по решению врачебной комиссии, 
то теперь, как признают в Мин-
здраве, закон этого не разреша-
ет. Эксперты уверены, что врачи 
продолжают выписывать детям 
«взрослые» лекарства, но преду-
преждают, что это стало опаснее 
с юридической точки зрения.

29 июня вступили в силу изме-
нения в федеральный закон о здра-
воохранении, допускающие приме-
нение препаратов off-label (вне ин-
струкции) у детей. Изначально пред-
полагалось, что они коснутся только 
онкологических и онкогематологи-
ческих пациентов. Однако в прави-
тельственный перечень вошло 21 за-
болевание, среди которых новообра-
зования, болезни крови, органов ды-
хания и эндокринной системы, по-
роки развития и хромосомные нару-
шения, COVID-19, болезни нервной 
системы, донорство костного мозга 
(для пациентов до 18 лет), беремен-
ность, роды и послеродовой период, 
а также состояния, требующие оказа-
ния паллиативной помощи.

О необходимости найти «законо-
дательное решение» проблемы при-
менения лекарств off-label первыми 
заявили специалисты Центра име-
ни Дмитрия Рогачева. Их поддержа-
ли руководители крупнейших в Мо-
скве и Санкт-Петербурге детских он-
кологических центров, а также онко-
логи Екатеринбурга, Оренбурга, Кам-
чатки. Врачи пояснили, что ни одна 
инструкция противоопухолевого 
препарата не содержит указания на 
возможность применения для детей 
с онкологическими заболеваниями. 
То есть фактически на 80–90% их ле-
чение возможно только off-label. 
И когда закон был принят и вступил 
в силу, Минздрав заявил: «Это позво-
лит повысить качество и доступность 
медицинской помощи детям с тяже-
лыми заболеваниями».

Но, как выяснил „Ъ“, спустя два 
месяца закон так и не заработал. 
«Проблема в том, что в законе „Об ох-
ране здоровья граждан“ само назна-
чение таких препаратов обусловили 
наличием сведений о них в клини-
ческих рекомендациях и стандартах 
медпомощи. Эта норма уже вступила 
в силу. А вот клинических рекомен-
даций и стандартов еще нет»,— гово-
рит независимый эксперт по госза-
купкам, юрист Алексей Федоров.

• Согласно регламенту, клинические 
рекомендации по лечению заболевания 
пишет врачебное сообщество, а ут-
верждает Минздрав. Далее на основа-
нии этих рекомендаций эксперты ме-
дицинского ведомства создают стан-
дарты медпомощи. Опираясь на них, 
Федеральный фонд обязательного ме-
дицинского страхования (ФФОМС) 
рассчитывает тарифы и компенси-
рует больнице полную стоимость ле-
чения каждого пациента.
«По многим редким заболевани-

ям у нас просто не существует кли-
нических рекомендаций,— про-

должает господин Федоров.— Более 
того, даже если они будут появлять-
ся — и даже если там будут препара-
ты off-label,— постановление прави-
тельства предусматривает поэтап-
ное вступление клинических реко-
мендаций в силу. Если эти докумен-
ты принять прямо сегодня, они всту-
пят в силу только с 2024 года».

Для части заболеваний клиниче-
ские рекомендации уже существуют, 
но там не изменены стандарты мед-
помощи. Господин Федоров конста-
тирует: если раньше назначение пре-
паратов off-label было серой зоной 
и регулировалось, например, реше-
нием врачебной комиссии, то теперь 
оно формально заморожено. Это под-
твердил и Минздрав — в ответе на за-
прос господина Федорова. «Что каса-
ется вопроса возможности примене-
ния лекарственного препарата off-la-
bel до его включения в стандарты ме-
дицинской помощи детям и клини-
ческие рекомендации, то в соответ-
ствии с действующим законодатель-
ством РФ такая возможность отсутст-
вует»,— говорится в письме ведомст-
ва (есть у „Ъ“).

Алексей Федоров не сомневает-
ся, что врачи продолжают назна-
чать детям лекарства вне инструк-
ции, но отмечает, что юридические 
риски для них значительно возро-
сли. «Неизвестно, что произойдет, 
если вдруг наступит негативный эф-
фект — ухудшение здоровья, смерть 
пациента. Как на это будут смотреть 
сотрудники правоохранительных 
органов? Ведь они склонны к более 
формальному толкованию: есть нор-
ма закона, она нарушена и причи-
нен вред здоровью»,— рассуждает 
эксперт. Он полагает, что Минздраву 
не стоило «настолько жестко» привя-
зывать назначение препаратов вне 
инструкции к наличию упомина-
ний о них в стандартах и клиниче-
ских рекомендациях.

«Очевидно, проблема не в самом 
законе, а в некорректной юридиче-
ской технике реализации правовых 
норм,— соглашается с ним вице-пре-
зидент фонда противораковых орга-
низаций „Вместе против рака“, ад-
вокат Полина Габай.— Даже если бы 
правительство своевременно утвер-
дило требования к препаратам off-la-
bel, подготовить и принять стандар-
ты за один день — невозможно. Соот-
ветственно, заранее была ясна и не-
обходимость переходного периода. 
В котором, например, было бы до-
пустимо назначать препараты вне 
инструкции в соответствии с кли-
ническими рекомендациями до мо-
мента принятия требований и стан-
дартов медпомощи. Но такой пери-
од никто не предусмотрел». По мне-
нию эксперта, Минздрав, фактиче-
ски признавая регуляторную ошиб-
ку, «поставил в тупик» субъекты здра-
воохранения — и «безвременно» пе-
реложил на них ответственность за 
любые действия в ситуации неопре-
деленности. «Налицо казус законода-
теля. Блестящая инициатива Центра 
имени Димы Рогачева и вице-спике-
ра Госдумы Ирины Яровой, но при-
нятый прогрессивный закон в итоге 
ухудшил условия в отрасли»,— гово-
рит госпожа Габай.

В Минздраве вчера сообщили „Ъ“, 
что профессиональное сообщество 
работает над обновлением клиниче-
ских рекомендаций: «Обновленные 
версии, принятые научно-практиче-
ским советом при министерстве, ло-
жатся в основу актуальных стандар-
тов оказания медицинской помощи».

Наталья Костарнова

А полечилось  
как всегда
Закон о назначении детям  
«взрослых» препаратов  
дал неожиданный побочный эффект

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд оставил в силе приговор ком-
мерсанту Алексею Калитину, 
раздавшему тыловикам Минобо-
роны более полумиллиарда ру-
блей взяток за право снабжать 
ведомство кухонным инвента-
рем. Попав под арест, он сразу 
же дал показания на всех своих 
кураторов в погонах, обеспечив, 
таким образом, привлечение 
к ответственности целой группы 
старших офицеров оборонного 
ведомства, но все равно получил 
пять лет колонии и иск на сумму, 
значительно превышающую раз-
мер уже выплаченных взяток.

Масштабная коррупционная схе-
ма, действовавшая в управлении 
продовольственного обеспечения 
департамента тыла Минобороны, 
вскрылась в августе 2017 года. Со-
трудники Главного военного след-
ственного управления (ГВСУ) СКР 
и ФСБ установили, что организу-

емые Минобороны конкурсы на 
снабжение ведомства кухонно-сто-
ловым оборудованием в течение 
четырех лет выигрывали фирмы 
«Общепит», «Бимиай Европа Рус» 
и «Стиллаг», принадлежавшие ком-
мерсанту из Санкт-Петербурга Алек-
сею Калитину. Он закупал для воен-
ных кухонные столы и стулья, пли-
ты, холодильники, посуду, скатерти 
и проч., существенно завышая цены 
на поставляемую продукцию.

Задержанный предпринима-
тель сразу признал вину, раскаял-
ся и в рамках заключенного с Глав-
ной военной прокуратурой досу-
дебного соглашения о сотрудниче-
стве рассказал следователю, что по-
беды в конкурсах ему обеспечивала 
инсайдерская информация. Госпо-
дин Калитин, как выяснилось, зара-
нее знал, на какое именно оборудо-
вание и в каком из регионов России 
поступит заказ от военного ведом-
ства, и, таким образом, успевал под-

готовить нужную поставку раньше 
конкурентов. Бизнесмен признал 
и свои завышенные цены на това-
ры, однако пояснил, что сам он до-
полнительную прибыль ни разу не 
получил, поскольку всю ее прихо-
дилось отдавать в качестве взяток 
«кураторам» из продовольственного 
управления департамента тыла Ми-
нобороны. Откаты на общую сумму 
около 535 млн руб., по словам Алек-
сея Калитина, и были платой за ин-
формацию об условиях предстоя-
щих тендеров.

Благодаря показаниям бизнесме-
на ГВСУ СКР выяснило, что в корруп-
ционной схеме была задействова-
на целая бригада военных тылови-
ков. В их число попали начальник 
продуправления полковник Алек-
сандр Бережной, его заместитель 
Александр Вакулин, эксперт управ-
ления Алексей Гринюк, а также на-
чальники отделов проведения кон-
курентных процедур Минобороны 

и размещения министерских гос-
заказов Юрий Решетников и Алек-
сандр Борувков. Всех их задержа-
ли по обвинению в получении взя-
ток в особо крупном размере и пре-
вышении должностных полномо-
чий с тяжкими последствиями (ч. 6 
ст. 290 и ч. 3 ст. 286 УК РФ). Сам раска-
явшийся господин Калитин стал об-
виняемым в даче взяток (ст. 291 УК 
РФ) и пособничестве в превышении 
полномочий, а бывший сотрудник 
продуправления Алексей Пожида-
ев, организовавший контакты биз-
несмена с военными, соответствен-
но, в посредничестве коррупционе-
рам (ст. 291.1 УК РФ).

Примеру взяткодателя Калити-
на еще на стадии предварительного 
следствия последовали посредник 
Пожидаев и взяткополучатель Бо-
рувков. С учетом раскаяния и заклю-
ченных досудебных соглашений их 
приговорили к трем годам и трем 
месяцам и шести с половиной го-

дам колонии соответственно. Судь-
бу оставшихся четверых предпола-
гаемых взяточников решает 235-й 
гарнизонный военный суд.

Между тем военная прокурату-
ра Москвы, пересчитав имущест-
во Александра Бережного, пришла 
к выводу о том, что его стоимость 
превышает официальный доход 
полковника, и добилась конфиска-
ции активов в Никулинском райсу-
де. В доход государства ушли трех-
комнатная квартира в ЖК «Квар-
тал на Ленинском» вместе с маши-
но-местом на цокольном этаже сто-
имостью 22 млн руб., две иномар-
ки и даже элитная сантехника, зака-
занная офицером в Италии за 5 млн 
руб. вместе с четырьмя «венскими» 
стульями.

Взяткодатель Калитин, как по-
яснили „Ъ“ близкие к расследова-
нию источники, с учетом деятельно-
го раскаяния и неоценимой помо-
щи, оказанной им при расследова-

нии сложной коррупционной схе-
мы, надеялся на условный срок. Од-
нако Хамовнический суд пригово-
рил предпринимателя к пяти годам 
строгого режима, удовлетворил за-
явленный к нему Минобороны иск 
на 629,4 млн руб., а после отбытия 
наказания еще и запретил Алексею 
Калитину занимать организацион-
но-распорядительные должности.

Необоснованная, по мнению 
осужденного, строгость пригово-
ра по понятным причинам его не 
устроила, и господин Калитин по-
ручил своему защитнику обратить-
ся с жалобой в апелляционную ин-
станцию. Мосгорсуд эту жалобу 
отклонил, признав все решения 
 райсуда законными и обоснованны-
ми. Обсуждать с „Ъ“ принятое реше-
ние автор жалобы адвокат Ксения 
Щекина не захотела. «На коммента-
рии нет времени, я же работаю»,— 
сказала она.

Сергей Машкин

Такую взятку не оспоришь
Бизнесмена, раскрывшего коррупционные схемы начпродов, оставили в заключении

Сергей Гребенюков 
(справа) и Роман Москов-
ский снова предстанут 
перед судом по обвинению 
в нападении на журналиста 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Тверской райсуд Москвы приго-
ворил к четырем годам колонии 
бывшего председателя исполни-
тельной дирекции Межпромбан-
ка (МПБ) Марину Илларионову, 
признав ее виновной в злоупо-
треблении полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия. 
По данным следствия, исполняя 
указания собственника банка 
Сергея Пугачева, она расторгла 
договоры залога по кредитам по-
чти на 68 млрд руб. После этого 
кредитное учреждение фактиче-
ски обанкротилось. 

На оглашение приговора Марине 
Илларионовой судье потребовалось 
чуть более четырех часов. Подсуди-
мая вела себя спокойно, поскольку 
изначально было ясно, что приговор 
будет обвинительным. 

Председательствующая Ксения 
Панова признала госпожу Иллари-
онову виновной по ч. 2 ст. 201 УК 
РФ (использование лицом, выпол-
няющим управленческие функции 
в коммерческой организации, своих 
полномочий вопреки законным ин-
тересам этой организации и в целях 
извлечения выгод и преимуществ 
для себя или других лиц, повлекшее 
тяжкие последствия, совершенное 
организованной группой). События, 
которые легли в основу уголовного 
дела, произошли в 2009 году, когда 
Межпромбанк, которым владел Сер-
гей Пугачев, находился в предбан-
кротном состоянии.

Тогда, по версии СКР, с которой 
согласился суд, господин Пугачев 
дал указание председателю испол-
нительной дирекции Александру 
Диденко, а затем сменившему его 
Алексею Злобину заключить 226 
кредитных договоров со 114 «тех-
ническими» заемщиками — под-
контрольными господину Пугачеву 
компаниями на сумму 125 млрд руб. 
При этом больше половины из них 
первоначально были обеспечены за-
логами в виде акций компаний вла-
дельца банка — кипрской OPK Min-
ing Limited и ЗАО «Енисейская про-
мышленная компания» (ЕПК).

Однако в 2010 году господин Пу-
гачев, говорится в деле, решил рас-
торгнуть залоговые договоры, пору-
чив эту процедуру Марине Илларио-
новой, с 3 августа по 5 октября 2010 
года, вплоть до отзыва у банка ли-
цензии, занимавшей пост предсе-
дателя исполнительной дирекции 
Межпромбанка. Буквально на тре-
тий день после вступления в долж-
ность, по данным следствия и суда, 
по указанию Сергея Пугачева она 
подписала 32 соглашения о растор-
жении договоров залога акций ЗАО 
«Енисейская промышленная компа-
ния» с ЗАО «Фармавит», а также 180 
соглашений о расторжении догово-
ров залога акций OPK Mining Limit-
ed с компанией Solaris Property In-
vest Corp. В результате банку, по под-
счетам правоохранителей, был при-
чинен ущерб на 64 млрд руб. В ре-

зультате в том числе и по этой при-
чине кредитная организация стала 
банкротом.

После отзыва лицензии у МПБ 
было возбуждено уголовное дело по 
факту растраты. Марина Илларионо-
ва и ее предшественники по долж-
ности проходили по нему снача-
ла свидетелями. Когда же стало оче-
видно, что скоро банкиры перей-
дут в разряд обвиняемых, госпожа 
Илларионова в мае 2016 года скры-
лась от следствия и была объявлена 
в розыск. Задержать ее удалось лишь 
в сентябре 2020 года. Басманный суд 
по ходатайству СКР отправил ее под 
стражу, где обвиняемая провела все 
время предварительного следствия 
и судебного процесса.

Виновной она себя так и не при-
знала. В ходе следствия и в суде Ма-
рина Илларионова утверждала, что 
действовала по прямому указанию 
владельца банка, распоряжения ко-
торого была обязана исполнить. 
В связи с этим в прениях она проси-
ла суд проявить снисхождение. На 
том же настаивали и ее адвокаты, ут-
верждавшие, что если бы их подза-
щитная не исполнила приказание 
хозяина МПБ, ее бы попросту уволи-
ли. При этом адвокаты указывали, 
что по вмененной их подзащитной 
статье уже истек срок давности, ко-
торый составляет десять лет.

В свою очередь, прокурор в пре-
ниях попросил признать госпожу 
Илларионову виновной в злоупо-

треблении полномочиями и приго-
ворить ее к шести годам колонии об-
щего режима. Ссылки на срок давно-
сти гособвинитель отверг как необо-
снованные, поскольку почти четы-
ре года Марина Илларионова числи-
лась в розыске.

В итоге суд приговорил Марину 
Илларионову к четырем годам ко-
лонии общего режима с запретом 
на три года после освобождения за-
нимать административно-хозяйст-
венные должности. При этом судья 
отклонила иск представителя МПБ 
о возмещении убытков на том осно-
вании, что ранее арбитражный суд 
Москвы уже обязал госпожу Илла-
рионову вместе с бывшим хозяином 
банка выплатить МПБ 68 млрд руб.

Стоит отметить, что это уже вто-
рой приговор в отношении быв-
ших топ-менеджеров Межпромбан-
ка. В 2015 году экс-председатель 
исполнительной дирекции МПБ 
Александр Диденко был пригово-
рен к трем годам колонии за соуча-
стие в присвоении 28 млрд руб., по-
лученных от ЦБ в виде беззалого-
вого кредита. В свою очередь, осно-
ватель банка Сергей Пугачев с 2014 
года числится в международном ро-
зыске. Его обвиняют в растрате де-
нег МПБ и средств ЦБ РФ, выделен-
ных на спасение банка (ст. 160 УК 
РФ). Также господина Пугачева обви-
няют и в преднамеренном банкрот-
стве Межпромбанка (ст. 196 УК РФ).

Алексей Соковнин

Сергея Пугачева заменили женщиной
Осуждена бывший топ-менеджер Межпромбанка
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Кому и Тегеран миротворец
Глава МИД Ирана приехал в Москву с посланием от Европы по Украине
Европа решила поговорить с Москвой об Украине через 
Тегеран. По словам главы МИД Ирана Хосейна Амир-Аб-
доллахиана, во время переговоров в Москве он передал 
своему российскому коллеге Сергею Лаврову послание 
одного из лидеров европейских стран касательно ситу-
ации на Украине. Со своей стороны, глава МИД РФ вы-
разил надежду на то, что Запад не будет рассматривать 
 посредничество Тегерана как предварительное условие, 
без выполнения которого он не пойдет на восстановление 
иранской «ядерной сделки». Впрочем, двум министрам 
было что обсудить и помимо украинского кризиса. В пер-
вую очередь — расширение взаимодействия в условиях 
 западных санкций.

«В ходе сегодняшних переговоров мы передали послание ка-
сательно ситуации на Украине от одного из лидеров европей-
ских стран по его просьбе, с которой он обратился к нашему 
президенту господину Раиси. Там были идеи относительно со-
действия миру и спокойствию, а также прекращению боевых 
действий на Украине. И мы эти идеи с господином Лавровым 
обсудили» — с таких слов Хосейн Амир-Абдоллахиан начал свое 
выступление на пресс-конференции по итогам состоявшихся 
в среду в Москве переговоров с Сергеем Лавровым.

Еще накануне иранский министр назвал попытку урегули-
рования кризиса вокруг Украины главной целью своего визи-
та в Москву. «Некоторые из западных стран хотят, чтобы Теге-
ран играл активную роль в этом вопросе»,— отметил он. В среду 
иранское агентство ISNA сообщило, что западным лидером, 
обратившимся к Эбрахиму Раиси, был президент Франции Эм-
манюэль Макрон.

Последний публичный контакт президентов Франции 
и Ирана состоялся 23 июля, буквально через несколько дней 
после визита в Тегеран президента РФ Владимира Путина. Со-
гласно сообщению Елисейского дворца, помимо дискуссии во-
круг возвращения к Совместному всеобъемлющему плану дей-
ствий (СВПД) и других тем речь шла и о конфликте на Украине, 
в том числе о его последствиях с точки зрения энергетической 
и продовольственной безопасности. На тот момент господин 
Макрон уже два месяца (с 28 мая) не разговаривал по телефону 
с президентом РФ Владимиром Путиным, тогда как у господи-
на Раиси был шанс встретиться с российским лидером лично. 
Пауза в контактах между Елисейским дворцом и Кремлем вы-
зывала много вопросов в СМИ, учитывая, что после ввода рос-
сийских войск на Украину два президента беседовали как ми-
нимум раз в месяц, если не чаще. Телефонные контакты между 
ними возобновились лишь 19 августа. То есть еще почти месяц 
спустя после того, как Эмманюэль Макрон созвонился с Эбрахи-
мом Раиси. И на этом фоне неясно, когда французский прези-
дент, если это был действительно он, мог попросить Тегеран о посредниче-
стве. Если во время паузы в контактах с Кремлем, то почему так долго Иран 
собирался с выполнением поручения, а если недавно, то зачем — с учетом 
продолжения прямого диалога между президентами РФ и Франции. Види-
мо, в Москве тоже недоумевают.

«Сейчас господин министр упомянул в своем вступительном слове, что 
некоторые европейские лидеры просят его сконцентрироваться на украин-
ском вопросе, просят доставлять некие послания. Я надеюсь, что это не но-
вое предварительное условие, которое некоторые европейские лидеры мо-
гут выдвигать и ставить на пути заключения СВПД»,— сказал Сергей Лавров 
журналистам. Это была его единственная реакция на слова иранского кол-
леги о посредничестве.

Но для иранского министра эта тема была явно важна, причем не толь-
ко в контексте посредничества. С 24 февраля Тегеран неоднократно предла-
гал свои услуги в диалоге между Москвой и Киевом, правда, мало кто до сих 
пор это воспринимал всерьез, в отличие от посреднических усилий Турции.

Тем не менее, воспользовавшись случаем, Хосейн Амир-Абдоллахиан 
в ходе визита в Москву огласил намерения Тегерана еще раз. В частности, 
предложил содействие в разрешении кризиса вокруг Запорожской АЭС. 
«Исламская Республика Иран, которая является одним из главных игроков 
по мирному использованию атома, готова оказать любую помощь для уста-
новления спокойствия и мира на данной АЭС, а также на близлежащей тер-
ритории»,— сказал он. Хотя, казалось бы, Ирану в эту тему влезать не сто-
ит, учитывая его непростые отношения с Международным агентством по 

атомной энергии (МАГАТЭ) и то, сколько раз Тегерану по его 
ядерным делам требовалась поддержка России. Так что неуди-
вительно, что Сергей Лавров промолчал. По крайней мере пу-
блично. Впрочем, это не помешало ему в свою очередь заве-
рить, что Москва полностью разделяет иранскую позицию во 
всем, что касается «ядерной сделки», судьба которой должна ре-
шиться в ближайшие дни.

Напомним, что СВПД был подписан Ираном в 2015 году вме-
сте с пятью членами Совбеза ООН и Германией. Речь шла о сня-
тии санкций с Тегерана в обмен на ограничение иранской ядер-
ной программы. Спустя три года США вышли из сделки, в ответ 
Иран также отказался от части своих обязательств. После прихо-
да в Белый дом администрации президента Джо Байдена Вашин-
гтон решил попробовать вернуться к СВПД. Непрямые консуль-
тации на эту тему между всеми участниками «ядерной сделки» 
начались еще весной прошлого года в Вене. В августе на основе 
консультаций со всеми подписантами СВПД Евросоюз сформу-
лировал компромиссный план. Свои комментарии к нему вна-
чале представил Иран, а затем и США. Теперь вновь пришла оче-
редь иранцев изучить замечания американской стороны.

Тегеран не раз заявлял: он хочет быть уверенным, что Ва-
шингтон вновь не разорвет сделку. «Мы по-прежнему нужда-
емся в более мощном тексте по вопросу гарантий»,— пояснил 
глава МИД Ирана, отвечая на вопросы журналистов в Москве. 
Кроме того, Иран считает, что МАГАТЭ должно абстрагировать-
ся от любой политизированной точки зрения и обещать, что 
не будет предъявлять Тегерану «необоснованных обвинений» 
после восстановления СВПД. Речь идет о расследовании МАГА-
ТЭ касательно происхождения следов урана на трех иранских 
ядерных объектах. Агентство не намерено прекращать рассле-
дование, хотя речь идет о ядерной деятельности Ирана еще в на-
чале 2000-х годов.

Помимо тем Украины и СВПД два министра обсудили кон-
фликты в Афганистане, Йемене, Сирии, а также ситуацию 
в Ираке и Закавказье. Основное же внимание было уделено 
развитию двустороннего сотрудничества в условиях западных 
санкций. Прекращение контактов между Москвой и Западом 
подстегнуло Россию к активизации связей со странами Восто-
ка, в том числе с Ираном. Сергей Лавров подчеркнул, что, не-
смотря на санкции, товарооборот между двумя странами растет 
рекордными темпами: за первые семь месяцев он увеличил-
ся более чем на 40% и составил около $2,7 млрд. «Мы удовлет-
ворены тем, как развиваются наши двусторонние отношения, 
они выходят на новый качественный уровень, который будет 
зафиксирован в большом межгосударственном договоре, ра-
бота над этим документом сейчас находится на завершающей 
стадии»,— сообщил Сергей Лавров. Он также добавил, что па-

раллельно идет работа над документом о долгосрочном сотрудничестве в об-
ласти экономики и о соответствующей «дорожной карте». Министры дали 
понять, что обсудили все аспекты двусторонних отношений — от рыболов-
ства до безопасности. Единственный вопрос, который остался открытым, 
хотя он и находится в центре внимания мировых СМИ,— это утверждения 
Вашингтона, что Иран якобы начал поставку своих беспилотников России. 
В МИД РФ заранее заявили, что этот вопрос не обсуждался на встрече пре-
зидентов России и Ирана в июле и его не планируют поднимать на мини-
стерских переговорах в Москве. В РФ эту тему называют вбросом западных 
СМИ. В Тегеране также еще в июле отрицали информацию о поставках. А на 
пресс-конференции глав МИДов в среду этот вопрос вообще не поднимали.

Марианна Беленькая, Павел Цуканов

Глава МИД Ирана Хосейн Амир-Абдоллахиан (справа) с воодушевлением воспринял 
возложенную на него миссию передать Сергею Лаврову послание по Украине  
«одного из лидеров европейских стран»  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

О Карабахе говорят вне Москвы
Брюссельскую встречу Никола Пашиняна и Ильхама Алиева хотят сделать началом конца

Президент Азербайджана Иль-
хам Алиев и премьер Армении 
Никол Пашинян третий раз за год 
встретились в Брюсселе, чтобы 
обсудить ситуацию вокруг Кара-
баха. К этой встрече обстановка 
на земле существенно измени-
лась: в частности, накануне Баку 
занял еще три населенных пун-
кта, где оставались армянские 
семьи. В Азербайджане надеют-
ся, что наметившаяся динами-
ка сохранится и уже в ближайшие 
месяцы приведет к согласова-
нию мирного договора. Однако 
на этот раз лидеры лишь догово-
рились продолжить «предмет-
ные переговоры» на упомянутую 
тему и увидеться еще раз в но-
ябре. Причем снова в Брюссе-
ле, а не в претендующей на роль 
главного посредника Москве.

Новый путь,  
старые проблемы
Очередная встреча Ильхама Алиева 
и Никола Пашиняна прошла на фоне 
исторического по региональным 
меркам события. Во вторник ровно 
в 20:00 по местному времени дорогу 
из Еревана в Степанакерт — столицу 
непризнанной Нагорно-Карабахской 
республики (НКР) — через Лачин за-
крыли для проезда армянских води-
телей. Теперь им предложено пользо-
ваться другим маршрутом, который 
был специально оборудован азер-
байджанской стороной с опережени-
ем срока.

Напомним, что этому предшест-
вовало короткое обострение как раз 
в районе Лачинского коридора, по-
сле чего в Ереване и согласились пой-
ти на уступки. Армянам пришлось 
отдать сам город Лачин, а также села 
Забух и Сус (в которых, впрочем, оста-
валось лишь несколько сотен чело-
век), но что еще важнее — в руках 
азербайджанских войск оказались 
линии электропередачи, а также га-
зопровод, обеспечивающие весь Сте-
панакерт и окрестные села, где живут 
армяне. Это позволяет констатиро-
вать: жизнь региона полностью пере-
ходит под контроль Баку.

Такое стечение обстоятельств по-
зволило властям Азербайджана се-
рьезно поднять планку ожиданий по 
поводу брюссельской встречи. «Мы 
надеемся, что на этой встрече будет 
согласовано создание рабочей груп-
пы по подготовке текста мирного со-

глашения между Азербайджаном 
и Арменией. Но мы видим колебания 
со стороны Армении в плане этого 
процесса»,— заявил на международ-
ной конференции в Шуше 27 августа 
помощник президента Азербайджа-
на по внешнеполитическим вопро-
сам Хикмет Гаджиев.

Напомним,  что  Арменией 
и Азербайджаном уже созданы две 
комиссии — по разблокировке транс-
портных коммуникаций и по дели-
митации границы (ее создали в мае, 
как раз после двух предыдущих 
встреч в Брюсселе). Однако сказать, 
что в их работе заметны какие-либо 
серьезные успехи, нельзя. Например, 
накануне переговоров на высшем 
уровне члены комиссии по делими-
тации встречались в Москве, но, судя 
по официальным сообщениям, лишь 
«провели предметный обмен мнени-
ями по дальнейшей работе», не до-
стигнув каких-то существенных ре-
зультатов. Тем не менее глава МИД 
РФ Сергей Лавров в среду заявил, что 
группы «существенно продвинулись 
в достижении договоренностей», ко-
торые, как он надеется, «уже в самое 
ближайшее время будут оформле-
ны».

Так или иначе, с разработкой мир-
ного договора, по мнению собеседни-
ков „Ъ“ в Баку, дела пойдут намного 
быстрее. «Там нечего разрабатывать, 
нужен текст страницы на полторы. 
Думаю, работа займет максимум три 
месяца, а если армяне попытаются ее 
затянуть — у Баку уже есть отработан-
ные способы давления»,— сказал „Ъ“ 
азербайджанский политолог Фархад 
Маммадов, явно намекая на силовой 
сценарий.

В Армении эту логику хорошо по-
нимают. «Очевидно, что Баку оказы-
вает давление для ускорения про-
цесса в целом и особенно в вопросе 
мирного договора,— сказал „Ъ“ ар-
мянский политолог Давид Арутю-
нов.— Но мирный договор должен 
стать своеобразным подведением 
итогов переговоров по более узким 
вопросам: делимитации границы 
и разблокировке коммуникаций. 
А результата по ним пока нет».

Другой армянский политолог, 
Грант Микаелян, также усомнился, 
что переговоры по такому важному 
вопросу, как мирный договор, мо-
гут идти быстро. «Готовность Еревана 
к уступкам высокая, но не абсолют-
ная»,— отметил он в беседе с „Ъ“.

Оптимизм, с которым в Азербайд-
жане подошли к переговорам на ев-
ропейской площадке, оправдался, 
хотя и не полностью. Итогом встречи, 
которая продолжалась более четырех 
часов, стала договоренность «о про-
должении предметных перегово-
ров» по поводу мирного договора на 
уровне глав МИДов. Министры долж-
ны увидеться уже в течение месяца, 
однако никакой комиссии, которая 
будет отдельно заниматься этим во-
просом, решили не создавать. Кро-
ме того, как отметили в пресс-службе 
правительства Армении, на встрече 
обсудили вопросы, «связанные с ос-
вобождением пленных и выяснени-
ем судьбы пропавших без вести, де-
маркацией и безопасностью границ, 
разблокированием региона, урегули-
рованием армяно-азербайджанских 
отношений и нагорнокарабахской 
проблемой».

Глава Евросовета Шарль Мишель, 
который был модератором на встре-
че Ильхама Алиева и Никола Паши-
няна, выразился несколько иначе. По 
его словам, работу над мирным дого-
вором не просто «продолжат», но еще 
и «активизируют». Он также отметил, 
что на скорой встрече главы МИДов 
двух стран займутся именно «прора-
боткой текстов».

Лавры посредника
Судя по всему, Брюссель становится 
основной площадкой для карабах-
ского урегулирования. Именно там 
в ноябре пройдет как очередное за-
седание комиссии по делимитации, 
так и встреча на высшем уровне.

В свою очередь, в Москве эти уси-
лия незамеченными не остались. 
«Активность ЕС на Южном Кавказе 
определяется геополитическими ам-
бициями и, на наш взгляд, к реаль-
ному желанию содействовать норма-
лизации азербайджано-армянских 
отношений не имеет никакого от-
ношения,— заявила официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова.— Я бы даже добавила, что это 
псевдоинициативы европейцев. 
Они больше похожи на попытку бес-
пардонно присвоить лавры посред-
ничества, под которым ничего нет. 
Мы как посредники работаем, и эта 
работа приносит конкретные резуль-
таты и соответствующе оценивается 
сторонами».

По мнению депутата азербайджан-
ского парламента Расима Мусабекова, 

подобная риторика связана с общим 
обострением отношений Москвы 
и Запада. «Евросоюз выступает коор-
динатором санкционного давления 
на Россию. Ожидания, что посредни-
чество в армяно-азербайджанском 
урегулировании станет одним из 
немногих партнерских и диалоговых 
форматов в сложных отношениях Мо-
сквы с Евросоюзом, не оправдались. 
Брюссель выступает по данной теме 
не как партнер, а как конкурент Рос-
сии»,— заявил „Ъ“ депутат.

Однако азербайджанский полито-
лог Фархад Маммадов убежден, что 
причина сложнее. «Возможное под-
писание мирного договора, которо-
го добивается Брюссель, в целом сни-
мает остроту противостояния двух 
стран и уменьшает роль России,— 
сказал он „Ъ“.— Без мирного догово-
ра Москва сохраняет свою роль экс-
клюзивного посредника и участвует 
в обсуждении всех вопросов то с од-
ной, то с другой стороной, а в случае 
подписания мирного договора мо-
жет потерять целый пласт отношений 

как с Арменией, так и с Азербайджа-
ном. Согласно российской интерпре-
тации, мирный договор должен стать 
концом процесса — только после 
того, как решатся вопросы разблоки-
ровки транспортных коммуникаций 
с участием российских погранични-
ков, начнется процесс определения 
границ и, к примеру, утвердится ман-
дат миротворцев из России. А с точки 
зрения Евросоюза, мирный договор 
создаст атмосферу безопасности для 
логистических и энергетических про-
ектов в регионе. К мирному договору 
также привязана нормализация армя-
но-турецких отношений, что является 
определенной угрозой российскому 
влиянию в Армении».

Российский эксперт, старший на-
учный сотрудник Центра постсо-
ветских исследований ИМЭМО РАН 
Станислав Притчин также заявил, 
что в Баку сознательно делают став-
ку на переговоры именно в Брюссе-
ле. «В Азербайджане считают, что эта 
площадка может быть более резуль-
тативной, так как у нее есть финансо-

вый инструментарий. Известно, что 
Евросоюз пообещал выделить на вос-
становление Армении €2 млрд. Но 
на каких условиях — еще непонят-
но. Правда, пространства для манев-
ра у Еревана все меньше — Армения 
с каждым днем все больше встраива-
ется в картину, которую ей навязыва-
ет Азербайджан».

Однако, с точки зрения Еревана, 
как пояснил „Ъ“ политолог Давид 
Арутюнов, конкуренция переговор-
ных площадок нужна именно для 
того, чтобы решить эту проблему. «На-
личие двух переговорных площадок 
может рассматриваться Арменией 
как определенное пространство для 
маневра в условиях постоянного дав-
ления, которому Ереван подвергает-
ся в рамках переговоров»,— отметил 
эксперт. Но сам же добавил, что по-
сле начала российской военной опе-
рации на Украине Москва все более 
нервно реагирует на любые контак-
ты своих союзников с Западом.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван
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Nikkei 225 28091,53 (–104,05)
РТС 1258,45 (+46,35)
FTSE 100 7284,15 (–77,48)

DAX 30 12834,96 (–126,18)
DJIA* 31666,60 (–124,27)
NASDAQ Composite* 11854,77 (–28,37)

*На 20:23. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.09.22
Австралийский доллар 41,5767
Английский фунт 70,0635
Белорусский рубль 23,5804
Датская крона 81,2673

Доллар США 60,2386
Евро 60,2141
Индийская рупия** 75,4939
Казахский тенге** 12,8687

Канадский доллар 46,0681
Китайский юань* 87,2611
Норвежская крона* 60,5754
СДР 78,5638

Сингапурский доллар 43,1818
Новая турецкая лира* 33,1324
Украинская гривна* 16,3195
Шведская крона* 56,4635

Швейцарский франк 61,6504
Японская иена** 43,4591
*За 10. **За 100. 

Поставщики перегрузили зерно
Состав крупнейших экспортеров меняется

На фоне сложностей с по-
ставками российского зерна 
за рубеж начал меняться со-
став крупнейших экспорте-
ров. По итогам первых меся-
цев  сезона из тройки выбыла 
« Деметра Трейдинг», а пози-
ции укрепляют Viterra, агро-
холдинг «Степь» и Louis Drey-
fus. Агрохолдингам помогает 
наличие своего зерна, а между-
народные игроки, вероятно, 
легче справляются с торговы-
ми барьерами, возникшими 
из-за западных санкций.

Один из крупнейших экспорте-
ров зерна «Деметра Трейдинг» за-
метно опустился в рейтинге по объ-
емам отгрузок за неполные первые 
два месяца этого сезона. С 1 июля 
по 23 августа компания экспорти-
ровала около 140 тыс. тонн, что со-
ответствует десятому месту, следу-
ет из данных, предоставленных 
„Ъ“ источником на рынке. Пер-
вое место по объемам поставок 
сохранил ТД «Риф» Петра Ходы-
кина с более 1 млн тонн. «Астон» 
Вадима Викулова экспортирова-
ла свыше 800 тыс. тонн, Viterra — 
почти 580 тыс. тонн, агрохолдинг 
«Степь» — примерно 300 тыс. тонн, 
Louis Dreyfus — около 240 тыс. 
тонн. В компаниях комментарии 
не предоставили.

«Деметра Трейдинг» входит 
в «Деметра-Холдинг», где 45% конт-
ролирует ВТБ. Также в числе соб-
ственников — «Гранум» Таймураза 
Боллоева и Marathon Group Алек-
сандра Винокурова и Сергея Заха-
рова. Согласно ЕГРЮЛ, в августе 
16,71% в «Деметра-Холдинге» полу-

чило АО «Валиансия». По данным 
участников рынка, в минувшем 
сезоне «Деметра Трейдинг» была 
второй по экспорту зерна из РФ 
с 4,5 млн тонн.

В списке крупнейших экспор-
теров появились и новые игроки. 
Как следует из имеющихся у „Ъ“ 
данных, около 160 тыс. тонн зер-
на в этом сезоне экспортировала 
компания «Грейн Гейтс». Эта струк-
тура на 98% принадлежит «Валиан-
сии», а остальным владеет генди-
ректор «Грейн Гейтс» Илья Алиев. 
Ранее он был топ-менеджером «Де-
метра-Холдинга», а до того работал 

в Louis Dreyfus. Связаться с «Грейн 
Гейтс» „Ъ“ не удалось.

Как поясняли источники „Ъ“ на 
рынке, у «Деметра Трейдинга» воз-
никли сложности с экспортом зер-
на после введения санкций США 
в отношении ВТБ. Партнер адво-
катского бюро «А-ПРО» Екатерина 
Макеева отмечает, что регуляторы 
США и ЕС особо обращают внима-
ние на то, что поставки сельхозпро-
дукции, включая зерно, не попада-
ют под санкции. Но это не снимает 
запреты и ограничения, связанные 
с блокировкой активов попавших 
под санкции лиц, и ограничение 

на перевозки, в частности, доступа 
в порты судам под флагом России, 
добавляет она.

С началом военных действий 
РФ на Украине и новой волны за-
падных санкций экспортеры рос-
сийского зерна неоднократно от-
мечали сложности с фрахтом судов, 
страхованием грузов и проведени-
ем платежей. Условия для беспре-
пятственного доступа российского 
продовольствия на мировые рын-
ки стали частью зернового соглаше-
ния в Стамбуле 22 июля. Но в МИД 
РФ отмечали, что, хотя первая часть 
сделки, связанная с вывозом зерна 

из украинских портов, работает, 
«блокирующие препятствия» для 
российских поставок сохраняются.

По оценкам «Совэкона», экс-
порт пшеницы из России в июле—
августе может быть на уровне 
5,9 млн тонн — это самый низкий 
показатель с сезона 2017–2018 го-
дов и на 27% меньше прошлогод-
него объема. Тем не менее в «Сов-
эконе» на этой неделе повысили 
оценку экспорта пшеницы из РФ 
в сезоне до 43,1 млн тонн, что соот-
ветствует первому месту по постав-
кам в мире. Аналитики ожидают 
ускорения темпов экспорта при по-
тенциальном укреплении мировых 
цен, а возможное ослабление рубля 
в ближайшие месяцы может ока-
зать дополнительную поддержку. 
Кроме того, в «Совэконе» ждут посте-
пенного снижения конкуренции со 
стороны ЕС, который активно по-
ставлял пшеницу в начале сезона. 
По оценкам «Совэкона», которые 
приводит Reuters, средние цены на 
пшеницу из России с 12,5% протеи-
на на прошлой неделе снизились на 
$10, до $315 за тонну (FOB).

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что при текущей 
конъюнктуре рынка достаточно 
уверенно экспорт зерна идет у меж-
дународных игроков и некоторых 
агрохолдингов. По его словам, по-
следним помогает наличие соб-
ственного зерна, а глобальным 
компаниям, очевидно, легче рас-
шивать те неформальные ограни-
чения, которые сдерживают рос-
сийский экспорт.

Анатолий Костырев
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На днях на одном из банковских фо-
румов была опубликована любопыт-
ная история. «Никогда не открывал 
счетов в Совкомбанке, и вдруг при-
шло СМС от банка: „По вкладу сня-
то 100 руб., остаток 62,95 руб.“,— 
пишет озадаченный автор.— По 
неактивным вкладам Совкомбанк 
ввел комиссию, которая будет спи-
сываться и дальше, а если не закрыть 
вклад, то он уйдет в минус, и я еще 
буду  должен».

В самом банке пояснили, что ис-
ходно счет у клиента был в банке 
«Восточный», после присоединения 
которого он перешел в Совкомбанк. 
Однако, по словам клиента, у него 
не было вкладов или счетов и в «Вос-
точном». В процессе разбирательства 
выяснилось, что был давно забытый 
«счет в Юниаструм банке с минималь-
ным остатком». Этот банк был объе-

динен с «Восточным» еще в 2017 году. 
А затем последнего консолидировал 
Совкомбанк. Ни Юниаструм банк, 
ни «Восточный» забывчивого клиен-
та не беспокоили. В Совкомбанке мне 
уточнили, что речь идет о «действую-
щем тарифе для счетов до востребова-
ния, по которым нет операций более 
шести месяцев». В то же время после 
публикации отзыва клиента банк 
«в рамках лояльности» вернул комис-
сию, подчеркнули в пресс-службе.

Но возврат комиссии за спящие 
счета — случай единичный, а вот 
ее взимание — нет. Такие платежи 
в свое время вводил Сбербанк, чтобы 
сократить расходы на обслуживание 
неактивных счетов. Сейчас их доля 
в общем объеме средств граждан на 
депозитах и счетах граждан неиз-
вестна. Однако несколько лет назад 
участники рынка и эксперты оце-
нивали ее примерно в 1% от обще-
го объема средств физлиц в банках. 
С тех пор, учитывая процессы консо-
лидации в финансовом секторе, доля 
 могла вырасти.

По статистике ЦБ, средства физ-
лиц в российских банках без учета 
эскроу-счетов на конец июля состав-
ляли 33,8 трлн руб. Даже исходя из 
оценки спящих в 1% речь может идти 
о 33,8 млрд руб. Комиссию оценить 
сложно, потому что она зависит от 
банка и редко исчисляется в процен-
тах от объема средств. Но поскольку на 
забытых счетах редко остаются серьез-
ные суммы, речь может идти о милли-
онах записей и сотнях миллионов ру-
блей в месяц. Не бог весть сколько, 
конечно, но и не три копейки.

Пока доходность банковского биз-
неса вынуждает игроков прибегать 
к максимальной экономии, введение 
подобных комиссий все более веро-
ятно. А с учетом исхода иностранцев 
из РФ и активизации слияний и по-
глощений в том числе в финансовом 
секторе, подобные истории, скорее 
всего, будут множиться. И главное 
здесь далеко не потерянные рубли, 
а ежемесячное списание комиссии, 
которое в итоге превращает зазевав-
шегося клиента в должника со все-
ми вытекающими последствиями — 
от испорченной кредитной истории 
и до принудительного взыскания 
 неожиданного долга.
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Старые счета  
в уже не сущест
вующих банках  
могут обернуться  
реальными долгами 
в действующихЗастройщики ждут лучших времен

Они ограничили вывод новых проектов

Спад активности покупателей и уве-
личение стоимости строительства за-
ставили девелоперов занять выжида-
тельную позицию: число выведенных 
на рынок крупных жилых комплек-
сов в первом полугодии сократилось 
на 22%. Ограничивая предложение, 
 застройщики могут удерживать цены, 
сохраняя высокую доходность. Но вкла-
дывать полученные средства в новые 
проекты девелоперы пока не спешат — 
их дальнейшая активность будет зави-
сеть от спроса, который сдерживают 
 невысокие доходы населения.

За первое полугодие в России началась 
реализация 163 крупных жилых комплек-
сов (от 20 тыс. кв. м в агломерациях Москвы 
и Санкт-Петербурга, от 10 тыс. кв. м в регио-
нах), что на 22% ниже аналогичного показате-
ля прошлого года, следует из подсчетов Info-
line. Совокупная стоимость новых проектов 
составила 1,97 трлн руб.— это на 34% меньше, 
чем в прошлом году (2,63 трлн руб.). Основ-
ными причинами снижения активности за-
стройщиков стали рост процентной ставки 
и падение доходов населения, поясняют в In-

foline. По расчетам «Циан.Аналитики», число 
заключенных в первом полугодии в России 
договоров долевого участия сократилось на 
10% год к году, до 382,2 тыс.

Девелоперы откладывают вывод на рынок 
новых проектов, что помогает поддерживать 
цены на новостройки на стабильном уровне 
в условиях падения спроса, считает руководи-
тель управления маркетинга и аналитики As-
terus Денис Бобков. С этим соглашается руко-
водитель департамента продаж Российского 
аукционного дома Наталья Круглова: «Девело-
перы пытаются таким образом удержать нор-
му прибыли».

Спад активности застройщиков, по оцен-
кам Infoline, происходит в основном на реги-
ональных рынках. В Москве и области за пер-
вые полгода число новых проектов выросло 
на 60%, до 34; в Санкт-Петербурге и области — 
на 56%, до 28. Их совокупная стоимость соста-
вила соответственно 540,9 млрд руб., что на 
67% больше, и 142,7 млрд руб., увеличившись 
на 96%. Управляющий партнер «Метриума» 
Надежда Коркка объясняет ситуацию в Мо-
скве и Санкт-Петербурге наличием платеже-
способного спроса. К тому же в этих городах 

наблюдается миграция населения из других 
городов, а региональные застройки переори-
ентируются на эти крупнейшие рынки не-
движимости, говорит гендиректор Infoline 
Иван Федяков.

Сдерживающим фактором в первом по-
лугодии стало и увеличение стоимости ре-
ализации проектов. Совокупный объем ин-
вестиций в один проект крупного жилого 
комплекса, по данным Infoline, в первом по-
лугодии составил 8,6 млрд руб.— это на 44% 
больше год к году. К этому привели дефицит 
промышленного и инженерного оборудова-
ния и сетей, массовый уход западных произ-
водителей строительной техники, считают 
в компании.

Если в феврале, по оценкам «Дом.РФ», ме-
дианный показатель себестоимости стро-
ительства жилья составлял 79,1 тыс. руб. за 
1 кв. м, то в августе — уже 95 тыс. руб. «Основ-
ная причина — подорожание стройматери-
алов из-за роста затрат на логистику»,— по-
ясняет Надежда Коркка. Согласно Росстату, 
цены на стройматериалы в июле выросли 
на 6,4% год к году, за семь месяцев этого го-
да — на 21,5%.

Будущая активность застройщиков по вы-
воду новых проектов, по мнению Ивана Фе-
дякова, зависит от динамики спроса. По его 
словам, за счет сохраняющейся высокой до-
ходности у компаний есть свободные сред-
ства для старта новых проектов, но процесс 
тормозит низкая активность покупателей. 
Факторами риска эксперт называет в целом 
высокую закредитованность населения и сни-
зившиеся реальные доходы. Но исполнитель-
ный директор Клуба инвесторов Москвы Вла-
дислав Преображенский рассчитывает, что 
активность застройщиков будет расти по 
мере стабилизации финансовой ситуации.

В то же время застройщики стремятся опти-
мизировать проекты. Согласно Infoline, доля 
лотов без отделки в новых проектах крупных 
жилых комплексов по итогам первого полу-
годия составила 68,7%, увеличившись за год 
на 19,4 процентного пункта. Госпожа Коркка 
предполагает, что тренд может объясняться 
сложностями с поставками материалов. Отдел-
ка проектируется сейчас, объясняет она, а де-
лать ее нужно будет через пару лет — застрой-
щиков настораживает неопределенность.

Александра Мерцалова

Последние китайские привлечения
Банки стараются удержать клиентов вкладами в юанях

Крупные российские банки 
в августе активно  пополняли 
продуктовую линейку вкла-
дами в юанях. Еще несколько 
кредитных организаций про-
рабатывают подобные реше-
ния. Таким образом, можно 
говорить о новой волне при-
влечения клиентов вкладами 
в китайской валюте после запу-
ска первых продуктов в марте. 
Однако ставки по новым вкла-
дам далеки от прежних 4–8% го-
довых. Кроме того, клиенты те-
ряют при конвертации рублей 
в китайскую валюту.

В августе несколько крупных 
банков — Тинькофф-банк, Газпром-
банк, МКБ и Альфа-банк — запусти-
ли или обновили линейку вкладов 
в юанях. Первая волна привлече-
ния клиентов на депозиты в китай-
ской валюте была прошла в нача-
ле весны. Тогда вклады открывали 
ВТБ, банк «Дом.РФ», СДМ-банк, банк 
«Санкт-Петербург», а ставки до-

стигали 4–8% годовых (см. „Ъ“ от 
31 марта). Впрочем, повышенные 
ставки продержались недолго, 
и сейчас они составляют как пра-
вило 0,5–2% годовых. В МКБ отме-
чают, что вклады в юанях пользу-
ются спросом. В банке «Дом.РФ» 
доля депозитов в этой валюте со-
ставляет до 10%, но «портфель вкла-
дов в юанях имеет устойчивую ди-
намику к росту».

Запуском подобных продук-
тов банки пытаются удержать кли-
ентов, опасаясь того, что вола-
тильность розничных пассивов 
может усилиться в будущем, счи-
тает управляющий директор по 
валидации рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
Пока второй волны оттока средств 
с депозитов не произошло, но 
если фондовый рынок начнет вос-
становление (см. материал на стр. 
8), то может наблюдаться переток 
средств вкладчиков на него, как это 
было в 2020–2021 годах.

На этом фоне конкурентная 
борьба за устойчивое розничное 
фондирование может усилиться. 
В случае валютными инструмен-
тами банки привлекают или удер-
живают премиальный и около-
премиальный сегмент клиентов. 
«Предлагая альтернативные ин-
струменты в юанях, банки таким 
образом сохраняют и рублевые на-
копления физлиц, которые дивер-
сифицируют сбережения»,— пояс-
няет господин Беликов.

В Совкомбанке отметили, что за-
пуск вкладов в юанях для рознич-
ных клиентов пока на обсуждении. 
В ПСБ следят за спросом, и в зави-
симости от этого будет принято ре-
шение о целесообразности запуска 
продукта. В Новикомбанке пла-
нируют ввести такой вклад в бли-
жайшее время.

При этом у клиентов появилась 
возможность размещать средст-
ва и в более доходных облигациях, 
номинированных в юанях. За по-

следний месяц два крупных эми-
тента — «Русал» и «Полюс» — раз-
местили такие долговые бумаги 
с доходностью 3,8–3,9% годовых (см. 
„Ъ“ от 28 июля и 24 августа).

Подобные продукты многие вво-
дят в маркетинговых целях, поэто-
му «ценообразование не слишком 
рыночное», отмечает один из бан-
киров. Плюс ко всему клиент теря-
ет на конвертации средств, уточняет 
другой собеседник „Ъ“ в банке. «Это 
маркетинг, клиенты вносят рубли 
и получают рубли, в итоге теряют 
на конвертации. Пока вкладывать 
юани банкам некуда, но в рамках 
тренда на дедолларизацию эти про-
дукты появляются»,— поясняет он.

Впрочем, в большинстве своем 
опрошенные „Ъ“ банки пока не спе-
шат выдавать в китайской валюте 
кредиты. Редким исключением вы-
глядит СДМ-банк. «На сегодняшний 
день мы фиксируем, что каждый ме-
сяц количество платежей в китай-
ской валюте увеличивается. Такая 

же динамика и с кредитами в юа-
нях»,— говорит директор департа-
мента клиентского обслуживания 
банка Елена Волкоедова.

Поскольку локальных межбан-
ковских продуктов в юанях сейчас 
нет, то на текущем этапе, чтобы вы-
ходить на положительную маржу 
в юанях, российским кредитным 
организациям, предлагающим по-
добные продукты, нужны прямые 
корреспондентские отношения 
с китайскими банками, отмечает 
Юрий Беликов. При этом, по его сло-
вам, «желательно иметь фиксиро-
ванную доходность активных опе-
раций, то есть разместить юани на 
депозитах в китайских банках». Од-
нако, уточняет эксперт, у азиатских 
партнеров, скорее всего, по-преж-
нему остаются опасения вторичных 
санкций, но судя по всему, россий-
ские банки, которые открывают та-
кие вклады, находят контрагентов, 
готовых принимать от них средства.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Участники долгового рынка 
ожидают роста дефолтов в сег-
менте высокодоходных облига-
ций (ВДО). Риску подвержены по-
чти все сегменты, их доля мо-
жет достичь 20% рынка. Такая 
ситуация связана со ужесточени-
ем кредитования, нарушением 
бизнес-процессов из-за санкций 
и макроэкономической ситуа-
цией в целом. Росту числа разме-
щений это не помешает, считают 
эксперты, хотя эмитентам при-
дется предлагать инвесторам до-
статочно высокие доходности.

Опрошенные „Ъ“ эксперты ожи-
дают роста количества дефолтов 
в сегменте высокодоходных обли-
гаций. Тон задал оператор по пере-
работке пластика «Эбис», не выпла-
тивший в конце августа купоны по 
двум выпускам облигаций на 5,2 млн 
и 18,1 млн руб. Всего в обращении 
находятся семь выпусков долговых 
бумаг объемом 1,5 млрд руб. В ком-
пании на запрос „Ъ“ не ответили, 
представитель владельцев облига-
ций «Юнитек сервис» также не смог 
оперативно связаться с эмитентом.

Рынок ВДО сильно просел в этом 
году, отмечают эксперты, негатив-
ные новости теперь заставляют ин-
весторов с осторожностью смотреть 
на него и требовать большие пре-
мии от эмитентов. Спред по доходно-
сти к безрисковой кривой индекса 
Cbonds-CBI RU High Yield сейчас со-
ставляет около 700 б. п, тогда как ра-
нее находился в диапазоне 400–500 

б. п., отмечает аналитик ФГ «Финам» 
Алексей Козлов. При этом объем пер-
вичных размещений снизился при-
мерно в 3,5 раза год к году, добавляет 
управляющий директор «Иволга Ка-
питал» Дмитрий Александров.

Предпосылками к дефолтам ста-
новятся сложности с кредитовани-
ем как в банках, так и на публичном 
рынке, долговой механизм все еще 
не заработал в полной мере, полага-
ет Дмитрий Александров. Ряд эми-
тентов, добавляет он, испытывают 
сложности со сбытом или поставка-
ми, что также увеличивает дефолт-
ные риски. На небольшие компании 
со слабым менеджментом и высокой 
долговой нагрузкой негативно вли-
яет депрессивная макроэкономиче-
ская ситуация, отмечает инвестстра-
тег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 

В целом, по прогнозам господи-
на Александрова, около 20% рынка 
ВДО рискует уйти в дефолт, что, мо-
жет быть, отразится на инвестици-
ях физлиц, доля которых в сегменте 
превышает 90%. Сейчас объем рынка 
оценивается в 130 млрд руб., а общее 
число эмитентов превышает сотню, 
причем в прошлом году дефолт допу-
стили только пять компаний. Впро-
чем, руководитель направления 
DCM департамента корпоративных 
финансов «Фридом Финанс» Максим 
Чернега массовой волны дефолтов не 
ожидает: «Скорее всего, они останут-
ся точечными, опять же если не про-
изойдет резкого ухудшения в эконо-
мике в целом осенью-зимой».

Под ударом находятся прежде 
всего компании, которым в ближай-
шее время необходимо гасить боль-
шие объемы обязательств, прогно-
зирует Алексей Козлов. По оценке 
господина Александрова, риску под-
вержены все сегменты, но «в отно-
сительной безопасности» находится 
сегмент МФО (в наименьшей мере 
пострадал от кризиса, см. „Ъ“ от 16 
августа) и сельского хозяйства, по-
скольку там «у компаний сильные 
показатели на фоне пока еще высо-
ких цен на продовольствие и более 
широкие возможности по привлече-
нию заемных средств». 

Поддержать рынок могло бы 
снижение требований для инсти-
туциональных инвесторов, пола-
гают эксперты. Также положитель-
ное влияние оказали бы налоговые 
льготы. Но господин Александров не 
ожидает массового прихода институ-
циональных инвесторов в ВДО: «От-
дельные игроки пробовали заходить 
в конце 2021 года, но сейчас не име-
ют интереса к рынку».

И даже в текущих условиях экс-
перты ожидают роста числа разме-
щений в сегменте ВДО. По оценке го-
сподина Чернеги, по итогам года оно 
достигнет 50–60% объемов 2021 года. 
На российском рынке сформирова-
лось сообщество профессиональных 
инвесторов, специализирующихся 
на ВДО, и, по мнению эксперта, они 
и будут поддерживать новые разме-
щения.

Ксения Куликова

Дефолт платежом красен
Готовым к риску инвесторам предложат повышенные ставки

Находящийся под американски-
ми санкциями Nordgold продал 
контрольную долю в золотодо-
бывающем активе во Француз-
ской Гвиане Montagne d’Or за 
$77 млн. Покупателем выступил 
партнер Nordgold по этому про-
екту Orea Mining, который сом-
невался, что Nordgold в нынеш-
них обстоятельствах сможет  
выполнять функции оператора 
проекта. У Nordgold остается еще 
несколько активов за пределами 
России, но компания пока не со-
бирается от них отказываться.

Золотодобывающая компания 
Nordgold договорилась с Orea Min-
ing о продаже доли 55,01% в совмест-
ном предприятии Montagne d’Or во 
Французской Гвиане. В сообщении 
Nordgold говорится, что Orea выпла-
тит $77 млн, необходимых для начала 
строительства рудника мощностью 
100 тыс. унций в год после получе-
ния всех необходимых разрешений 
и согласований. Контролирующим 
акционером Nordgold с долей 52% яв-
ляется Марина Мордашова, мать де-
тей Алексея Мордашова. Сам госпо-
дин Мордашов, Марина Мордашова, 
их сыновья Никита и Кирилл, а так-
же крупнейшие активы бизнесмена 
включены в SDN-лист США.

Nordgold начал инвестировать 
в Montagne d’Or в 2013 году, добыча 
на проекте еще не началась. На сай-
те российской компании сообща-
лось, что доказанные и вероятные за-
пасы Montagne d’Or в соответствии 
со стандартом NI 43-101 оценивают-
ся в 2,75 млн унций золота (54,11 млн 
тонн руды со средним содержанием 
золота 1,58 г/т). Минеральные ресур-
сы составляют 4,81 млн унций золота. 

В июне, когда российская ком-
пания была включена в SDN-лист, 
Orea сообщала, что пока не понима-
ет, в какой степени санкции повлия-
ют на способность Nordgold выпол-
нять функции оператора проекта. 30 
июня Orea объявила о начале пере-
говоров с Nordgold о покупке доли 
Montagne d’Or. В своей отчетности на 

тот момент Orea оценила стоимость 
своей доли в Montagne d’Or как ну-
левую из-за санкций. При этом, как 
уточнили в российской компании, 
Nordgold по-прежнему владеет 7–8% 
акций самой Orea Mining.

Nordgold имеет активы не только 
в России, но и в Казахстане, Гвинее 
и Буркина-Фасо, поэтому санкции 
США в отношении нее особенно чув-
ствительны. OFAC до 31 августа раз-
блокировал бумаги «Северстали» 
и Nordgold, что позволит американ-
ским финансовым институтам вый-
ти из них. 

Сам Алексей Мордашов ищет 
возможность вывести свои активы 
из-под санкций и, по данным WSJ, 
рассматривает возможности ре-
структуризации бизнеса. Как утвер-
ждают собеседники WSJ, один из ва-

риантов предполагает, что Алексей 
Мордашов передаст 50% своих долей 
в траст под доверительным управле-
нием, а остальные 50% — в фонд, ко-
торый будет направлять прибыль на 
неназванные проекты, способствую-
щие реализации целей ООН.

Nordgold не публиковал отчет-
ность после ввода санкций. «Север-
сталь» за первое полугодие выпу-
стила 5,3 млн тонн стали, что на 7% 
меньше, чем годом ранее. «У нас резко 
просел объем производства в лесном 
бизнесе, у нас заметно просел в ста-
ли. Если в лесном 80% падение произ-
водства, в стали — где-то 25–30%... Мы 
стараемся восстановить цепочки — 
и экспортные, и импортные. Наша 
главная задача — выстоять и сохра-
нить»,— говорил Алексей Мордашов 
во время ПМЭФ (цитата по Reuters).

Говорить о полной продаже зару-
бежных активов Nordgold преждев-
ременно, считает руководитель 
рейтинговой службы НРА Сергей 
Гришунин. По его словам, у компа-
нии стабильно работают рудники 
Bissa, Bouly, Lefa и Taparko. «Продажа 
доли в Montagne d’Or продиктована 
скорее ограниченностью возможно-
стей для компании финансировать 
развитие зарубежного проекта. Бо-
лее того, на фоне сдержанных цен 
на золото и растущей стоимости до-
бычи проект не является достаточно 
привлекательным»,— говорит ана-
литик. По словам Сергей Гришуни-
на, содержание металла составляет 
1,6 грамма на тонну, что предполага-
ет, скорее всего, использование куч-
ного выщелачивания, которое может 
дать более скромный выход металла 
в ходе реальной эксплуатации.

Евгений Зайнуллин

Nordgold не поднялся  
на Montagne d’Or
Золотодобытчик впервые после введения санкций продал актив

77 миллионов 
долларов
может получить 
Nordgold за свою долю 
в золотодобывающем 
проекте в Гвиане

При этом доля брендов компании на рынке за этот 
период выросла на 1,3 процентного пункта, до 3,2%. Это 
произошло в том числе на фоне дефицита автомобилей 
в РФ после начала военных действий на Украине и по-
следовавшей приостановки отгрузок и выпуска в РФ ев-
ропейских, японских, американских машин и корей-
ских автомобилей локального производства.

В целом доля китайских марок на авторынке за пол-
года выросла вдвое и, исходя из данных АЕБ, составила 
10,6% (39,3 тыс. машин с учетом LCV). По мере сокраще-
ния запасов автомобилей брендов из других стран доля 
марок из КНР месяц к месяцу продолжает увеличивать-
ся, и в июле, по данным «Автостата», на них приходилось 
24% от общих продаж легковых автомобилей.

Дочерняя компания GWM в РФ «Хавейл Мотор Мануф-
экчуринг Рус», расположенная в Туле,— единственный 
принадлежащий иностранному автоконцерну завод, ко-
торый продолжает собирать автомобили. Другие китай-

ские марки импортируют автомобили с материнского 
рынка, однако Geely также имеет сборку в Белоруссии, 
которая приостанавливала работу из-за нехватки ком-
плектующих на фоне логистического кризиса.

Экспорт автомобилей из Китая в РФ третий месяц 
подряд остается минимальным — в июле, по данным 
таможни КНР, он оказался на 9% выше, чем месяцем ра-
нее, но составил скромные $33,6 млн. Это на 82,4% ниже 
мартовского пика в $190 млн. При этом дилеры не видят 
глобального дефицита автомобилей китайских брен-
дов, который сохраняется по другим иностранным мар-
кам. Так, заместитель гендиректора по продажам новых 
автомобилей «Авилона» Алексей Стариков говорит, что 
«выраженного и существенного дефицита сейчас нет, 
все есть в наличии и доступность хорошая»: «Если гово-
рить по брендам отдельно, то по FAW наблюдается не-
значительная нехватка определенных комплектаций 
и цветов. По Haval есть небольшой дефицит по некото-
рым моделям».

Ольга Никитина

Great Wall как следует выручил  
на России

Спрос на газ в Венгрии в 2021 
году составил 10,8 млрд кубоме-
тров, поставки российского газа 
в аналогичный период — 5,9 млрд 
кубометров, или 55% потребления. 
«Увеличение поставок в рамках под-
писанного соглашения при условии 
введения контрсанкций в мае в от-
ношении трейдера WIEE, через ко-
торого „Газпром“ традиционно по-
ставлял дополнительные объемы 
газа в Венгрию,— своевременная 
мера»,— считает она.

Уже сейчас в ПХГ Венгрии зака-
чано свыше 4 млрд кубометров газа, 
что способно обеспечить почти 40% 
годового потребления газа в стране, 
хотя традиционно принятый в га-
зовой отрасли «норматив» составля-
ет 20%, говорит эксперт Центра по 
энергопереходу и ESG «Сколтеха» 
Сергей Капитонов. На первый взгляд 

очевидной потребности в дополни-
тельных 700 млн кубометров от «Газ-
прома» нет. Однако, замечает он, 
«Газпром» исторически поставлял 
в Венгрию газ по контрактам с раз-
ными моделями ценообразования, 
а не только с хабовой привязкой, как 
в Северо-Западную Европу. Таким 
образом, Венгрия потенциально мо-
жет получить гораздо более доступ-
ный газ по сравнению с текущими 
альтернативами спотового рынка 
и еще более апокалиптическими це-
новыми прогнозами на зиму.

К тому же, отмечает аналитик, 
Венгрия географически расположе-
на в стратегическом месте в европей-
ской энергосистеме. Потенциально 
в случае перебоев зимой на украин-
ском маршруте — а газ по этой тру-
бе идет в том числе в Словакию и Ав-
стрию — Будапешт сможет выручить 
соседей, поставив газ из ПХГ и при 
этом хорошо заработав.

Сейчас Венгрия осталась единст-
венной страной ЕС, которая в пол-
ном объеме получает газ по кон-
тракту с «Газпромом». Более того, 
теперь, когда «Северный поток» не 
работает, поставки в Венгрию бу-
дут составлять более четверти про-
качки «Газпрома» в Европу. В то же 
время дополнительные поставки 
почти полностью исчерпают сво-
бодные мощности «Турецкого пото-
ка» — в последнюю неделю августа 
поток газа по трубопроводу состав-
лял 40,5 млн кубометров в сутки, 
а его максимальная пропускная 
способность — 47 млн кубометров 
в сутки. То есть в трубе нет места 
для, например, поставок в Болга-
рию — они прервались в мае после 
отказа Софии платить за газ в ру-
блях, но в последние недели бол-
гарские власти заявляли о намере-
нии их возобновить.

Татьяна Дятел

Будапешт нашел ключ к «Газпрому»

Индекс Московской биржи 
31 августа прибавил еще по-
чти 100 пунктов, достигнув 
2400 пунктов и обновив двухме-
сячный максимум. Как и ожи-
далось накануне, локомотивом 
роста стали акции «Газпрома», 
прибавившие 25% на ожидани-
ях выплаты рекордных проме-
жуточных дивидендов. Инвес-
торы ждут возобновления вы-
плат и от других эмитентов.  
Общая сумма оценивается бо-
лее чем в 1 трлн руб. на акции, 
находящиеся в свободном об- 
ращении, что должно поддер-
жать российский рынок до  
конца года.

Торги 31 августа на Московской 
бирже открылись стремительным 
ростом стоимости акций «Газпрома». 
В первые минуты торгов котировки 
приблизились к отметке 276 руб., на 
35% превысив значение закрытия 
вторника. В связи с резким ростом 
котировок биржа была вынужде-
на проводить дискретный аукцион, 
чтобы сбить спекулятивный накал. 
Впрочем, «бычьего» продолжения 
не последовало, и большую часть 
торговой сессии котировки находи-
лись вблизи 250 руб. По итогам тор-
гов стоимость составила 254,9 руб., 
что почти на 25% выше значений за-
крытия вторника.

Несмотря на то что совет директо-
ров «Газпрома» вечером 30 августа ре-
комендовал выплатить такой же объ-
ем дивидендов (см. „Ъ“ от 31 августа), 
как планировал весной (но решение 
не утвердили акционеры, см. „Ъ“ от 
30 июня), котировки акций компа-
нии не смогли вернуться к уровням 
двухмесячной давности, когда они 
превышали 300 руб. По словам гла-
вы дирекции по работе с акциями УК 
«Альфа-Капитал» Эдуарда Харина, по-
сле отмены дивидендов за 2021 год 
у инвесторов осталось определен-
ное недоверие по поводу стабильно-

сти выплат, и компании потребуется 
больше времени на восстановление. 
«Переход на полугодовые выплаты 
может существенно ускорить этот 
процесс»,— считает он. «Больший 
уровень прозрачности и прогнози-
руемости для такой крупной компа-
нии, как „Газпром“, в долгосрочной 
перспективе может быть более ва-
жен, чем неожиданное увеличение 
дивидендной доходности»,— счита-
ет аналитик «КСП Капитал Управле-
ние активами» Михаил Беспалов.

Многие инвесторы действитель-
но настроены осторожно. По сло-
вам директора по инвестициям УК 
«Открытие» Виталия Исакова, про-
гнозируемость выплат, например 
за второе полугодие или за 2023 год, 
остается очень слабой. «Много не-
известных в оценке будущих цен 
на газ, объемов поставок в Европу 
или капиталовложений для пере-
ориентации на Азию»,— отмечает 
он. «Европейский рынок для ком-
пании был самым маржинальным, 
поскольку цены привязаны к споту. 
Турецкие и китайские цены привяза-

ны к нефти. Также компания заявля-
ла о потенциальных инвестициях, 
требуемых для переброски объемов 
газа с Ямала в сторону Азии»,— пояс-
няет Эдуард Харин.

Рост акций «Газпрома» позитив-
но отразился и на других ценных 
бумагах, котировки ряда наиболее 
ликвидных бумаг выросли на 2–3%. 
«При резких движениях рынка ин-
весторы активизируются во всех „го-
лубых фишках“. Кто-то продает одни 
акции и покупает другие, кто-то вы-
нужден закрывать позиции из-за 
того, что ситуация изменилась»,— 
поясняет главный аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Виктор Ту-
нев. Объем биржевых торгов по 
итогам дня превысил 103 млрд руб., 
что в три-четыре раза больше, чем 
в предыдущие дни месяца, и макси-
мальный дневной результат с конца 
июня. Как и два месяца назад, свыше 
половины объема торгов пришлось 
на акции «Газпрома».

Участники рынка отмечают рост 
интереса к другим «голубым фиш-
кам» на фоне ожиданий возобнов-
ления или проведения промежуточ-
ных выплат дивидендов в обозримом 
будущем. Это касается таких компа-
ний, как ЛУКОЙЛ, «Роснефть», «Но-
рильский никель», «Магнит», «Газ-
пром нефть», «Полюс». Общая сумма 
выплат может достигнуть 2,7 трлн 
руб., в том числе больше 1 трлн руб. 
на акции, находящиеся в свободном 
обращении, оценивает Виктор Тунев. 
Участники рынка ждут, что большая 
часть средств, поступивших инвес-
торам в виде дивидендов, вернется 
на рынок, что поддержит его рост до 
конца года. По мнению Эдуарда Ха-
рина, сохранение дивидендного кей-
са и возвращение к нему «Газпрома» 
поднимает привлекательность фон-
дового рынка, учитывая продолжаю-
щееся снижение ставок по облигаци-
ям и депозитам.

Виталий Гайдаев

Рынок всплыл  
на дивидендах
Инвесторы отыграли двухмесячный провал

Итоги работы  
за первое полугодие  

очень-очень-очень хорошие, 
и дивиденды будут 

выплачены рекордные
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», на совещании,  
посвященном Дню работников  

нефтяной и газовой промышленности,  
31 августа
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Кино придержало 
музыку
РАО спорит с прокатчиками  
за отчисления от иностранных фильмов

Российское авторское общество 
(РАО) подало иски к крупнейшим 
сетям кинотеатров, отчисляющим 
ему вознаграждения за публичное 
воспроизведение музыки в филь-
мах. По крайней мере один из от-
ветчиков, объединенная киносеть 
«Формула кино» и «Синема Парк», 
исходит из того, что выплачивать 
вознаграждение авторам из «не-
дружественных» стран нужно толь-
ко после возвращения представля-
ющих их организаций в Россию. 
Но в РАО утверждают, что пытают-
ся взыскать долги, возникшие еще 
до начала военных действий на Ук-
раине. Юристы сомневаются в том, 
что киносетям удастся доказать 
свою правоту.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арбитраж-
ных дел иски РАО к юрлицам сети кино-
театров «Каро» и объединенной кино-
сети «Формула кино» и «Синема Парк». 
Арбитражный суд Москвы зарегистри-
ровал заявления 26 августа. Сумма тре-
бований к юрлицам объединенной 
киносети составляет 10,3 млн руб., к юр-
лицам «Каро» — 7,4 млн руб.

В пресс-службе «Формулы кино» и «Си-
нема Парка» пояснили „Ъ“, что предме-
том спора являются отчисления за 
использование музыки зарубежных пра-
вообладателей, приостановивших дея-
тельность в России. Там подчеркнули, что 
из страны ушли не только зарубежные 
киностудии, но и иностранные общества 
по коллективному управлению правами 
(ОКУП). Выплаты авторам, находящимся 
в «недружественных» странах и заявив-
шим о прекращении работы в России, 
в киносети считают возможным возоб-
новить «не ранее, чем указанные орга-
низации возобновят свою деятельность» 
в стране. В киносети добавили, что не 
считают позицию РАО конструктивной 
на фоне того, что участники рынка и так 
недополучили более 75% ожидаемой вы-
ручки из-за потери западных премьер. 
В «Каро» отказались от комментариев.

Однако исполнительный директор 
РАО Алексей Карелов заверил „Ъ“, что 
общество пытается взыскать дебитор-
скую задолженность. Проблема, по сло-
вам господина Карелова, возникла еще 
до начала военных действий на Украи-
не, а кинотеатры, «упоминая последую-
щие события», пытаются «использовать 
предлог для освобождения от выплаты 
вознаграждения, чтобы избежать упла-
ты накопленного долга». Вознагражде-
ние авторам, связанным с «недружест-
венными» странами, уточнили в РАО, 
может быть выплачено по введенному 
в мае порядку — перечислением средств 
в рублях на спецсчет типа «О».

• РАО собирает вознаграждение за пу-
бличное воспроизведение музыки с ресто-
ранов, телеканалов, кинотеатров и др., 
а затем распределяет его среди правоо-
бладателей. Вознаграждения зарубеж-

ным авторам перечисляются на основе 
договоров с иностранными ОКУП, однов-
ременно общество получает отчисления 
от зарубежных ОКУП в пользу россий-
ских авторов. В марте российская Ассо-
циация владельцев кинотеатров (АВК) 
просила отменить сбор вознаграждений 
за музыку в составе иностранных филь-
мов (см. „Ъ“ от 23 марта).
Глава рабочей группы по вопросам 

РАО Ассоциации владельцев кинотеа-
тров Сергей Пирожков заявил, что указ 
президента о расчете с правообладателя-
ми через спецсчета неприменим к спор-
ной ситуации: «Этот документ (указ №322 
от 27 мая.— „Ъ“) действует только на для-
щиеся правоотношения. Если правоот-
ношения расторгнуты, то рассчитаться 
с правообладателями вообще невозмож-
но». Он утверждает, что ряд ОКУП — 
в частности, базирующаяся в США BMI — 
уже расторгли договоры с РАО. Даже если 
суд примет решение в пользу РАО, уве-
рен Сергей Пирожков, обязательства пе-
ред ними будут неисполнимы.

Но независимые юристы оценивают 
шансы сетей в суде скептически. Веро-
ятность того, что требования будут удов-
летворены, «исключительно высокая», 
полагает управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин: 
«Тот факт, что правообладатели проис-
ходят из „недружественных“ стран, ни-
как не влияет на наличие обязанности 
осуществления отчислений при пока-
зе фильмов, права на которые им при-
надлежат». Юристу неизвестны случаи, 
когда суды отказывали в праве на полу-
чение отчислений правообладателям, 
ушедшим из России.

Кинотеатры рассчитывают, что суды 
будут отказывать только лишь из-за связи 
правообладателей с «недружественны-
ми» странами, согласен управляющий 
партнер компании «Зуйков и партнеры» 
Сергей Зуйков, но такие решения не на-
ходили поддержки в Суде по интеллек-
туальным правам. Он считает позицию 
кинотеатров «чисто эмоциональным же-
ланием снизить издержки, связанные 
с осуществлением отчислений».

Юрий Литвиненко, 
Валерия Лебедева

«36,6» забралась на «Кит-Фарму»
Небольшие аптечные сети переходят к крупным фармритейлерам

Владельцы подмосковной сети аптек 
«Кит-Фарма», объединяющей 29 точек 
продаж, вышли из этого бизнеса, про-
дав свои объекты «36,6». Это одна из 
немногих сделок на рынке фармроз-
ницы. Небольшие игроки сейчас выну-
ждены искать возможности избавиться 
от своих аптек из-за снижения выруч-
ки в фармритейле. Во второй половине 
этого года аптечному бизнесу будет еще 
сложнее, прогнозируют эксперты, поэ-
тому в ближайшее время число предло-
жений о продаже небольших сетей будет 
увеличиваться.

В конце августа принадлежащие сети «36,6» 
структуры «Аптека-А.в.е» и «Аптека-А.в.е-1» 
стали совладельцами двух ООО — «Фарма» 
и «Кит-Фарма», управляющих подмосковной 
сетью «Кит-Фарма», обнаружил „Ъ“ в базе дан-
ных «СПАРК-Интерфакс». Эту сеть основали 
Василий Купреев и Юрий Тимичев. На балан-
се приобретенных «36,6» юрлиц находятся 17 
аптек в Балашихе и Люберцах. Еще одна при-
надлежавшая бизнесменам структура — «Про-
гресс-Фарма» — в «СПАРК-Интерфакс» по-преж-
нему числится за господами Купреевым 
и Тимичевым.

Однако Василий Купреев заявил „Ъ“, что 
проданы все 29 аптек. По его словам, он не 
будет управлять аптеками после их перехо-
да в собственность «36,6». У прежних владель-
цев «Кит-Фармы» остается другой бизнес — 

сеть из трех клиник «Семейный медицинский 
центр» в Подмосковье. В «36,6» отказались ком-
ментировать сделку. Гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк оценивает стоимость всей сети 
«Кит-Фарма» в 150–180 млн руб.

«Кит-Фарма» входит в топ-100 аптечных се-
тей по итогам 2021 года по версии отраслевого 
журнала Vademecum. Выручка сети, по данным 
издания, составила 1,27 млрд руб. «Аптечная 
сеть 36,6» заняла седьмую строчку в рейтин-
ге с выручкой 53 млрд руб. На конец 2021 года 
у сети было 1,616 тыс. аптек. Сейчас, по дан-
ным сайта «36,6», у нее в Балашихе — три апте-
ки, в Люберцах — семь.

Пока в этом году самая крупная сделка 
в фармритейле была закрыта в июле уфим-
ским «Фармлендом», выкупившим 130 аптек 
«Оренлека» в Оренбургской области. В про-
цессе оформления находится покупка тем 
же «Фармлендом» московской сети «Эконо-
мъ», уточнили в сети. Крупнейшая сеть «Ри-
гла» в апреле купила тульскую «СПАР-Апте-
ку», включающую 34 точки. 

Василий Купреев объяснил продажу свое-
го аптечного бизнеса тем, что «пришло время». 
Из-за заметного падения выручки в фармри-
тейле на рынке много предложений о прода-
же небольших сетей, говорят в «Фармленде». 
Продажи лекарств в российских аптеках после 
ажиотажного марта, по данным DSM Group, 
снижаются месяц к месяцу. В июле упал и обо-
рот в деньгах год к году на 1,9%, до 87,9 млрд руб. 

(см. „Ъ“ от 31 августа). Во второй половине это-
го года аптечному бизнесу будет еще сложнее 
и готовящиеся к этому игроки рынка проводят 
оптимизацию, считает директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов. По итогам вто-
рого квартала, по его данным, общее число ап-
тек в России сократилось впервые почти за два 
года — на 275 точек, до почти 72 тыс.

Предложений по покупке небольших се-
тей всегда было на рынке достаточно, указыва-
ет Сергей Шуляк. При покупке именно неболь-
ших сетей крупные фармритейлеры путем 
оптимизации, изменения управленческих ре-
шений, ассортимента могут добиться повыше-
ния прибыльности купленных точек, поясня-
ет эксперт. Потенциальные покупатели сейчас 
очень аккуратны, поскольку покупка — это 
всегда риск, а в текущих условиях еще и с не до 
конца ясными перспективами, соглашается го-
сподин Беспалов. Сейчас, по его словам, покуп-
ки сетей — это скорее единичные случаи, а не 
глобальная отраслевая стратегия.

Партнер Novus Capital Николай Демидов 
ожидает увеличения числа сделок в этом 
году. На это, по его мнению, повлияет ухуд-
шение рыночной конъюнктуры, в том числе 
ограничение рекламных бюджетов крупны-
ми иностранными фармпроизводителями, 
развитие онлайн-продаж лекарств, из-за чего 
небольшим сетям будет сложнее сохранять 
позиции на рынке.

Полина Гриценко

Киберинциденты поставят на платформу
Участники рынка информбезопасности готовы обмениваться данными

В правительстве хотят ускорить 
обмен информацией о киберин-
цидентах между специалистами 
по информбезопасности. Сами 
участники рынка предложили 
создать цифровую платформу 
для централизованного сбора 
данных и оперативного реше-
ния сложных задач. Чиновники 
поддерживают идею, но пробле-
мой могут стать договоры о не-
разглашении, которые постав-
щики средств киберзащиты за-
ключают с клиентами.

Участники рынка кибербезопас-
ности рассказали „Ъ“, что обсужда-
ют с Минцифры идею создания 
единой платформы для сбора ин-
формации об инцидентах и обме-
на экспертизой по отражению ки-
бератак. Речь идет, например, про 
данные о скомпрометированных 
банковских картах, учетных запи-
сях, вредоносных программах, по-
ясняет собеседник „Ъ“ в крупной 
IT-компании, платформа призвана 
помочь специалистам в оператив-
ной борьбе со злоумышленника-
ми. Запуск самой системы, полагает 
он, должно взять на себя государст-
во, а ее наполнением займутся про-
фильные компании. «Инициатива 
обсуждается с другими ведомства-
ми, пока окончательное решение 
не принято»,— уточнили „Ъ“ в Мин-

цифры. С кем именно идет диалог, 
там не уточнили.

В России уже есть платформа, вы-
полняющая похожую функцию. Это 
система обнаружения, предупрежде-
ния и ликвидации последствий ком-
пьютерных атак (ГосСОПКА), которую 
контролирует ФСБ, и Центр монито-
ринга и реагирования на компьютер-
ные атаки в кредитно-финансовой 
сфере (ФинЦЕРТ), входящий в ЦБ. Но, 
по словам собеседника „Ъ“, ГосСОПКА 
«не открыта для бизнес-сообщества».

«К сожалению, платформа на базе 
ФСБ не стала полноценной площад-
кой обмена информацией и опы-
том»,— подтверждает директор цен-
тра мониторинга и противодействия 
кибератакам IZ:SOC компании «Ин-
формзащита» Иван Мелехин. По его 
мнению, для реагирования на но-
вые инциденты в первую очередь не-
обходимы индикаторы компромета-
ции, описания техник и тактик атак 
и детектирующих правил (правило, 
по которому система способна выяв-
лять вредоносную активность).

После начала военных действий на 
Украине масштабным хакерским ата-
кам подверглись почти все государст-
венные информсистемы и крупные 
компании. Например, число вирус-
ных атак на российский ритейл выро-
сло в первом полугодии на 45% (см. „Ъ“ 
от 25 июля). Собеседник „Ъ“ на рынке 

кибербезопасности рассказывал, что 
по итогам проверки компаний из всех 
отраслей экономики, от финансового 
сектора до промышленности, выясни-
лось, что у 79% в системах были уязви-
мости и 86% из них удалось успешно 
взломать (см. „Ъ“ от 10 июня).

Глава отдела продуктов компании 
«Код безопасности» Павел Коросте-
лев считает, что создание платфор-
мы может повысить оперативность 
реагирования на актуальные угрозы: 
«Пользователи системы смогут де-
литься необходимыми данными, на-
пример, какой софт используют злоу-
мышленники или с каких IP-адресов 
они приходят,— это нужная и полез-
ная информация, особенно если она 
предоставляется своевременно»,— 
поясняет он. Но, подчеркивает экс-
перт, главная проблема инцидентов 
в информационной безопасности 
в том, что их легко скрыть, поэтому 
успех проекта будет зависеть от са-
мих пользователей платформы.

Сейчас технической информаци-
ей о кибератаках и преступных груп-
пах располагают не только профиль-
ные вендоры, но и подразделения 
информационной безопасности, мо-
ниторинга и реагирования банков, 
телеком-операторов, промышлен-
ных предприятий и так далее, отмеча-
ет региональный директор Group-IB 
в России и СНГ Валерий Баулин: «Все 

они могли бы стать полноправными 
участниками информационного об-
мена на единой платформе». Одна-
ко, уточняет господин Мелехин, вся 
необходимая информация «является 
коммерческой ценностью самих же 
вендоров и стоит для конечного по-
требителя достаточно дорого». «Имен-

но конкуренция и мешает развитию 
подобных платформ обмена данны-
ми»,— полагает эксперт.

Основная проблема не в платфор-
ме, а в регулировании информаци-
онного обмена, на пути реализации 
проекта стоят как многочисленные 
NDA (соглашение о неразглашении), 

так и другие, в том числе законода-
тельные, ограничения, соглашает-
ся Валерий Баулин. Однако, полагает 
он, «необходимость применять еди-
ные данные киберразведки для обес-
печения информационной безопас-
ности очевидна».

Татьяна Исакова

Никто из владельцев 
кинотеатров, поверьте, 
закрываться не хочет

— Алексей Рязанцев,
президент «Каропроката», в июле 2022 года

Ц И Т А Т А

Госзакупки по требованию
Минцифры просит сделать для «Вымпелкома» исключение из правил

Минцифры хочет внести изменения  
в законодательство о госзакупках, чтобы 
принадлежащие офшорам компании мо-
гли работать на рынке госзаказа. Речь, 
судя по всему, идет о конкретном исклю-
чении для «Вымпелкома», чтобы он смог 
поставлять услуги ведомствам. Иначе, 
по данным министерства, уже в 2023 году 
оператор потеряет 5,5 млрд руб. выруч-
ки. В обращении Минцифры к премье-
ру Михаилу Мишустину речь идет только 
о «Вымпелкоме». Однако юристы отме-
чают, что проблема стоит перед другими 
компаниями тоже и мораторий может 
помочь всем.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы Минциф-
ры Максута Шадаева в адрес премьера Михаила 
Мишустина от 11 июля. Министр просит ввес-
ти применительно к «Вымпелкому» до 1 января 
2024 года мораторий на запрет участия компа-
ний, контролируемых офшорными структура-
ми, в качестве поставщиков при госзакупках 
по 44-ФЗ (запрет введен в 2021 году в рамках по-
литики деофшоризации подрядчиков, норма 
вступит в силу с 2023 года, см. „Ъ“ от 25 апреля).

По словам господина Шадаева, мораторий 
необходим, чтобы ПАО «Вымпелком» (бренд 
«Билайн», контролируется бермудской Veon 
Ltd) получило возможность в дальнейшем вы-
ступать поставщиком услуг для госструктур.

«ПАО „Вымпелком“ в случае прекращения 
участия в торгах для государственных и муни-
ципальных нужд до конца 2023 года потеряет 
5,5 млрд руб. из-за прекращения действия дого-
воров с текущими клиентами, среди которых 
Пенсионный фонд, ФАС, ФТС, Росреестр, МЧС, 

МВД, в целом более 8 тыс. госзаказчиков»,— пи-
шет министр, добавляя, что сейчас «Вымпелко-
мом» прорабатывается «перевод контролирую-
щего акционерного владения в юрисдикцию 
Российской Федерации». 

Однако идея господина Шадаева не нашла 
поддержки у Минэкономики. Из его ответа 
(есть у „Ъ“, датирован 1 августа) следует, что до-
пуск контролируемых офшорами компаний на 
рынок госзакупок может «негативно отразить-
ся на обеспечении обороноспособности и тех-
нологической устойчивости государства». 

К тому же, подчеркивает в ответе замести-
тель министра Полина Крючкова, реализация 
инициативы «создает риски формирования 
внешнего воздействия на отдельные техноло-
гические компании РФ». В Минцифры отказа-
лись от комментариев, в Минфине и Минэко-
номики не ответили на запросы „Ъ“.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ПАО «Вым-
пелком» принадлежит голландской Veon 
Holdings B.V., головная компания которой нахо-
дится на Бермудских островах. Выручка ПАО по 
итогам 2021 года составила 286 млрд руб. при 
чистой прибыли 3 млрд руб. С 2018 по 2022 год 
включительно компания участвовала в качест-
ве подрядчика по госзакупкам общей стоимо-
стью 9,2 млрд руб.
По словам собеседника „Ъ“ на российском 

телекоммуникационном рынке, вопрос по 
«приземлению „Вымпелкома“ в России» обсу-
ждается уже несколько месяцев, а обеспечение 
доступа компании к рынку госзакупок до 2024 
года могло бы смягчить процесс локализации: 
«Сроки действия контрактов, разыгранных 
в 2021 году, могут закончиться уже к декабрю, 

и с этого момента компания лишится высоко-
маржинальной B2G-выручки. Для „Вымпелко-
ма“ такой удар будет болезненным».

Гендиректор агентства TelecomDaily Денис 
Кусков добавляет, что B2G-сегмент потенциаль-
но интересен «Вымпелкому» для предоставле-
ния не только традиционных услуг связи, но 
и новых сервисов, таких как телемедицина, ум-
ный дом, видеонаблюдение и т. д. «В текущих 
условиях для любой телеком-компании рабо-
та на рынке госзакупок — это один из наибо-
лее перспективных вариантов увеличить вы-
ручку»,— полагает эксперт. 

В письме министра речь идет только о «Вым-
пелкоме». Однако юристы полагают, что морато-
рий может сработать для многих. Так, партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Сергей Учитель, 
который ознакомился с письмом господина 
Шадаева по просьбе „Ъ“, считает, что Минциф-
ры «пытается в целом внести мораторий на дей-
ствие нормы не только для „Вымпелкома“, но 
и для всех компаний с офшорными учредителя-
ми, которые могут потерять доступ к госзаказу».

«Дело в том, что изменения предлагаются 
в самый общий раздел с требованиями ко всем 
участникам закупок. Заказчики эти требова-
ния обойти или изменить не могут, они в рав-
ной мере распространяются на всех»,— поясня-
ет глава «НП-Эдвайс» Наталья Пантюхина. По ее 
мнению, мера «даст компаниям время реструк-
турировать корпоративное управление и про-
должить участие в госзакупках, которые в бли-
жайшее время будут наиболее стабильным 
сегментом рынка и наиболее интересным биз-
несу и по деньгам, и по объему заказов».

Никита Королев, Диана Галиева
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Медицинское оборудование 
и препараты формально не по-
пали ни под какие антирос-
сийские санкции, но их ввоз 
в страну усложнился, повлияв 
на работу в том числе частных 
клиник. В интервью „Ъ“ генди-
ректор сети EMC Андрей Янов-
ский рассказал, как компания 
решает технические проблемы 
и пытается удерживать уехав-
ших из России клиентов, а так-
же почему в кризис граждане 
не экономят на здоровье.

— Как повлияли на рынок част‑
ных медуслуг в общем и на EMC 
в частности военные действия 
на Украине, последовавшие санк‑
ции против РФ и кризис в эконо‑
мике страны?
— Ситуацию на рынке стоит рас-
сматривать с двух сторон: поведе-
ние клиентов и поведение постав-
щиков. Среди клиентов, конечно, 
наблюдалась определенная нервоз-
ность. У нас есть шутка, основан-
ная на статистике: в кризис пациен-
ты чаще обращаются к кардиологам 
и психиатрам, но реже — к космето-
логам и пластическим хирургам, так 
что эти области друг друга компен-
сируют.

С конца февраля часть наших кли-
ентов выехала за пределы России, 
что стало определенным челленд-
жем. Мы гораздо более активно, чем 
в ковидную эпоху, стали работать ди-
станционно и обеспечивать пациен-
тов любыми видами помощи там, 
где они находятся: онлайн-консуль-
тации, дистанционная диагностика, 
поиск клиники в другой стране.
— Какую часть клиентов вы поте‑
ряли из‑за эмиграции?
— Сложно сказать, что потеряли. 
Мы находимся в контакте. И, конеч-
но, я не спрашиваю, какого числа 
они вернутся. Но если судить по за-
явкам на сайте и в мобильном при-
ложении, обращения из-за рубежа 
продолжают поступать. 
— Как складывается ситуация 
с поставками медоборудования 
и лекарств?
— Медицина не попадает ни под ка-
кие санкции. Но процедуры com-
pliance (со стороны зарубежных 
контрагентов.— „Ъ“) усложнились 
и стали занимать больше времени, 
хотя мы публичная, прозрачная ком-
пания. Кроме того, были нарушены 
логистические цепочки, как и в лю-
бой другой индустрии.
— Закупали впрок?
— Конечно. Не скрою, я волновал-
ся и при первой возможности за-
полнил все склады на три-четыре 
месяца вперед. Это обеспечило до-
статочно времени, чтобы перефор-
матироваться и спокойно пережить 
переходный период.
— Вы работаете с Siemens, Phil‑
ips, оставшимися в России. Были 
ли поставщики, которые отказа‑
лись, и вы ищете замену? В по‑
следнем отчете EMC говорилось, 
что компания рассматривает по‑
ставщиков из Азии.
— Безусловно, мы работаем со всем 
рынком и с теми поставщиками, ко-
торые могут обеспечить качество 
и высококлассный сервис. Но недо-
статочно купить деталь, привезти 
ее из азиатской страны и надеяться, 
что все будет хорошо работать. Поэ-
тому мы продолжаем фокусировать-
ся на лидерах рынка.

Даже «тяжелое» оборудова-
ние можно приобрести, несмотря 
на то что сроки поставки увеличи-
лись. Основной вопрос — как его 
обслуживать. И здесь все зависит 
от того, насколько быстро, качест-
венно мы обучим свой персонал, 
сертифицируем инженеров, будем 
взаимодействовать с поставщиками 
по созданию запасов наиболее во-
стребованных запчастей и комплек-
тующих, то есть выполнять то, что 
раньше делали сами поставщики. 
— Выходит, что поиск поставщи‑
ков из Азии — это долгосрочная 
перспектива на всякий случай?

— Есть оборудование, которое не от-
носится к классу «тяжелого»: его мож-
но заказывать у альтернативных по-
ставщиков. В этой сфере мы активно 
изучаем мировой опыт. Напри-
мер, смотрим, какое оборудование 
из Азии используют в ведущих кли-
никах США — в госпитале Джонса 
Хопкинса или больнице Университе-
та Статен-Айленда, сколько исследо-
ваний и курсов терапии там факти-
чески провели, какие клинические 
результаты получены с использова-
нием данного оборудования. 
— EMC — публичная компания 
(по структуре капитала см. справ‑
ку), какова во free float доля инве‑

сторов из США и Европы? Как они 
реагируют на ситуацию?
— Насколько нам известно, доля не-
резидентов составляет около 70%. 
В том числе примерно 25% — инве-
сторы, о которых вы спрашиваете. 
Фактически для нерезидентов сей-
час закрыт доступ к российскому 
рынку акций (бумаги EMC торгуют-
ся на Московской бирже.— „Ъ“), поэ-
тому варианты действий если и воз-

можны, то только на внебиржевом 
рынке. В такой ситуации большин-
ство инвесторов заняло выжида-
тельную позицию, выделили рос-
сийские активы в отдельные фонды 
и внимательно смотрят за развитием 
ситуации, сохраняя при этом контак-
ты с представителями компаний.
— EMC отложила выплату диви‑
дендов за вторую половину 2021 
года. Это не вызвало недовольст‑
ва инвесторов?
— Компания продолжает вести биз-
нес, и он прибыльный. То есть нам 
удается сгенерировать от операци-
онной деятельности прибыль для 
выплаты дивидендов. Дальше уже 
дело технологического процесса, 
в котором задействованы Euroclear 
и Национальный расчетный депози-
тарий, отношения между которыми 
фактически разорваны.

Мы столкнулись с двумя огра-
ничениями. Во-первых, ЦБ, кото-
рый взаимодействует с нами и ре-
комендует материнской компании 
(кипрской United Medical Group.— 
„Ъ“) не выплачивать дивиденды. 
Во-вторых, в случае выплаты Euro-
clear не гарантирует, что средства 
поступят резидентам (держателям 
акций ЕМС.— „Ъ“), по сути, они бу-
дут заблокированы и могут даже 
пропасть.

Компания обязана соблюдать ин-
тересы всех акционеров без исклю-
чения, поэтому мы считаем неоправ-

данным идти на риск и внимательно 
следим за развитием ситуации. Бир-
жа и представители ЦБ ведут актив-
ный диалог с контрагентами для раз-
решения проблемы.
— Вы говорили, что обсуждается 
возможность обратного выкупа 
депозитарных расписок, вопрос 
актуален?
— Принимая во внимание не самый 
большой объем расписок в свобод-
ном обращении, мы считаем, что та-
кой вариант распределения доходов 
может навредить ликвидности ин-
струмента.
— Насколько реальна перспек‑
тива перерегистрации компа‑

нии в российскую юрисдикцию 
и от чего зависит это решение?
— Это один из возможных вариантов, 
но процесс требует много времени, 
по нашим оценкам, шесть—восемь 
месяцев, и не позволяет в полной мере 
соблюсти интересы нерезидентов.
— Сколько составляет общий 
долг EMC? Велика ли доля валют‑
ной задолженности и есть ли про‑
блема с ее обслуживанием?

— Но наш основной долг — рубле-
вый: мы оперируем на этой терри-
тории и взаимодействуем с локаль-
ными операторами. Ту часть долга, 
которая исходно была номинирова-
на в валюте, например по контрак-
там по покупке оборудования, 
мы пытаемся сразу фиксировать 
в рублях, используя различные фи-
нансовые инструменты, например 
форварды. Если говорить об абсо-
лютном значении долга, то он весьма 
скромен. По соотношению к EBITDA 
мы всегда укладывались в диапазон 
1–2. Компания генерит деньги, кото-
рые необходимы для всех реализуе-
мых сейчас проектов.
— Вы упомянули, что спрос 
на косметологические и стомато‑
логические услуги упал. Насколь‑
ко заметно?
— Я бы сказал так: спрос на все пла-
новое в кризис уменьшается, а все, 
что относится к экстренной помо-
щи, клиенты продолжают получать.
— Игроки рынка, напротив, гово‑
рили, что на фоне скачков курсов 
валют весной клиенты стреми‑
лись вложить деньги в том числе 
в собственное здоровье, разогре‑
вая спрос.
— Мы приняли осознанное реше-
ние не поднимать цены в кризис 
и сохраняем их на прежнем уровне. 
Более того, мы всегда использовали 
в качестве расчетной единицы евро 
по курсу ЦБ, сейчас реальная рубле-
вая стоимость услуг в наших клини-
ках снизилась почти на треть. Это, 
естественно, привело к росту спроса.
— В период скачка валют EMC 
устанавливал фиксированный 
курс условной единицы для рас‑
чета стоимости услуг. Как в целом 
вели себя потребители?
— Решение зафиксировать курс было 
принято, чтобы в сознании клиента 
не пропала уверенность, что здесь нет 
места истерике, все стабильно и пред-
сказуемо. Как только ситуация успо-
коилась, вернулись к нашей класси-
ческой истории: клиент оплачивает 
услуги по текущему курсу ЦБ. Что ка-
сается ситуации на рынке, то все про-
исходящее не может не оказывать 
определенного негативного влия-
ния на потребителя. Общий распо-
лагаемый доход населения не растет. 
В то же время кризис сформировал по-
нимание здоровья как главной цен-
ности, поэтому заметно растет спрос 
на плановые процедуры, чекапы.

В целом в верхнем ценовом сег-
менте потребление более стабильно, 
в нижнем — тоже, но там пациенты 
ориентируются на других операто-
ров. Наибольшие сложности испы-
тывает средний ценовой сегмент ме-
дицинских услуг. Причем сжимание 
среднего класса происходит не толь-
ко на российском рынке.
— Как изменилась рентабель‑
ность ваших услуг?
— Самым острым был период 
со скачками курса валют, когда по-
ставщики не могли определиться, 
по какой цене они продадут товар. 
Сейчас ситуация успокоилась, все 
понимают, как вести бизнес в теку-
щих условиях, себестоимость стала 
снижаться, прибыльность — возвра-
щаться на прежние значения.
— В клиниках EMC работают 
иностранные специалисты. Как 
они отреагировали на происхо‑
дящие события вокруг России 
и Украины?
— Мы не потеряли ни одного клю-
чевого иностранного специалиста. 
Из этого, наверное, можно сделать 
вывод, что EMC — хорошее место для 
работы, где доктора чувствуют себя 
защищенными.
— Некоторые ваши пациенты уе‑
хали за границу. А с другой сторо‑
ны, потребители, которые рань‑
ше уезжали лечиться за рубеж, 
пришли к вам?
— Да, и это, безусловно, положитель-
ный фактор. Обычно ежегодно 20% 
потока приходится на новых паци-
ентов. В этом году, наверное, будет 
около 12–13%. Более того, если по-
смотреть на состав новых клиентов, 

к нам приезжают из СНГ, стран Ближ-
него Востока и даже из Европы.
— Как в целом по итогам года из‑
менится спрос на платные ме‑
дуслуги?
— Мне кажется, весь рынок сократит-
ся не более чем на 1–2%. Провал был 
в самом начале года, но сейчас тренд 
абсолютно здоровый и растущий.
— Пересматривали ли вы в по‑
следние месяцы долгосрочную 
стратегию, корректировали 
ли инвестиционные проекты?
— Долгосрочная стратегия, выра-
батываемая годами, не должна ме-
няться быстро под воздействием 
внешних условий. Развитие ЕМС 
и далее будет опираться на сущест-
вующую современную и высоко-
технологичную инфраструктуру, 
команду высококлассных професси-
оналов и многопрофильную экспер-
тизу в медицине. В этом году мы ве-
дем один проект — МОНИКИ (EMC 
реконструирует арендованные по-
мещения Московского областного 
научно-исследовательского клини-
ческого института им. М. Ф. Влади-
мирского за 1 млрд руб.— „Ъ“). 

Хотя процедура compliance 
с Siemens заняла много времени, 

в остальном проект реализуется 
в точном соответствии с планами. 
Уже проведены основные строитель-
ные работы, завезено оборудование, 
идет его настройка.
— Себестоимость проекта выро‑
сла из‑за кризиса?
— Несущественно, так как все ос-
новные контракты были заключены 
до февральских событий.

— Какая доля выручки приходит‑
ся на услуги по обязательному ме‑
дицинскому страхованию? Как 
вам как частному игроку работа‑
ется в этой системе, что измени‑
лось за последние годы?
— Работа в ОМС, конечно же, име-
ет свои нюансы. В первую очередь 
она связана с гораздо более жестко 
прописанными регламентами, пра-
вилами и установками. Мы внутри 
компании сравниваем ОМС с жест-
ким дискаунтером, где необходимо 
действовать по четко отработанной 
технологии. Любое нарушение сра-
зу отразится на прибыльности той 
или иной услуги, поскольку тарифы 
жестко зафиксированы и дополни-
тельных денег клиника не получит.

Второе — надо находиться в по-
стоянном диалоге с заказчиком. 
Потому что иногда заказчик меня-
ет фокус, и основные объемы мед-
помощи могут перераспределяться 
в зависимости от ситуации на рын-
ке. Мы лишь один из игроков — есть 
государственные ЛПУ, а у нас зака-
зывают, по сути, то, чего не хватает. 
Несмотря на рост обращений от па-
циентов, мы не можем оказывать по-
мощь сверх выделенных объемов. 

В принципе доля ОМС в выручке 
достигла максимальных 18% и оста-
ется на этом уровне. Компания не на-
целена на то, чтобы существенно 
наращивать эту долю, так как потен-
циально это привнесет элемент нес-
табильности.
— Открытие ЕМС новых онкоцен‑
тров в Москве и Коломне отрази‑
лось на изменении доли?
— Нет, рос и коммерческий бизнес, 
поэтому баланс сохранился.
— В 2024 году вашему онкоцент‑
ру на Щепкина предстоит переак‑
кредитация в JCI (международная 
комиссия, которая аккредитует 
клиники). Комиссия осудила дей‑
ствия России на Украине. Поддер‑
живает ли JCI сейчас связь с рос‑
сийскими игроками?
— Клиника успешно прошла повтор-
ную аккредитацию недавно, в 2021 
году, в самый разгар пандемии, несмо-
тря на все ограничения и сложности 
этого периода. На сегодняшний день 
диалог нашего куратора и инспекто-
ров JCI продолжается. Мы получили 
подтверждение, что не отключены 
ни от каких систем, вовремя подаем 
отчетность и имеем доступ к актуаль-
ным клиническим КПЭ наряду с дру-
гими аккредитованными медицин-
скими центрами по всему миру. 
— Рассматриваете ли возмож‑
ность развития в регионах?
— Мы сохраняем фокус на Москве 
и Подмосковье с единым центром 
компетенций, где можно решить 
любую задачу на самом современ-
ном уровне. К сожалению, создать 
такие центры в регионах практиче-
ски невозможно. Туда сложно при-

влечь иностранных специалистов, 
так же как и создать на местах тех-
нологические комплексы, которые 
будут поддерживаться 24/7. Кроме 
того, в России потребитель «рассеян» 
по большой территории. Поэтому 
лучше сконцентрироваться в одном 
месте и быть на связи с помощью ди-
станционных сервисов.
— Почему тогда EMC входила в но‑
восибирский проект «Топатом‑
клиник», а потом вышла из него?
— Во-первых, надо пробовать, смо-
треть и искать все возможности. 
Во-вторых, важен вопрос о разме-
ре госфинансирования, объемах 
медпомощи, позволяющих проек-
ту выйти на планируемую окупа-
емость. В этом конкретном случае 
ожидания, которые мы заложили 
в модель, не реализовались.
— С какими проблемами к вам 
сейчас обращаются как к омбуд‑
смену по правам медицинских 
предпринимателей?
— Совершенно разные обращения: 
от простейших ошибок контроли-
рующих органов до разногласий 
в законодательстве. Большинство 
нормативных актов выпускается 
для предприятий государственной 
формы собственности, что создает 
сложности.

Например, в части реализации 
прав на досрочное назначение тру-
довой пенсии медработникам, ко-
торые трудились в частном секторе. 
Суть в том, что Пенсионный фонд 
трактует термин «учреждение» в фе-
деральном законе и постановлениях 
только для государственных органи-
заций и отказывает врачам частного 
сектора в досрочном выходе на пен-
сию, что абсолютно неверно. Такие 
вопросы мы с Борисом Юрьевичем 
(Титовым, омбудсменом по защите 
прав предпринимателей.— „Ъ“) ста-
раемся решать.

Интервью взяла  
Полина Гриценко

«Я не спрашиваю, какого числа они вернутся»
Гендиректор EMC Андрей Яновский об импорте оборудования и экспорте пациентов

Мы внутри компании сравниваем ОМС 
с жестким дискаунтером, где необходимо 
действовать по четко отработанной 
технологии

У нас есть шутка, что в кризис пациенты 
чаще обращаются к кардиологам 
и психиатрам и реже — к пластическим 
хирургам

Я волновался и при первой возможности 
заполнил все склады на три-четыре 
месяца вперед

C O M P A N Y  P R O F I L E
Е В Р О П Е Й С К И Й  
М Е Д И Ц И Н С К И Й  Ц Е Н Т Р  ( E M C )

Основан в 1989 году при участии французской Europ Assistance для оказания мед-
помощи живущим в Москве иностранцам. Исходно клиника состояла из нескольких 
врачебных кабинетов, где вели прием иностранные специалисты. В 2001 году от-
крылась клиника в Спиридоньевском переулке. Сейчас в состав EMC входят семь 
многопрофильных центров, родильный дом и реабилитационный центр в Москве 
и Подмосковье. У компании есть доля в сети гериатрических центров Senior Group.

С 2008 года EMC принадлежала Игорю Шилову. В 2012 году 27,8% акций при-
обрел фонд Baring Vostok. В 2020 году пакет выкупила сначала «МедИнвестГрупп» 
Виктора Харитонина, а затем бывший партнер последнего по «Фармстандарту» 
Егор Кульков и Роман Абрамович. По итогам IPO, проведенного в 2021 году, 56% 
компании — у Игоря Шилова, 44% — в свободном обращении. Головная структура — 
кипрская United Medical Group. Выручка EMC в 2021 году составила €290,2 млн, 
 чистая прибыль — €68 млн. Капитализация EMC на 31 августа на Мосбирже состави-
ла 36,35 млрд руб.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Я Н О В С К И Й  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1966 году. Учился в Ленинградском технологическом институте имени 
Ленсовета по специальности «химик-технолог». В 1990 году окончил Рижское выс-
шее военное училище. С 1993 года начал карьеру торговым представителем The 
Coca-Cola Company в РФ, работал в различных подразделениях компании, стал 
генеральным директором франшизы. В 2003 году возглавил производителя пакети-
рованных соков «Нидан соки» (поглощен Coca-Cola). 

В 2009 году назначен вице-президентом по организационному развитию и пер-
соналу нефтяной компании ТНК-BP (куплена «Роснефтью»). С 2013 года рабо-
тал директором по стратегии и организационному развитию ГК «Нефтетранссер-
вис». С 2014 года гендиректор управляющей компании «Европейский медицинский 
центр», член совета директоров. 

С 2020 года возглавляет правление Национальной ассоциации негосударствен-
ных медицинских организаций, занимает пост общественного омбудсмена по защи-
те прав предпринимателей в сфере медицины.
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В прокат выходит фильм Дэвида Кроненберга «Преступле-
ния будущего» (Crimes of the Future). На общем унылом фо-
не англоязычного проката в России фильм безусловного 
гуру современной фантастики и отца боди-хоррора — ог-
ромное событие. Тем прискорбнее невнятность и вторич-
ность — по отношению к былым шедеврам Кроненберга — 
«Преступлений», опечалившие Михаила Трофименкова.

роненберг — гений: это, что называется, научно 
установленный факт. Провидец, воплотивший в «Сканерах» 
(1981), «Видеодроме» (1982), «Мухе» (1986) и «Автокатастрофе» 
(1996) сокровенные страхи современного человечества. Фило-
соф, первым визуализировавший высоколобый дискурс о том, 
что принято называть «телесностью», о взаимопроникновении 
человеческого тела и новейших технологий, о неодолимой тяге 
людской породы к самоуничтожению. Кант садомазохизма, Ге-
гель поп-культуры, Фейербах членовредительства.

Но не случайно же этот мастер и мудрец почти четверть века на-
зад покинул территорию фантастики, на которой царил, казалось 
бы, всевластно. Не случайно же обратился к психопатологии ре-
альности: мафиозному насилию, истории психоанализа, шизоф-
рении шоу-бизнеса. Возможно, просто почувствовал, что реаль-
ность гораздо мрачнее любых его фантазий, что зло живет между 
нами, здесь и сейчас, а вовсе не в мире взрывающихся голов ска-
неров, людей-видеоплееров и органических пистолетов из кожи 
и костей ящеров. Как бы там ни было, накануне восьмидесятиле-
тия Кроненберг вернулся туда, откуда начинал. Даже название — 
но не сюжет — «Преступления будущего» дублирует название од-
ного из его первых, малобюджетных опусов 1970 года.

Что тут сказать? Снимаем шляпу. Аплодируем. И тихо сма-
хиваем слезу разочарования. Грубо говоря, если от былых ше-
девров Кроненберга тошнило, то как-то по-хорошему, по-фило-
софски, а теперь тошнит по-плохому, тоскливо. Наверное, это 
первый его фильм, который просто скучно смотреть.

Начинаются, впрочем, «Преступления» ошеломляюще, в луч-
ших традициях старины режиссера. Мать упрашивает ангелоч-
ка-сына, играющего на морском берегу, не тащить в рот всякую 
дрянь. Сыночек не слушается и втихомолку съедает, запершись 
в туалете, пластиковое мусорное ведро. Маме не остается ниче-
го, кроме как придушить маленького монстра подушкой.

Многообещающая линия «пластикоеда» теряется, чтобы вый-
ти на поверхность фильма ближе к концу. Между тем идея транс-
формации людей в истребителей отходов, загадивших вселен-

ную, и остроумна, и актуальна: Грете Тунберг кто бы подсказал. 
Но, увы, эта единственная чисто кроненберговская находка 
остается на полях фильма. Основное же его пространство зани-
мает что визуальное, что вербальное бормотание, которое с тру-
дом поддается даже не анализу, а пересказу.

В киберпанковском будущем — загаженный, ржавый быт 
плюс фантастические технологии — человеки не то чтобы му-
тируют, но эволюционируют как-то неправильно. У масте-
ра боди-арта Сола (Вигго Мортенсен), очень похожего в плаще 
с капюшоном на Смерть из бергмановской «Седьмой печати», 
например, отрастают какие-то лишние органы. Его соавтор Ка-
прис (Леа Сейду) эти органы публично ампутирует и татуирует, 
что стоит зрителю дюжины сцен, которые были бы омерзитель-
ны, если бы не были так нелепы. А некий анонимный участник 
«конкурса внутренней красоты» танцует, отрастив на своем теле 
пару дюжин ушей и зашив рот: привет Петру Павленскому.

Еще в этом мире пользуются большим спросом кресла и кроват-
ки из костей и щупалец. Бродят невнятные персонажи вроде двух 
лесбиянок с электродрелями, используемыми как оружие, или 
чем-то опасного доктора, который и слова не успевает произнести, 
прежде чем дрели ворвутся в его ушные раковины. Что за доктор, 
кто он такой — Кроненберг не удостаивает нас ответа. А еще в этом 
мире функционирует некая «Новая полиция нравов», представ-
ленная неряшливым канадоафриканцем. На эту полицию Сол ра-
ботает «под прикрытием», но ничего внятного из его диалогов со 
спецслужбистом опять-таки не следует. Может быть, в щелканье 
камушков, которые куратор мечет в борта кораблей, проржавев-
ших на вечном приколе, скрыта шифровка: Кроненбергу виднее.

Все бы ничего — визуальный ряд тягуч, но жутковат,— если 
бы персонажи «Преступлений» не говорили непрерывно. Даже 
не говорили, а бубнили. О хирургии как доподлинном сексе: 
расскажите это, мистер Кроненберг, кому-нибудь, кто пережил 
реальное хирургическое вмешательство. О пресловутой «вну-
тренней красоте». О том, что «организму нужна организация»: 
формула, столь же осмысленная, как советская максима «эко-
номика должна быть экономной». О том, что «тело — это реаль-
ность»: кто бы сомневался. О том, что человеческие потроха 
можно сравнить с творениями Пабло Пикассо, Марселя Дюша-
на и Фрэнсиса Бэкона.

В общем, эмоциональную реакцию можно резюмировать так: 
Дэвид, замолчите, пожалуйста, хоть ненадолго. Вы сделали так 
много не только для мирового кино, но и для самосознания че-
ловечества, что, конечно, имеете право говорить что угодно. Но 
тем не менее помолчите.

На Московском кинофестивале (ММКФ) про-
должаются показы отечественных фильмов. 
Любимец российских киносмотров Дмитрий 
Давыдов представил в основном конкурсе 
свою новую, ни на что не похожую картину, а 
молодые авторы «Русских премьер» никак не 
могут избавиться от влияния девяностых, ко-
торые они просто в силу возраста едва успе-
ли застать. Рассказывает Юлия Шагельман.

орис Акопов, чей дебютный фильм «Бык» 
получил в 2019 году главный приз «Кинотавра», 
представил в конкурсе «Русские премьеры» свою 
вторую полнометражную работу «Кэт». Первая 
лента рассказывала о потерянном поколении 
1990-х от лица человека, который родился в 1985 
году, поэтому опирался на свои детские воспо-
минания, истории взрослых и расхожие пред-
ставления о той эпохе в духе песни Монеточки 
(«Понавесили крестов на корешей, / Пиджаки 
земляничные нагладили / И на танцы — кровь 
у всех из ушей, / Ведь только „Ласковый май“ иг-
рал по радио»), но получалось у него вполне убе-
дительно. Действие второй происходит в наше 
время, на экране — выпуклые его приметы, от 
спущенных на подбородок медицинских масок 
до полицейских, разгоняющих несанкциониро-
ванный митинг, однако сам фильм кажется при-
ветом все из того же «лихого» десятилетия.

Оттуда, из девяностых и их жадного интереса 
ко всему доселе запретному, и сюжет о прости-
тутке Кэт (яркая дебютантка Анастасия Кувши-
нова), во время вынужденного декретного от-
пуска задолжавшей своему сутенеру (Дмитрий 
Карташов), которой теперь приходится отраба-
тывать этот долг. Равно как и сам этот сутенер, 
перемежающий истовые молитвы с наркотиче-
скими приходами, и галерея персонажей второ-
го плана, включающая, например, развратного 
депутата (Григорий Багров) и лицемерного попу-
лярного певца (Николай Шрайбер), и картины 
столичной ночной жизни с оргиями и женски-
ми драками не то в грязи, не то в черной икре. 
Автор явно ощущает себя кем-то вроде Верги-
лия, проводящего зрителей по московскому 
аду, и его даже можно было бы похвалить за сме-
лость в обличении социальных пороков, не будь 
и сценарные ходы, и персонажи таким набором 
самых замурзанных штампов. Особенно это ка-
сается изображения представителей ЛГБТ и ген-
дерных отношений. Хоть в фильме и заявлен 
женский взгляд, женщины тут, включая главную 
героиню, так и остаются всего лишь объектами 
приложения мужских желаний, комплексов, 
амбиций и фантазий, в том числе режиссерских.

Еще одна «русская премьера» — «F20» Арсе-
ния Герасимова, который сейчас, как сообща-
ет фестивальный каталог, снимает в Донецке 
и близлежащих областях «серию документаль-
ных фильмов о героях Донбасса, о людях, о жиз-

ни и о работе российских спецслужб». Их-то, 
вероятно, придется смотреть на следующих фе-
стивалях, а пока зрители ММКФ познакоми-
лись с игровым дебютом режиссера, в назва-
нии которого зашифрован главный сюжетный 
спойлер: F20 — это код параноидной шизофре-
нии по МКБ-10. Психическим заболеванием, 
впрямую в фильме не обозначенным, страда-
ет главный герой Олег (Павел Давыдов), бок-
сер-неудачник и наркоман. Он болтается по 
питерским окраинам, с переменным успехом 
пытается избавиться от зависимости, ввязыва-
ется в драки со случайными встречными, меч-
тает о кругосветном путешествии с лучшим дру-
гом Лехой (Михаил Тройник) и, как герой Брюса 
Уиллиса в «Шестом чувстве», видит мертвых лю-
дей. Все это опять же ощутимо отдает девяно-
стыми, больше всего балабановским «Братом», 
однако очередная копия с культового оригина-
ла вышла настолько бледная, что вглядываться 
в нее довольно бессмысленно. 

Якутский режиссер Давыдов демонстриру-
ет завидную творческую плодовитость: участ-
вующая в ММКФ «Молодость» — уже третий его 
фильм в этом году, после «Нелегала», вышедшего 
в прокат в мае, и «Песен лета», премьера которых 
состоялась на фестивале «Окно в Европу» в авгу-
сте. И при этом не боится экспериментировать 
с жанрами: социальная драма, этно-фолк-ко-
медия, а теперь — удивительный сплав суро-
вого якутского магического реализма с абсур-
дистским фарсом, озвученный композициями 
рок-группы «Хардыы». Фильм открывается ди-
склеймером о том, что снимался он при темпе-
ратуре ниже –50 градусов по Цельсию и поэто-
му авторы просят не судить их строго. Но ни это 
предупреждение, ни бесхитростный синопсис 
(главный герой возвращается в родную дерев-
ню после двадцати лет отсутствия и понимает, 
что его там никто не ждет) не могут подготовить 
к тому галлюциногенному трипу, в который 
превращается попытка Василия (Альберт Алек-
сеев) припасть к корням, хотя из всех меняющих 
сознание веществ здесь используют только вод-
ку, которую запивают кока-колой.

В этом паломничестве участвуют бывшие од-
ноклассники, полицейские, кочегары, продав-
щица единственного деревенского магазина, 
фокусник-гастролер и даже сам режиссер, по-
являющийся на экране старенького телевизора 
в роли некоего Дмитрия, рекламирующего мага-
зин париков и настойку из подснежников. В том 
же телевизоре показывают якутский фильм про 
Дракулу, что становится поводом для смешной 
дискуссии о региональном кинематографе. Од-
нако все самое интересное остается за кадром, 
и мы можем только догадываться о том, что же 
там происходит, по реакции персонажей, кото-
рую не так просто расшифровать. В целом «Моло-
дость» не назовешь удачей Давыдова, но то, что 
он не стремится засиживаться в зоне творческо-
го комфорта, вызывает определенное уважение.

ПРЕМЬЕРА КИНО

С тошностью до наоборот 
На экранах новый фильм Дэвида Кроненберга

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино моральной 
бестолковости
Реализм магический и обличительный 
на Московском кинофестивале

Канадский певец The Weeknd 
(Абель Тесфайе) вышел на фи-
нишную прямую своего  турне 
«The After Hours till Dawn Tour» — 
в сентябре оно завершится кон-
цертом в его родном Торон-
то. Видеосопровождением шоу 
The Weeknd’а занималась мос-
ковская студия дизайна и муль-
тимедиа «Сила света», которая 
давно сотрудничает со звез дами 
мирового шоу-бизнеса. Борис 
Барабанов рассказывает о том, 
как этим и другим отечествен-
ным мастерам концертного све-
та и видео удается оставаться 
 востребованными на Западе.

 2018 году компания «Сила 
света», за плечами которой уже был 
проект светового оформления сто-
личного Манежа, мультимедийная 
экспозиция в Музее Победы на По-
клонной горе, «Евровидение» с По-
линой Гагариной и световое офор-
мление Останкинской башни, реа-
лизовала первый проект с западной 
звездой. Это было турне канадского 
рэпера Дрейка в поддержку альбома 
«Scorpion». Проект представлял со-
бой прорыв не только для конкрет-
ной компании, но и для российской 

сценографии в целом. В 2020 году 
«Сила света» создала виртуальные де-
корации для онлайн-концерта Бил-
ли Айлиш. К этому времени дизай-
неры уже обсуждали проект сотруд-
ничества с The Weeknd’ом, исполни-
телем самой популярной на тот мо-
мент песни на планете — «Blinding 
Lights». К ним не раз обращалась по 
мелочам работающая с артистом на 

постоянной основе дизайнер Эс Де-
влин, но теперь она решилась отдать 
мастерам из России все шоу. 

Его окончательный вариант сфор-
мировался именно в 2022 году. Кон-
цепция состояла в том, что The Week-
nd двигался из ада в рай, а музыкаль-
ной основой зрелища стали альбо-
мы «After Hours» (2020) и «Dawn FM» 
(2022). Декорации представляли со-

бой разрушенный город, в них мож-
но было опознать всемирно извест-
ные постройки из разных мегаполи-
сов, включая знаменитую телебашню 
в Торонто. Фоном для декораций был 
огромный IMAX-экран. Главным до-
стижением большой международной 
команды стала оптическая иллюзия, 
состоявшая в том, что зритель не мог 
определить, где заканчиваются физи-
ческие объекты и начинается проек-
ционная плоскость, где дым настоя-
щий, а где — экранный, где пиротех-
ника, а где — нарисованная молния.

Один из основателей «Силы све-
та» Александр Ус рассказал в беседе 
с „Ъ“, что менеджмент артиста не ак-
центировал внимание на том, кто 
в команде из какой страны, поэто-
му политические потрясения февра-
ля 2022 года не повлияли на работу 
над шоу: «История о том, является ли 
проблемой участие русских в проек-
те, больше всего интересует публи-
ку в России. Но в Америке настоя-
щий винегрет из людей. Никто не де-
лал акцент на том, что „мы работаем 
с россиянами“. „Мы работаем с По-
линой, Сашей, Антоном, они класс-
ные ребята“ — вопрос ставится так. 
К тому же в нашей команде работали 
француз и вьетнамец, а по каким-то 
деталям мы обращались к американ-
ским продакшнам».

Примерно так же описал в разго-
воре с „Ъ“ свою работу с американ-
ской группой Red Hot Chili Peppers 
(RHCP) креативный продюсер сту-
дии «Сетап» Дмитрий Знаменский. 
Главный художник группы нашел 
работы российской студии в Insta-
gram, и в итоге наши соотечествен-
ники получили заказ и на видеосо-
провождение, и на дизайн сцены. 
Речь шла о турне в поддержку перво-
го альбома после возвращения в RH-
CP гитариста Джона Фрушанте, кото-
рое на текущий момент все еще про-
должается.

Именно в тот момент, когда прес-
са активно муссировала тему «отме-
ны русской культуры», продакшн-ме-
неджер RHCP сказал своим россий-
ским коллегам: «Меня политика не 
интересует. Мне нужно только, что-
бы все работало, даже если у вас бу-
дут проблемы с визами». В том же ду-
хе общался с «Силой света» и продю-
сер The Weeknd’а Ламар Си Тейлор: 
«Я вне политики» и так далее.

На протяжении нескольких лет 
российско-грузинская команда, со-
стоящая из художников Дмитрия Во-
робьева, Павла Павлюкова и Геор-
гия Молодцова, работает с Жан-Ми-
шелем Жарром. Они задействова-
ны и в новом шоу, которое создается 
на основе его нового альбома «Oxy-

more», чей выход запланирован на 
октябрь. Павел Павлюков стал авто-
ром его обложки, а Георгий Молод-
цов снимал клип в VR. Кажется, отец 
электронной музыки давно забыл, 
откуда родом его компаньоны.

Александр Ус утверждает, что 
перспектива развития его компа-
нии на мировом рынке — не толь-
ко «оказание услуг» поп-звездам, 
но и создание иммерсивных выста-
вок. Например, сейчас «Сила света» 
делает в Атланте выставку к 100-ле-
тию открытия гробницы Тутанха-
мона, которое научный мир будет 
отмечать 4 ноября. А на родине их 
главная забота сейчас — арт-ин-
сталляция «IN TO», которая создана 
в рамках галереи цифрового искус-
ства «Полелаб». По словам создате-
лей «IN TO», каждый посетитель ста-
новится носителем графического 
образа: за ним закрепляется отдель-
ный цифровой организм, который 
растет и развивается. «В России мно-
го классных медиахудожников,— 
говорит Александр Ус,— и при этом 
нет пространства, где они могут 
спокойно показывать свое искусст-
во. В ГЭС-2, например, нужно пре-
доставить много документов с объ-
яснением и описанием своей рабо-
ты. У нас все проще. Если нам нра-
вится — мы даем место».

ДИЗАЙН МУЗЫКА

«Нужно только, чтобы все работало»
Как западный шоу-бизнес сотрудничает с русскими видеохудожниками

К

Тягуче-мрачная киберпанковская визуальность 
фильма сильно проигрывает от опять-таки мрачных 
разговоров в кадре ФОТО CAPELLA FILM

Группа Red Hot Chili Peppers — одна из тех, кто сегодня  
поручает видеодизайн концертов российским специалистам  
ФОТО ROB GRABOWSKI / INVISION / AP

Действие фильма Бориса Акопова «Кэт» локализовано в нашем времени,  
но последнее увидено как будто через 1990-е   ФОТО ФОНД «КИНОПРАЙМ»

Б

В
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
US Open
Мужчины. Первый круг. Андрей Руб-
лев (Россия, 9)—Ласло Джере (Сербия) 
7:6 (7:5), 6:3, 3:6, 4:6, 6:4. Фабио Фо-
ньини (Италия)—Аслан Карацев (Рос-
сия) 1:6, 5:7, 6:4, 6:1, 6:4. Рафаэль На-
даль (Испания, 2)—Ринки Хиджиката (Ав-

стралия) 4:6, 6:2, 6:3, 6:3. Карлос Аль-
карас (Испания, 3)—Себастьян Баес (Ар-
гентина) 7:5, 7:5, 2:0, отказ. Хуберт Хур-
кач (Польша, 8)—Оскар Отте (Германия) 
6:4, 6:2, 6:4.
Женщины. Первый круг. Анастасия 
Потапова (Россия)—Клэр Лью (США) 
6:1, 6:4. Петра Квитова (Чехия, 21)—
Эрика Андреева (Россия) 7:6 (7:3), 
6:0. Петра Мартич (Хорватия)—Варвара 

Грачева (Россия) 6:4, 7:6 (7:3). Ализе 
Корне (Франция)—Эмма Радукану (Вели-
кобритания, 11) 6:3, 6:3. Клара Бюрель 
(Франция)—Елена Рыбакина (Казахстан, 
25) 6:4, 6:4. Элисон ван Уйтванк (Бель-
гия)—Винус Уильямс (США) 6:1, 7:6 (7:5). 
Екатерина Александрова (Россия, 
28)—Пейтон Стирнс (США) 6:4, 4:6, 7:5. 
Второй круг. Ван Сиюй (Китай)—Мария 
Саккари (Греция, 3) 3:6, 7:5, 7:5.

Все фавориты очередного оте-
чественного футбольного сезо-
на успешно начали выступление 
в пережившем радикальную сме-
ну формата Кубке России. Вслед 
за стартовавшим в турнире нака-
нуне «Спартаком» уверенные по-
беды в матчах, открывших груп-
повой этап, одержали два других 
клуба, входящих в тройку лиде-
ров чемпионата страны. «Зенит» 
и ЦСКА обыграли — 2:0 — «Факел» 
и «Торпедо». А проигрыш «Химок» 
с тем же счетом «Краснодару» 
оказался последним для тренера 
подмосковной команды Николая 
Писарева, не продержавшегося 
в ней и месяца.

ервый кубковый матч 
армейцев в сезоне стал для тех, кто 
к ним неравнодушен и кого вооду-
шевил бодрый старт клуба в чемпи-
онате, поводом поверить в то, что 
и запас прочности у него велик. Вро-
де бы в составе немало футболистов, 
к которым больше подходит опреде-
ление «резервист», но игровой по-
черк все тот же, что и в первенстве,— 
эффектный почерк.

Новичок премьер-лиги держал-
ся против ЦСКА примерно четверть 
часа. А потом гости раскрутили ши-
карную атаку, в которой Адольфо Гайч 
напомнил, что, хотя сейчас в офици-
альных матчах в основном сидит на 
скамейке запасных, когда-то считал-
ся весьма неплохим центрфорвар-
дом. Он идеально открылся в штраф-
ной, сделав пару шагов, освободился 
от опеки и классно ударил. Торпедов-
ский вратарь Александр Довбня спра-
вился, но отскок достался молодому 
армейцу Никите Ермакову, у которо-
го в чемпионате примерно тот же ста-
тус, что и у Гайча,— дублера. Ермаков 
расстрелял пустые ворота.

ЦСКА, забив, себе не изменял и иг-
рал в любимый футбол его нового 
тренера Владимира Федотова, в кото-
ром изобретательность — важная со-
ставляющая. Но до поры до времени 
«Торпедо» как-то удавалось сохранять 
отставание, обеспечивающее интри-
гу. Более того, во втором тайме был 
эпизод, когда торпедовцы счет чуть 

было не сравняли. Фланговый стан-
дарт вылился в убойный удар по во-
ротам, миновавший армейского гол-
кипера Владислава Торопа. Однако 
Константин Кучаев проявил удиви-
тельную дисциплинированность, 
не покинув «страховочный» пост на 
«ленточке», и мяч отбил.

А вскоре безумно активный, слов-
но ему обещали за качественную игру 
в этом матче путевку в основу, Адоль-

фо Гайч сверкнул еще разок. Теперь 
форвард воспользовался помощью 
только что появившегося на поле 
18-летнего армейского дебютанта 
Матвея Лукина. Лукин вырезал парт-
неру роскошный пас на ход от цент-
ральной линии, а Гайч, вывалившись 
на Довбню, голкипера не пощадил.

В другом матче в армейской груп-
пе D случилось что-то наподобие сен-
сации. Аутсайдер чемпионата России 
«Урал» с тем же счетом — 2:0 — одолел 
бывший клуб Владимира Федотова 
«Сочи», серебряного призера преды-
дущего первенства, который, может, 
и стал чуточку слабее, но по крайней 
мере входит в топ-пятерку первенст-
ва текущего.

Российский флагман «Зенит» на-
чал выступление в переформатиро-

ванном Кубке России тоже матчем 
с клубом, в прошлом сезоне играв-
шим во втором по рангу дивизио-
не, и тоже одолел его уверенно, не-
смотря на подозрения насчет того, 
что зенитовцы могут поберечь энер-
гию. В конце концов, в воскресенье 
их ждет слишком принципиальный 
и слишком важный матч в чемпио-
нате страны — против отстающе-
го всего на очко «Спартака». Спарта-
ковцы, очутившиеся на групповом 
этапе Кубка в том же квартете B, что 
и петербуржцы, открыли выступле-
ния в этом соревновании накануне, 
помучившись, но обыграв — 1:0 — 
«Крылья Советов». «Зениту» его побе-
да далась немножко проще.

Он полтайма терзал «Факел», упу-
ская шансы, прежде чем дождался 

счастливого рикошета. Зелимхан 
Бакаев пальнул издали, а на пути 
мяча оказался его одноклубник Ма-
тео Кассьерра, изменивший направ-
ление полета мяча так, что перспек-
тив выловить его у вратаря Алексея 
Городового не было никаких. Потом 
настала очередь блеснуть уже голки-
пера «Зенита» Ивана. Бразилец, при-
обретенный летом, за петербуржцев 
сыграл впервые и показал, что и с ре-
акцией, и с прыжком у него все в по-
рядке, когда в нижнем углу достал 
«мертвый» удар Алихана Шаваева.

«Зенит» тут же ответил на этот 
укол собственным, куда более болез-
ненным. Дуглас Сантос исполнил ак-
куратную подачу с углового, а Кассь-
ерра в прыжке замкнул ее, впечатав 
мяч в сетку. На сей раз о жутком везе-

нии нападающего речи уже не шло. 
А за удачным для «Зенита» первым 
таймом последовал веселый второй, 
в котором забить голы могли обе ко-
манды. Но с ними как-то не срослось.

С этим же отчего-то фантастически 
популярным вчера счетом — 2:0 — 
завершились и оба матча в группе A. 
«Пари Нижний Новгород» обыграл 
нестабильный «Локомотив», а «Крас-
нодар» — кризисные «Химки». Для 
химчан их проигрыш стал четвер-
тым подряд после увольнения в авгу-
сте прежнего тренера Сергея Юрана 
и вылился в очередное радикаль-
ное кадровое решение. Еще до матча 
с «Краснодаром» различные источни-
ки утверждали, что известный своей 
нетерпеливостью менеджмент «Хи-
мок» рассматривает вариант с от-
ставкой сменщика Юрана Николая 
Писарева, пусть тому довелось по-
трудиться в подмосковной коман-
де меньше месяца. А после очеред-
ной осечки член совета директоров 
клуба Роман Терюшков подтвердил 
ТАСС информацию о расторжении 
контракта с наставником. Уже изве-
стен и сменщик Писарева: это воз-
главлявший ранее владикавказскую 
«Аланию» Спартак Гогниев.

Самый поздний игровой слот дня 
заполнили матчи в группе C. «Ахмат» 
традицию вечера нарушил, обыграв 
«Оренбург» — 3:1. «Ростов» и «Дина-
мо», два мощных противника, трен-
ду последовали. Ростовчане на сво-
ем поле выглядели на протяжении 
большей части встречи более, что 
ли, заряженными на борьбу, чем ди-
намовцы, и дважды поразили чужие 
ворота, не дав отличиться соперни-
кам с их яркой линией нападения. 
В ней даже нашлось место Арсену 
Захаряну, про которого различные 
источники в последнее время рас-
сказывали как про игрока, готовяще-
гося вот-вот перейти в «Челси».

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ

Лидеры разгорелись новичками
«Зенит» и ЦСКА открыли групповой этап уверенными победами над «Факелом» и «Торпедо»

Мощная и креативная 
игра футболистов ЦСКА, 
в том числе не проходящих 
в чемпионате в основу  
(на переднем плане — 
Адольфо Гайч), помогла им 
одержать на старте  
Кубка России уверенную 
победу над «Торпедо»  

В четверг стартует очередной 
чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). Перед 
нынешним сезоном в соста-
вах многих клубов произош-
ли серьезные изменения, 
связанные в том числе с поли-
тической ситуацией, которая 
спровоцировала массовый от-
ток легионеров. На фоне зна-
чительного сокращения рынка 
доступных игроков, особен-
но европейского, в большин-
стве команд наблюдается 
недокомплект иностранцев. 
Есть у лиги и другие пробле-
мы, но это не значит, что пред-
стоящий сезон будет потерян. 
Борьба за Кубок Гагарина об-
ещает быть жаркой, а основ-
ными претендентами на тро-
фей считаются ЦСКА, СКА, 
«Металлург», «Авангард» 
и, естественно, «Ак Барс», 
который собрал что-то похо-
жее на Dream Team.

осле двух коронавирус-
ных сезонов КХЛ, конечно, ждет 
не менее сложный чемпионат, 
который пройдет в условиях 
санкционного давления. Многие 
ведущие хоккейные страны фак-
тически наложили вето на вы-
ступление своих игроков в рос-
сийской лиге. В принципе их 
исход из нее начался еще в кон-
це прошлого сезона, а в межсе-
зонье продолжился. Сейчас ино-
странцам, желающим все-таки 
подзаработать в КХЛ, их наци-
ональные хоккейные федера-
ции грозят репрессиями и отлу-
чением от сборной. Например, 
латвийский нападающий Микс 
Индрашис только подписал кон-
тракт со «Спартаком», как тут же 
попал на родине под такой прес-
синг, что был вынужден спешно 
дезавуировать соглашение.

Как следствие, сейчас в КХЛ 
остался один-единственный 
финн — Теему Пулккинен из 

«Трактора», да и чехов со шведами 
можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Безусловно, поваль-
ное бегство их соотечественни-
ков ударило по качественному 
уровню лиги, но, если присмо-
треться к конкретным клубам, 
основательно просел без своих 
европейских легионеров только 
«Салават Юлаев». Ну еще постра-
дал тот же «Трактор», а в осталь-
ных командах потери носят то-
чечный и не такой уж критичный 
характер. К потерям заметным 
можно отнести и уход из лиги 
финского «Йокерита», который 
все-таки создавал конкуренцию 
в Западной конференции. А вот 
отсутствие рижского «Динамо», 
которое уже давно не замахива-
лось на серьезные результаты, со 
спортивной точки зрения вряд 
ли пойдет КХЛ во вред.

В общем-то и проблема с леги-
онерами постепенно решается 
благодаря достаточно богатому 
и еще плохо освоенному россий-
скими скаутами североамерикан-
скому рынку. Да, пока большин-
ство клубов не выбрали лимит 

в пять иностранцев, но важно, 
что в целом канадцы и американ-
цы по-прежнему рассматривают 
КХЛ как весьма привлекатель-
ный проект со спортивной и фи-
нансовой точек зрения. И среди 
них встречаются очень интерес-
ные персонажи. Так, в минское 
«Динамо» и «Витязь» приехали 
обладатели Кубка Стэнли Седрик 
Пакетт (2020 год с «Тампа-Бей») 
и Скотт Уилсон (2017 год с «Питс-
бургом»). В «Салават» перешел по-
дававший большие надежды по 
юниорам и далеко не исчерпав-
ший свой потенциал форвард 
Александр Хмелевский, а, напри-
мер, «Спартак» переманил из Аме-
риканской хоккейной лиги Джо-
уи Кина, ставшего в прошлом 
сезоне лучшим защитником-бом-
бардиром ее play-off.

Хотя если говорить о пере-
ходах, то, конечно, прежде все-
го нужно отметить возвращение 
в КХЛ Александра Радулова. Пусть 
ему уже 36 лет и его карьера в На-
циональной хоккейной лиге, ви-
димо, закончилась, это все-та-
ки имя. Если позволит здоровье, 

Радулов еще наверняка сможет 
зажечь в «Ак Барсе». Тем более 
в звездной компании с такими 
мастерами, как Вадим Шипачев 
и Вячеслав Войнов. В Казани вооб-
ще собрали к новому сезону сво-
еобразную Dream Team, которой 
к тому же будет руководить из-
вестный тренер Олег Знарок. При-
чем в клуб еще вернулся в качест-
ве консультанта самый успешный 
в его истории наставник Зинэтула 
Билялетдинов. Хорошая характе-
ристика мощи казанцев: согласно 
зарплатной ведомости, опубли-
кованной изданием «Спорт-Экс-
пресс», меньше всех в нынешнем 
«Ак Барсе» получает пятикратный 
обладатель Кубка Гагарина Данис 
Зарипов.

«Ак Барс» похож на главного 
фаворита сезона, но из этого не 
следует, что с такой оценкой со-
гласятся ЦСКА, СКА, «Металлург» 
и «Авангард». Москвичи практи-
чески сохранили чемпионскую 
команду, за исключением вратаря 
Ивана Федотова, который хотел 
податься в НХЛ, но неожиданно 
загремел в армию. Петербуржцы 
сделали все, чтобы компенсиро-
вать свои многочисленные про-
боины в составе, и вернули в КХЛ 
того же Дмитрия Яшкина, кото-
рый не так давно блистал в мос-
ковском «Динамо». Финалист Куб-
ка Гагарина «Металлург» тоже не 
стал слабее, а вратарская брига-
да у него сейчас и вовсе, возмож-
но, лучшая в лиге. Мощно вы-
глядит на бумаге и «Авангард», 
который после четырехлетне-
го вынужденного пребывания 
в подмосковной Балашихе в свя-
зи с ремонтом омской арены еще 
и возвращается домой. В принци-
пе на Востоке, как всегда, ожида-
ется суровая битва за выход в фи-
нал, учитывая, что лига в итоге 
пока отказалась от идеи пере-
крестного play-off, тогда как на 
Западе альтернативы полуфи-
нальному сериалу ЦСКА—СКА, 
кажется, опять не предвидится.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Континентальная лига  
стала поотечественнее
Стартует очередной сезон КХЛ

Лондонский «Челси» объявил о приобре-
тении у «Лестера» французского защит-
ника Весле Фофана. Эта сделка потен-
циально может оказаться рекордной. 
Как сообщает L’Equipe, суммарные вы-
платы за 21-летнего футболиста могут 
достигнуть €87,5 млн. Если так случит-
ся, Фофана окажется самым дорогим 
защитником в истории, превзойдя ре-
корд Гарри Магуайра. 

елси» и «Лестер» объявили о за-
крытии сделки по продаже лондонскому 
клубу 21-летнего французского защитника 
Весле Фофана. Он подписал с лондонским 
клубом семилетний контракт и уже успел 
провести со своей новой командой первую 
тренировку. 

По сообщению L’Equipe, стороны дого-
ворились, что «Челси» заплатит за игрока 
€82,5 млн. Далеко не вся сумма достанет-
ся «Лестеру». Последний приобрел Фофа-
на в 2020 году у «Сент-Этьена» за €35 млн 
с условием, что перечислит француз-
ской команде дополнительно 20% прибы-
ли от последующей продажи футболиста. 
То есть «Сент-Этьен» может претендовать 
еще на €9,5 млн. Однако в договоре с «Чел-
си» также предусмотрено, что «Лестер» мо-
жет рассчитывать на бонусы за достиже-
ние игроком ряда параметров. Они могут 
составить €5 млн. Получается, что, если 
Фофана эффективно заиграет в новой ко-
манде, общий объем выплат за него соста-
вит €87,5 млн. А это совсем чуть-чуть, но 
все же больше рекорда, установленного 
в 2019 году, когда все тот же «Лестер» про-
дал «Манчестер Юнайтед» Гарри Магуайра 
за €87 млн, что сделало его самым дорогим 
защитником в истории. Помимо Магуайра 

и Фофана, согласно данным Transfermarkt, 
только три защитника стоили €80 млн или 
больше. В 2019 году «Ювентус» купил у «Аяк-
са» Маттейса де Лигта за €85,5 млн, а «Бава-
рия» заплатила «Атлетико» €80 млн за Лука-
са Эрнандеса. Ну а годом ранее Виргил ван 
Дейк перешел за €84,5 млн из «Саутгемпто-
на» в «Ливерпуль».

После закрытия сделки с Фофана расходы 
«Челси», проводящего первую после смены 
владельца трансферную кампанию (напом-
ним, что весной Роман Абрамович, владев-
ший клубом с 2003 года, под давлением бри-
танских властей был вынужден продать 
команду американцу Тодду Бёли), на усиле-
ние достигли уже €270 млн. Всего лондонцы 
осуществили шесть покупок. Дешевле всех, 
всего €9 млн, стоил голкипер Габриэль Сло-
нина. Вдвое больше лондонцы заплатили за 
полузащитника Карни Чуквуэмеку, €38 млн 
стоил Калиду Кулибали, наконец, переход 
вингера Рахима Стерлинга обошелся более 
чем в €56 млн. Если «Челси» удастся до закры-
тия трансферного окна в полночь четверга 
провернуть еще одну крупную сделку, лон-
донцы даже могут побить абсолютный ре-
корд по расходам на усиление за одно лето. 
Самая крупная среди целей лондонцев — 
хорватский защитник «Лейпцига» Йошко 
Гвардиол, за которого просят €87 млн. Если 
сделка состоится, то расходы «Челси» на по-
купки достигнут €357 млн. Это значительно 
больше действующего рекорда, принадле-
жащего «Реалу». Мадридцы летом 2019 года 
потратили на новых игроков €325,5 млн.

Впрочем, пока расходы на усиление 
«Челси» искомого результата не дают. Ко-
манда в чемпионате Англии идет лишь на 
восьмом месте. В пяти турах «Челси» по два 
раза выиграл и проиграл, а еще один матч 
свел вничью.

Александр Петров

ТРАНСФЕР

Оборонные расходы 
«Челси» растут
Переход в клуб Весле Фофана может сделать его 
самым дорогим защитником в истории

Знаменитый форвард Александр Радулов, поменявший 
на «Ак Барс» клуб НХЛ «Даллас Старс», стал одним  
из нескольких громких приобретений казанского клуба, 
которые превратили его в фаворита сезона  
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Кубок России
Путь РПЛ. Первый тур группового этапа
Группа A. «Химки»—«Краснодар» 0:2 (Литвинов, 
27; Ахметов, 40). «Пари Нижний Новгород»—
«Локомотив» 2:0 (Александров, 11, 61).
Группа B. «Зенит»—«Факел» 2:0 (Кассьерра, 23, 34).
Группа C. «Ахмат»—«Оренбург» 3:1 (Фольмер, 26; 
Садулаев, 32; Ильин, 51 — Сычевой, 31). «Ростов»—
«Динамо» 2:0 (Голенков, 23 (пен.), 43).
Группа D. «Урал»—«Сочи» 2:0 (Юшин, 8; Юрганов, 
59 (автогол)). «Торпедо»—ЦСКА 0:2 (Ермаков, 14; 
Гайч, 68).
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